
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 1 декабря, 2016 1

// четверг, 1 декабря, 2016

4
87

02
03

73
00

13

1
6

0
3

7

акцент

Какой  
стране 

отдадут 
приоритет на 
фармрынке 

ЕАЭС?

Подробнее [Стр. 4]

№37
(553)

Акционеры  
КТО  
смогут 
надеяться  
на дивиденды

ТОП  
самых 
стильных 
акимов 
Казахстана

Аскар 
Ибраимов, 
Президент АО 
«Финансовый 
центр»

ПрОгнОз ИнТрИгА МнЕнИЕСтр.10 Стр.15 Стр.5

kapital.kz

Мы в сети

ИЗдаетСя С 2005 года

На чем 
фокусировалась 
ЕЭК  
в ноябре

страница 4
Самые  
хитрые  
схемы 
мошенничества 

страница 5
Советскую 
систему 
«похоронил» рост 
потребления

страница 7
«Облачные» 
технологии: 
правовое 
регулирование

страница 10
Пять  
интересных 
туристических 
мест Казахстана

страница 15

Спикер номера

В 2,7 
раза 

снизился уровень 
безработицы 

за годы 
независимости 

Цифра номера

Подробнее [Стр. 6]

Подробнее [Стр. 12]

Цитата номера

Подробнее [Стр. 8]

«Перед ЭКСПО  
в Казахстан зайдут 
около 10 крупных 

европейских 
компаний», 

– Бекнур Кисиков, 
президент Евразийской 

Ассоциации 
франчайзинга 

Юрий 
Тлеумуратов, 

директор  
Палаты 

предпринимателей 
города  

Алматы

 ▀ Из безработных – в буржуа
Государство постарается привить социальным аутсайдерам 
привычку усердно трудиться

Валерий Сурганов

В правительстве разработали новую 
амбициозную программу «Продук-
тивная занятость и массовое пред-

принимательство», которая должна ре-
шить проблему с занятостью населения, 
победить безработицу и стимулировать 
людей уходить в малый бизнес. Она будет 
базироваться на трех китах: обучение ре-
меслу или предпринимательству, микро-
кредитование и создание единой базы 
данных трудоустройства.

Как перезагрузить ситуацию 
на рынке труда
На днях в кабинете министров программу 
подробно представили министр здравоох-
ранения и социального развития Тамара 
Дуйсенова, министр национальной эконо-
мики Куандык Бишимбаев и министр об-
разования и науки Ерлан Сагадиев.

Глава Минздравсоцразвития отмети-
ла, что главной задачей новой програм-
мы является развитие профессиональных 
навыков граждан для расширения воз-
можностей их самостоятельного трудо-
устройства или открытия собственного 
дела. В этом, например, ее отличие от 
госпрограммы «Дорожная карта занято-
сти-2020», которая была направлена на це-
левое обучение граждан с последующим 

трудоустройством на конкретные рабочие 
места, заявленные работодателем. 

«Для реализации этой задачи мы опре-
делили три ключевых направления. Первое 
– это обучение востребованным професси-
ям либо основам предпринимательства. 
Второе – создание условий для массового 
предпринимательства или расширение 
микрокредитования как на селе, так и в го-
родах. Третье – развитие институтов рынка 
труда, содействующих трудоустройству», – 
констатировала Тамара Дуйсенова. 

По ее словам, целевой группой новой 
госпрограммы являются самозанятые без-
работные граждане. Сегодня в экономике 
таких более 2 млн самозанятых и 447 тыс. 
безработных. Из них около 40% – не име-
ют никакой квалификации. 665 тыс. из 
них – это лица трудоспособного возраста. 
В том числе 550 тыс. человек, чьи доходы 
ниже 60 тыс. тенге в месяц. 

Глава МЗСР отметила, что в рамках 
первого направления – организации мас-
сового обучения – гражданам будет пре-
доставлена возможность получить бес-
платно и первую, и вторую профессию. В 
частности, для молодежи от 15 до 24 лет 
будет предоставлена возможность полу-
чить первую рабочую специальность. Так, 
планируется охватить около 21 тыс. вы-
пускников школ, не сдавших ЕНТ, и моло-
дых людей, не поступивших в учебные за-

ведения, и выходцев из неблагополучных 
семей. Срок обучения составит 2,5 года. 
Расходы на него включат затраты на сти-
пендию и одноразовое питание. 

В то же время людям от 24 до 44 лет 
представится возможность получить и 
вторую профессию. К примеру, для них 
будут организованы краткосрочные 
курсы дуального обучения на базе кол-
леджей и учебных центров Нацпалаты 
предпринимателей. Дуальное обучение 
может проводиться на рабочем месте с 
наставником и займет 40-50% всего вре-
мени обучения. При этом наставником 
может быть не только работник произ-
водства, но и индивидуальный предпри-
ниматель, занимающийся конкретным 
ремеслом. Человек, завершивший обу-
чение, может остаться у этого предпри-
нимателя или же сам заняться подобным 
малым бизнесом. 

В свою очередь, министр образования и 
науки Ерлан Сагадиев уточнил, что в рам-
ках программы «Продуктивной занятости 
и массового предпринимательства» допол-
нительно к тем молодым людям, которые 
будут охвачены рабочими специальностя-
ми, планируется подключить курсовую 
подготовку безработных и самозанятых, 
доход которых ниже 60 тыс. тенге в месяц. 

[Продолжение на стр. 8]
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1 дЕКАБря ВыПущЕнА 
ЮБИлЕйнАя 
БАнКнОТА

Национальный банк Республики Казах-
стан с 1 декабря 2016 года выпускает в об-
ращение юбилейную банкноту номиналь-
ной стоимостью 10 000 тенге, посвященную 
25-летию независимости Казахстана. Об этом 
сообщили в пресс-службе Нацбанка. Дизайн 
банкноты выполнен в едином стиле с находя-
щимися в обращении денежными знаками: 
лицевая сторона содержит преимущественно 
вертикальные изображения, оборотная сто-
рона – горизонтальные. Банкнота выполнена 
в преобладающем сине-голубом цвете. На ли-
цевой стороне банкноты основными изобра-
жениями являются монумент «Қазақ Елі», 
«древо жизни» – фрагмент головного убора 
«Золотого человека» из Иссыкского кургана. 
На металлической голографической полосе 
изображены панорама столицы, факсими-
ле Первого Президента РК и стилизованное 
изображение солнца. Изображение карты 
Казахстана представляет собой защитный 
элемент, который меняет цвет в зависимости 
от угла наклона. Поверх карты нанесена над-
пись «МӘҢГІЛІК ЕЛ». (Kapital.kz)

КАзАхСТАн 
уВЕлИчИл СБОр 
хлОПКА-СырЦА

Валовой сбор хлопка-сырца в Южно-Ка-
захстанской области в этом году составил 281 
тыс. тонн, сообщили в областном управлении 
сельского хозяйства. По данным комитета по 
статистике Миннацэкономики, в 2015 году ва-
ловой сбор хлопка-сырца в Южно-Казахстан-
ской области составил 273,9 тыс. тонн. Таким 
образом, сбор хлопка увеличился на 2,6%. По 
данным специалистов, урожайность в этом 
году составила в среднем 25,6 ц/га. «Этот год 
мы считаем урожайным, несмотря на то, что в 
Мактааральском районе была нехватка воды. 
В 2016 под посевы хлопчатника в регионе от-
дали 109,6 тыс. гектаров. И где-то примерно 
20 тыс. гектаров недополучили воду», – рас-
сказал заместитель руководителя областного 
управления сельского хозяйства Турганбек 
Оспанов. Мактааральский район получает 
воду из Кыргызстана, Таджикистана и Узбе-
кистана. По информации управления, в этом 
году также была установлена самая высокая 
закупочная цена за последние десять лет на 
хлопок–сырец – в пределах 170 тенге за кило-
грамм. До 70-80% хлопка-сырца регион будет 
экспортировать. Среди покупателей – Паки-
стан, Китай, Турция, прибалтийские страны, 
Россия. («Интерфакс-Казахстан»)

ЭКСПОрТный ЦЕнТр 
СОздАдуТ нА БАзЕ 
ПрОдКОрПОрАЦИИ

АО «Продкорпорация» (дочерняя структу-
ра холдинга «КазАгро») займется продвиже-
нием сельхозпродукции на экспорт, сообщил 
министр сельского хозяйства Аблай Мырзах-
метов. Продкорпорацию исключили из списка 
приватизируемых компаний, и теперь на базе 
Продкорпорации мы планируем создание экс-
портного центра. Таким образом, если на се-
годняшний день Продкорпорация занималась 
в основном закупкой зерновых, то теперь она 
будет заниматься заготовкой фактически всей 
линейки сельскохозяйственной продукции, 
которая востребована на внешних рынках», 
– сказал Аблай Мырзахметов в ходе «прави-
тельственного часа» в мажилисе парламента 
в Астане. Данная инициатива не ставит перед 
собой задачи монополизировать рынок, под-
черкнул он.  («Интерфакс-Казахстан») 

НовоСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

В КАзАхСТАнЕ 
СОздАдуТ ЕдИнуЮ 
БИржу ТрудА

В Казахстане усилят адресную поддержку 
в трудоустройстве отдельных категорий граж-
дан, повышение мобильности трудовых ресур-
сов и развитие инфраструктуры рынка труда. 
Для этого предполагается создать единую 
биржу труда. В Министерстве здравоохране-
ния и социального развития РК отметили, что 
на сегодня по стране действуют более десятка 
частных веб-сайтов по содействию занятости 
населения. Однако нет единого портала, объ-
единяющего все источники спроса и пред-
ложения рынка труда. Поэтому предлагается 
создать Единую информационную базу рынка 
труда, или Биржи труда, которая будет рабо-
тать на базе платформы enbek.kz, уже дей-
ствующей в министерстве. Биржа труда будет 
включать в себя единую систему социально-
трудовой сферы, информационные системы 
госорганов, базы данных частных агентств 
занятости, интернет-порталы по трудоустрой-
ству. К ней будут подключены и все центры за-
нятости регионов, что расширит возможности 
оказания услуг по трудоустройству. (Соб. инф.)

КАК ИСКОрЕнИТь 
СИСТЕМу ОТКАТОВ 
ПрИ СТрОИТЕльСТВЕ 
дОрОг?

Пересмотреть механизм контроля над 
строительством дорог, систему планирования 
и освоения бюджетных средств и нормы и пра-
вила строительства дорог. Такие предложения 
внесли специалисты Агентства РК по делам 
государственной службы и противодействию 
коррупции. В Антикоррупционной службе 
провели анализ нарушений, допущенных при 
строительстве автомобильных дорог. В основ-
ном они связаны с хищением средств, злоупо-
треблением должностными полномочиями, 
взяточничеством и служебным подлогом. 
Анализ выявил ряд причин, способствующих 
совершению коррупционных правонаруше-
ний: нарушение правил проведения госзаку-
пок при определении поставщика услуг; за-
вышение стоимости проекта при разработке 
проектно-сметной документации; наличие 
«откатов» должностным лицам; экономия 
средств на строительные материалы. Наряду 
с этим установлены риски, способствующие 
коррупции при приеме объектов в эксплуа-
тацию, контроле над строительством дорог 
и ответственности за нарушения. При строи-
тельстве, реконструкции и ремонте дорог про-
верочные процедуры осуществляются исклю-
чительно заинтересованными лицами, что 
увеличивает риски для коррупции. Техниче-
ский надзор осуществляется лицами, не обла-
дающими необходимыми знаниями в данной 
сфере. Проведение экспертизы некомпетент-
ными специалистами, безусловно, влияет 
на качество строительства дорог. Еще одним 
условием для коррупции при строительстве 
дорог является отсутствие контроля со сторо-
ны общественности при принятии решений. 
Так, при приеме объектов в эксплуатацию 
создаются специальные комиссии. В их состав 
входят исключительно представители заказ-
чика, генерального подрядчика, архитектуры 
и градостроительства местных исполнитель-
ных органов. Отсутствие институтов граж-
данского общества в приемочных комиссиях 
является одним из условий для коррупции. 
Для исключения коррупционных рисков и 
повышения качества строительства автомо-
бильных дорог предлагается: кардинально 
пересмотреть механизмы контроля за строи-
тельством автомобильных дорог с широким 
привлечением общественных институтов; 
обеспечить исполнение законодательства «О 
доступе к информации» национальным опе-
ратором АО «КазАвтоЖол» и местными испол-
нительными органами в части публикации 
на собственных сайтах полной информации 
о строительстве дорог; установить в качестве 
необходимого требования для аккредитации 
организаций, осуществляющих инжинирин-
говые услуги по техническому надзору, обяза-
тельное наличие в штате аттестованных экс-
пертов, имеющих специализацию в области 
строительства автомобильных дорог; пере-
смотреть систему планирования и освоения 
бюджетных средств местными исполнитель-
ными органами, так как при существующих 
подходах к проведению госзакупок, финанси-
рованию и принятию объектов в эксплуата-
цию есть риски фиктивного подписания актов 
выполненных работ с целью своевременного 
освоения бюджетных средств; пересмотреть 
существующие стандарты, нормы и правила 
(СНиП) строительства автомобильных дорог 
с внедрением новых передовых технологий; 
министерству по инвестициям и развитию, 
местным исполнительным органам провести 
глубокий внутренний анализ коррупционных 
рисков с последующим их устранением, а так-
же усилить контроль при строительстве авто-
мобильных дорог. (Соб. инф.)

АБОнЕМЕнТы нА 
ШыМБулАК СТАнуТ 
дОрОжЕ

С 10 декабря 2016 года подорожают або-
нементы для туристов с лыжами или сноу-
бордом, включая проезд в обе стороны на 
гондольной дороге Медеу – Шымбулак. Такая 
информация размещена на сайте горнолыж-
ного курорта «Шымбулак». В настоящее вре-
мя стоимость дневного абонемента (с 9:00 до 
17:00) для взрослых в будние дни составляет 
4500 тенге. С 10 декабря такой абонемент 
будет стоить 6500 тенге. С 10 декабря днев-
ной абонемент для детей подорожает с 2500 
тенге до 3000 тенге. Сейчас цена взрослого 
абонемента на дневное время в выходные, 
праздничные дни и в дни школьных каникул 
составляет 6500 тенге. С 10 декабря такие або-
нементы подорожают на 46%, до 9500 тенге. 
Аналогичные детские (для детей до 10 лет) 
абонементы вырастут в цене с 3000 тенге до 
4500 тенге. Четырехчасовые абонементы, ко-
торые рассчитаны на выходные и празднич-
ные дни, тоже станут дороже. Взрослые подо-
рожают с 5500 тенге до 8500 тенге. Детские – с 
2500 тенге до 4000 тенге.  (Соб. инф.)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

С 2017 года в Казахстане начнут 
работать новые инструменты 
микрокредитования для 
самозанятых и безработных 
граждан

Об этом стало известно в ходе заседа-
ния Правительства РК, на котором 

рассматривался проект Программы по 
развитию продуктивной занятости и 
массового предпринимательства. По 
словам министра национальной эконо-
мики Куандыка Бишимбаева, в рамках 
Программы по развитию продуктив-
ной занятости и массового предприни-
мательства предусмотрено внедрение 
микрокредитования предприниматель-
ской деятельности в городах, а также 
гарантирование микрокредитов со сто-
роны государства для самозанятых и 
безработных, планирующих и реализу-
ющих проекты в городах. Ежегодно пла-
нируется выдавать более 2500 займов, из 
которых не менее 20% будет выдавать-
ся для реализации стартап-проектов. 
Микрокредиты будут предоставляться 
до 16 млн тенге с конечной ставкой воз-
награждения до 6% на открытие новых 
микропредприятий и расширение дей-
ствующего бизнеса. Оператором высту-
пит АО «ФРП «Даму». Непосредственная 
выдача микрокредитов будет осущест-
вляться через банки второго уровня или 
микрофинансовые организации. Напом-

ним, в соответствии с поручением гла-
вы государства Нурсултана Назарбаева, 
Правительство РК разработало новую 
Программу развития продуктивной за-
нятости и массового предприниматель-
ства. Целью программы является пре-
доставление возможности населению 
повысить свои доходы путем создания 
условий для продуктивной занятости. 
Продуктивная занятость – это вид де-
ятельности, которая не является фик-
тивной и приносит трудящимся доход, 
обеспечивающий достойные условия 
жизни.

В Казахстане будут разработаны 
стандарты производства 
органической продукции 

Правительство РК в ходе заседа-
ния рассмотрело проект Государ-

ственной программы развития АПК на 
2017-2021 годы, в рамках которой пред-
усмотрено развитие и продвижение ка-
захстанского бренда органической про-
дукции. Заместитель премьер-министра 
РК, министр сельского хозяйства Аскар 
Мырзахметов доложил, что в рамках 
продвижения казахстанского бренда 
органической продукции будут разрабо-
таны стандарты производства, оборота 
и сертификации органической продук-
ции в соответствии с международными 
нормами, созданы лаборатории сер-
тификации органической продукции. 

Кроме того, будет вестись работа по 
интеграции науки, образования и про-
изводства, в связи с чем планируется 
создать два агроцентра на базе КазА-
ТУ им. Сейфуллина и КазНАУ. Помимо 
этого, планируется принять ряд мер по 
государственному регулированию ве-
теринарной безопасности. В частности, 
планируется усиление ответственности 
владельцев скота за непроведение вет-
мероприятий, определение требований 
к ветеринарным организациям, соз-
данным местными исполнительными 
органами и т.д. В части фитосанитарии 
планируется закрепление обязанности 
сельхозпроизводителей по проведению 
химических обработок против особо 
опасных, вредных и карантинных орга-
низмов. В обсуждении Государственной 
программы развития АПК на 2017-2021 
годы, в ходе заседания Правительства 
РК, приняли участие аким Актюбинской 
области Бердибек Сапарбаев, аким Ал-
матинской области Амандык Баталов, 
аким Акмолинской области Сергей Ку-
лагин, генеральный директор ТОО «Тай-
ынша-Астык» Анатолий Рафальский, 
президент АО «РЗА» Самурат Имандосов, 
директор ТОО «Агротрэйдинг» Сергей 
Миленко, председатель совета дирек-
торов АО «АгромашХолдинг» Дин Ким. 
Напомним, по поручению президента РК 
Нурсултана Назарбаева приоритетное 
значение на ближайший период отво-
дится ускоренному развитию аграрного 
сектора. В связи с чем в ближайшие пять 
лет производство и переработка сельхоз-
продукции должны стать основным ис-
точником диверсификации и драйвером 
экономического роста.

Предложены новые инструменты 
для продвижения отечественной 
сельхозпродукции на внешние 
рынки

на заседании Правительства РК был 
рассмотрен проект новой програм-

мы развития АПК на 2017-2021 годы, в 
рамках которой предусмотрены новые 
механизмы развития экспорта отече-

ственных сельхозтоваров. Заместитель 
премьер-Министра РК, министр сель-
ского хозяйства Аскар Мырзахметов 
отметил, что в целях поддержки отече-
ственных сельхозпроизводителей при 
продвижении продукции на внешние 
рынки планируется создание Экспорт-
ного центра АПК. Создаваемый Центр 
будет осуществлять форвардный закуп 
у сельхозпроизводителей и создание 
экспортных каналов для востребован-
ной на внешнем рынке продукции, 

продвижение отечественных брендов, 
включая «КZ ORGANIC FOOD», анализ 
внешних рынков и составление до-
рожных карт для перспективных стран 
сбыта. Кроме того, Центр займется по-
иском экспортных ниш, а также торго-
вым финансированием и страхованием 
экспортных контрактов отечественных 
сельхозпроизводителей. Напомним, 
согласно поручению президента РК 
Нурсултана Назарбаева, приоритетное 
значение на ближайший период отво-
дится ускоренному развитию аграрного 
сектора, в связи с чем Правительство РК 
разработало Государственную програм-
му развития АПК на 2017-2021годы. В 
ближайшие пять лет производство и 
переработка сельхозпродукции должны 
стать основным источником диверси-
фикации и драйвером экономического 
роста.

 ▀ закон об обязательной 
дактилоскопии 
приняли в мажилисе
Регистрация будет производиться при оформлении паспорта 
или удостоверения личности

Валерий Сурганов

законопроект «О дактилоскопической 
и геномной регистрации граждан» 
одобрила на своем пленарном засе-

дании нижняя палата Парламента РК. До-
кумент презентовал в мажилисе министр 
внутренних дел Калмуханбет Касымов.

Этим законопроектом предусматри-
вается введение правовых основ прове-
дения дактилоскопической и геномной 

регистрации. Планируется использование 
этой информации с целью подтвержде-
ния или установления личности челове-
ка. По словам Калмуханбета Касымова, 
потребность проведения дактилоскопи-
ческой и геномной регистрации прово-
дится в жизнь международной практикой 
и международными стандартами. Они 
применяются, в частности, к националь-
ным документам, которые удостоверяют 
личность.

«С 2009 года паспорта и удостовере-
ния личности казахстанцев снабжаются 
электронным чипом, в который введе-
ны данные о владельце, его фотография 
и цифровая подпись. Сейчас международ-
ными стандартами к документам, удосто-
веряющим личность, применяются повы-
шенные требования. В целях обеспечения 
достоверности электронных документов 
и повышения их защищенности предус-
матривается введение в чипы дополни-

тельной биометрической информации 
об отпечатках пальцев рук», – заявил Кал-
муханбет Касымов.

Министр добавил, что дактилоскопи-
ческая регистрация будет производиться 
при оформлении паспорта, удостоверения 
личности или удостоверения личности 
моряка.

«При получении паспорта детьми 
от 12 до 16 лет они будут подвергаться 
дактилоскопической регистрации по же-
ланию или с согласия родителей или лиц, 
их заменяющих. Дети младше 12 лет дак-
тилоскопической регистрации подлежать 
не будут. Среди иностранцев обязатель-
ную дактилоскопическую регистрацию 
будут проходить в первую очередь лица, 
нарушившие казахстанское законодатель-
ство и подлежащие выдворению из стра-
ны», – пояснил спикер.

Более того, граждане иностранных го-
сударств будут сдавать отпечатки паль-
цев при получении визы. «Мало того, 
будут подлежать дактилоскопической 
регистрации беженцы, трудовые мигран-
ты и иностранцы, проживающие в Ка-
захстане с видом на жительство. Сбор 
дактилоскопической информации будет 
возложен на органы внутренних дел. Дак-
тилоскопическую регистрацию надлежит 
проводить в заграничных учреждениях 
министерства иностранных дел (МИД) 
при выдаче виз», – сообщил Калмуханбет 
Касымов.

Он пояснил, что удостоверение лично-
сти моряка будет выдаваться Комитетом 
транспортного контроля.

К тому же практикой дактилоскопиро-
вания также начнет заниматься Погран-
служба КНБ. Снятием отпечатков пальцев 
КНБ РК займется при пересечении госу-
дарственной границы.

«Под дактилоскопической информаци-
ей понимаются биометрические данные 
об особенностях строения папиллярных 
узоров пальцев рук человека, позволя-
ющие установить его личность и персо-
нальные данные. Геномная информация 
– это кодированная информация об опре-
деленных фрагментах ДНК человека или 
неопознанного трупа, позволяющая уста-
новить его личность и персональные дан-
ные. Законопроектом определяется круг 
лиц, подлежащих дактилоскопической 
и геномной регистрации, а также исчер-
пывающий перечень госорганов, ответ-
ственных за ее сбор, накопление и хране-
ние», – прокомментировал Калмуханбет 
Касымов.

Министр внутренних дел заметил, что 
выдача паспортов с информацией об от-
печатках пальцев практикуется во многих 
странах ОЭСР в течение последних не-
скольких лет. В частности, национальные 
проекты по биометрической регистрации 
реализуют около 100 стран. 

АзАМАТ АйТхОжИн, 
ОлжАС АБрАЕВ, 
рАФАЭль гАрИБян

избраны вице-президентами 
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избран первым вице-президентом 
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 ▀ О чем говорил президент
1 декабря 1991 года вошло в историю как день, когда 

Нурсултан Назарбаев был всенародно избран 
первым Президентом Республики Казахстан. Однако 

долгое время эта дата никак не отмечалась. Предложение 
о новом празднике выдвинула группа депутатов Сената 
Парламента в преддверии празднования 20-летия 
независимости Республики Казахстан

Олег ни

10 декабря 2011 года на пленарном засе-
дании депутаты сената приняли Закон «О 
внесении дополнения в Закон РК «О празд-
никах в Республике Казахстан». И уже на-
чиная с 1 декабря 2012 года наша страна 
впервые отметила День Первого Прези-
дента.

В этот день по всей стране проходят 
праздничные мероприятия, а президент 
принимает многочисленные поздравле-
ния. 

«Капитал.kz» вспомнил, о чем говорил 
президент в этом году.

«За четверть века мы преодолели путь 
от государства, которого не существовало 
на карте, к стране со средним уровнем до-
хода, входящей в 50 наиболее конкуренто-
способных стран мира. За этот период нам 
удалось полностью перейти от отсталой 
экономической системы с административ-
но-командным управлением к открытой 
рыночной экономике. Преобразования 
были очень трудными и болезненными, 
многое предстоит еще сделать. Однако 
главным результатом проведенных ре-
форм стало кардинальное улучшение бла-
госостояния наших граждан».

Выступление на IX Астанинском эко-
номическом форуме

«Все говорит о том, что отсчет второй 
четверти века независимости мы начнем в 
сложное время. Но это не должно умалять 
нашу решимость достичь к середине века 
великой цели – превратить Казахстан в 
одно из самых развитых государств Евра-
зии, то есть войти в клуб развитых госу-
дарств мира»

Выступление на открытии второй 
сессии Парламента РК VI созыва

«Иногда можно услышать, что нам по-
везло благодаря тому, что у Казахстана 
есть много нефти, газа и других ресурсов. 
Да, действительно мы находимся на 12-м 
месте по запасам нефти и газа, у нас 
много элементов таблицы Менделеева. 
Но справедливости ради надо сказать, что 
освоение, например, Тенгизского место-
рождения накануне распада СССР только 
планировалось, то есть у нас не было этой 
нефти. 25 лет назад у нас практически 
не было эффективной нефтедобычи. Спе-
циалисты знают, сколько стоит создание 
современной сети нефтедобычи, строи-
тельство современных нефтепроводов, 
особенно для экспорта. Нам пришлось это 
делать сызнова, привлекая мировые ком-
пании, для этого нужны были колоссаль-
ные ресурсы».

Выступление на II заседания Аста-
нинского клуба

«Какое было прошлое, прекрасное или 
плохое – это уже история. Историю не пе-
ределаешь и сослагательное наклонение 
здесь неуместно. Я читаю, слышу все суж-
дения людей, понимаю, почему мне всег-
да задается этот вопрос. Я, как говорится, 
был в самом центре шторма того времени, 
все видел своими глазами, чувствовал, 
через себя пропускал. Естественно, пере-
живал. Если вы помните, как раз во время, 
когда шли эти бурные дебаты на съезде 
народных депутатов последних лет, когда 
все шло в тартарары, именно депутаты из 
Центральной Азии и Казахстана всегда 
были на стороне реформ и сохранения Со-
ветского Союза. Так было, потому что та-
ково было отношение. Можно по-разному 
говорить и судить, но развал Союза был 
естественным процессом».

Интервью телеканалу «Россия 24»

«Эффект привыкания» к жизни под «да-
мокловым мечом» ядерного апокалипсиса 
уже начинает генетически передаваться 
от одного поколения к другому. Удастся 
ли человечеству разорвать этот порочный 
круг? 25-летний юбилей закрытия Семи-
палатинского ядерного испытательного 
полигона – это хороший повод для стар-
та нового этапа борьбы по сокращению и 
полному запрету оружия – «Судного дня». 
Уникальный опыт Казахстана, добиваю-
щегося полного устранения угрозы ядер-
ного самоуничтожения планеты, остается 
единственным и непревзойденным в ми-
ровой истории».

Выступление на пленарном заседа-
нии Международной конференции «По-
строение мира без ядерного оружия»

«Казахстан видит свою миссию в том, 
чтобы наш регион Центральной Азии стал 
прочным мостом с двусторонним движени-
ем между Западом и Востоком, между Се-
вером и Югом. Чтобы это была территория 
взаимодействия и сотрудничества, модель-
ный ареал мира, доверия и всеобщей без-
опасности. Здесь тоже есть свои проблемы. 
Я убежден, шаг за шагом, используя потен-
циал диалога и переговоров, мир сможет 
решить любые проблемы, преодолеть про-
тиворечия, выработать общую стратегию 
глобального развития на весь XXI век».

Выступление на II заседании Аста-
нинского клуба

«В случае нарушения закона человек 
должен идти в суд и находить там надеж-
ную защиту своих прав и свобод. Так де-
лается во всем цивилизованном мире. А 
значит, конечная цель любой настоящей 
судебной реформы – это независимая и не-
подкупная судебная власть, где главным 
является честность и профессионализм 
судей, справедливость и доступность пра-
восудия».

Выступление на VII съезде судей Ка-
захстана

«Я точно знаю, что Алматы будет про-
цветать и всегда останется самым люби-
мым, зеленым городом нашей страны. 
Всегда и в мою молодость, и сейчас люди 
стремятся попасть в Алматы. Всегда хо-
тели здесь учиться, жить, многие семьи 
здесь созданы. Поскольку я являюсь уро-

женцем и вашим земляком – это моя ма-
лая родина, я, приезжая хоть на один день, 
стараюсь попасть в горы, напитаться энер-
гией, такого нигде нет».

Выступление на гала-концерте «25 
вершин Алматы», посвященном Дню 
рождения южной столицы и тысячеле-
тию города

«Это бренд. Поэтому нет необходимо-
сти менять название. В Астане произошел 
первый в XXI веке саммит ОБСЕ. Принима-
ли Азиатские зимние игры. Сейчас будет 
происходить EXPO-2017. Все это связано с 
Казахстаном, но везде звучит имя Астана. 
Какая необходимость менять это?»

Интервью телеканалу «Россия 24»

«К 25-летию все выступают, говорят о 
наших успехах – действительно, есть чем 
гордиться. Мы сделали многое! Я один 
ничего не сделал бы, если бы вы не были 
рядом. Мне повезло все 25 лет с соратника-
ми, которых я подбирал. Они делали свое 
дело. Я считаю, что есть команда – вы. По-
этому успех».

Выступление на совещании по вопро-
сам деятельности Национальной ко-
миссии по модернизации

«Вы прямо спросите, будете оставаться 
на посту после 2020 года? Наверное, труд-
но предполагать, какая продолжитель-
ность жизни человека. Значит, я работаю 
давно, вам это известно, за что получаю 
критику. Много работать, мало работать 
– весь вопрос в том, насколько ты эффек-
тивно работаешь, приносишь пользу сво-
ей деятельностью своему народу, своей 
стране или не приносишь. В этом весь 
вопрос, я считаю. Если говорить о наших 
законах и Конституции, то они позволяют 
мне выдвигать свою кандидатуру и даль-
ше. Но что будет в 2020 году, я вам ничего 
не скажу, потому что это будет зависеть от 
многих факторов».

Интервью агентству Bloomberg

«Любить ребенка, жить и находить об-
щий язык с супругой, общаться и подни-
мать себе настроение в общении с друзья-
ми – вот такие, казалось бы, мелкие вещи 
приносят счастье человеку».

Из телепрограммы Нурлана Коянбае-
ва «Түнгі студия» 
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 ▀ на чем фокусировалась 
ЕЭК в ноябре

дмитрий Совин

решение вопроса пенсионного обе-
спечения трудящихся в странах Ев-
разийского экономического союза, 

защита объектов интеллектуальной соб-
ственности, единый Таможенный кодекс 
ЕАЭС, запуск общего рынка лекарств и 
эффект, который он окажет на разрешение 
других экономических трудностей в инте-
грационном объединении.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
подготовил обзор: темы, предложения, 
подписанные документы – деятельность 
Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) за последний месяц.

договор о пенсиях ожидается  
в 2017 году
Одна из свобод, заложенных в основу ев-
разийской интеграции, – это свободное 
движение рабочей силы, и эта тема на-
прямую связана с пенсионным обеспече-
нием трудящихся государств-членов ЕАЭС 
и членов их семей. Для урегулирования 
этого вопроса разрабатывается Договор о 
пенсионном обеспечении трудящихся Ев-
разийского экономического союза. После 
вступления договора в силу граждане го-
сударств-членов смогут реализовать пен-
сионные права, приобретенные ими при 
осуществлении трудовой деятельности на 
территориях государств-членов.

«Недостаточная правовая урегулиро-
ванность вопросов пенсионного обеспече-
ния в государствах-членах является сдер-
живающим фактором при формировании 
общего рынка труда. В связи с этим вопрос 
пенсий трудящихся является крайне акту-
альным», – говорит Паиза Суюмбаева, ди-
ректор Департамента трудовой миграции 
и социальной защиты Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК).

ЕЭК совместно с государствами – члена-
ми ЕАЭС работает над проектом Договора 
о пенсионном обеспечении трудящихся 
стран ЕАЭС, а также над нормативным 
правовым актом, который определит по-
рядок назначения и выплаты пенсий. 
Кроме того, он урегулирует вопросы вза-
имодействия между уполномоченными 
органами и Евразийской экономической 
комиссией.

Работа над проектом договора находит-
ся на завершающей стадии. В ближайшее 
время он будет направлен в страны Союза 
для проведения внутригосударственных 
процедур, необходимых для его подписа-
ния. Ожидается, что в 2017 году договор 
вступит в силу.

Транзитный пассажир
ЕЭК работает над проектом Соглашения о 
порядке въезда, выезда, следования тран-
зитом граждан государств – членов Ев-
разийского экономического союза. Цель 
проекта соглашения – упрощение взаим-
ных поездок граждан, включая предостав-
ление возможности пересечения границ 
Союза в том числе по внутренним доку-
ментам. Об этом сообщил руководитель 
секретариата члена Коллегии (министра) 
по экономике и финансовой политике 
Евразийской экономической комиссии 
Аскар Кишкембаев.

Аскар Кишкембаев сообщил также, что 
вступление в силу проекта Договора о пен-
сионном обеспечении трудящихся стран 
Союза позволит гражданам государств-
членов получать пенсии за работу в любой 
стране ЕАЭС.

Как отметил представитель ЕЭК, всту-
пление в силу Договора о Союзе означает 
создание в странах-участницах единого 
рынка товаров, услуг, капитала и рабочей 
силы. И если свобода движения услуг и 
капитала больше касается предприни-
мателей и банкиров, то именно с форми-
рованием общего рынка труда рядовые 
граждане напрямую почувствовали пре-
имущества Союза. Они получили возмож-
ность передвигаться по территории ЕАЭС 
без каких-либо ограничений, свободно ра-
ботать в странах-участницах, платить на-
логи по ставке резидентов, им предостав-
лено право на социальное обеспечение.

нет – контрафакту  
в интернет-магазинах!
1 октября этого года вступил в силу Регла-
мент информационного взаимодействия 
уполномоченных органов в сфере защиты 
прав на объекты интеллектуальной соб-
ственности. Документ детализирует меха-
низм взаимодействия правоохранитель-
ных органов всех стран Союза независимо 
от их уровня и подотчетности.

На этой неделе в Ереване прошел 
международный форум «Антиконтра-
факт-2016». Как отмечается на сайте ЕЭК, 
особые дискуссии участников мероприя-
тия вызвали предложения по борьбе с рас-
пространением контрафактных товаров 
через интернет-магазины и созданию еди-
ного упрощенного механизма их блокиро-
вания. Кроме того, рассмотрены возмож-
ности усиления и гармонизации в Союзе 
ответственности за нарушения прав на 
объекты интеллектуальной собственно-
сти.

ЕЭК и союзные государства ведут ра-
боту, связанную с реализацией Договора 
о координации действий по защите прав 
на объекты интеллектуальной собствен-
ности. 

«С учетом нарастающих вызовов по 
распространению контрафакта и фальси-
фиката роль уполномоченных органов по 
защите интеллектуальной собственности 
является ключевой. По сути, вы защища-
ете здоровье и жизни граждан стран на-
шего Союза», – обратился к правоохрани-
телям Тимур Сулейменов, член Коллегии 
(министр) по экономике и финансовой 
политике Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК).

лекарства – на общий рынок
16 ноября в Горках (Московская область, 
Россия) на заседании Евразийского меж-
правительственного совета члены Совета 
ЕЭК подписали пакет единых документов, 
необходимых для запуска и полноценной 
работы общего рынка лекарственных 
средств на территории (ЕАЭС).

Формирование общего рынка лекарств 
является одним из приоритетов ЕАЭС. 
Председатель Коллегии Евразийской эко-
номической комиссии Тигран Саркисян 
подчеркнул: «Запуск общего рынка ле-

карств будет способствовать тому, что мы 
ускоренными темпами будем снимать ба-
рьеры и ограничения в других сферах эко-
номики. Хочу поздравить всех участников 
с удачным завершением переговоров».

Общий рынок лекарственных средств 
даст участникам – производителям та-
кой продукции «четкие правила игры», а 
именно единые прозрачные нормы, раз-
работанные с учетом наилучших миро-
вых практик. За счет этого лекарственные 
средства, произведенные внутри ЕАЭС, 
станут конкурентоспособными на миро-
вом рынке. А внутри интеграционного 
объединения будут устранены излишние 
торговые барьеры, снизятся издержки 
производителей, возрастет конкуренция, 
что создаст предпосылки для сдержива-
ния цен на лекарственные препараты.

Безопасная и качественная 
упаковка
Члены Коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии приняли ряд решений в 
сфере технического регулирования. Они 
позволят повысить безопасность и каче-
ство продукции стран Союза. В частности, 
внесены изменения в перечни стандартов, 
необходимые для соблюдения требований 
технического регламента Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) «О безопас-
ности упаковки».

Вместо отмененных национальных 
стандартов в перечни включены больше 
пятидесяти межгосударственных. Они 
приняты в соответствии с программой по 
разработке межгосударственных стандар-
тов, утвержденной комиссией. В их числе 
ГОСТы на методы определения в упаковке 
формальдегида, ацетона и других вред-
ных веществ.

В соответствии с программой стандар-
тизации до конца 2017 года к техрегламен-
ту ЕАЭС «О безопасности упаковки» будут 
разработаны и приняты еще 24 межгос-
стандарта взамен ведомственных мето-
дик.

Премьеры одобрили единый 
Таможенный кодекс ЕАЭС
Главы правительств стран ЕАЭС одобри-
ли единый Таможенный кодекс ЕАЭС. 
Это один из ключевых документов норма-
тивно-правовой базы Союза, он сделает 
таможенное регулирование между участ-
никами объединения еще более унифи-
цированным и согласованным. Кодекс 
предполагает переход на электронные 
технологии, улучшение условий ведения 
внешнеэкономической деятельности, в 
частности стимулирование экспорта.

Как пояснил Тигран Саркисян, пред-
седатель Коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии, единый Таможенный 
кодекс ЕАЭС создает условия для автома-
тизации многих процессов. «Общение биз-
неса и таможенных администраторов све-
дено к минимуму. И все это направлено на 
улучшение бизнес-климата, поэтому доку-
мент с нетерпением ждали представители 
нашего бизнеса», – сказал он.

«Сегодня (16 ноября, – прим. ред.) 
проект Договора о Таможенном кодексе 
Евразийского союза согласован на уров-
не премьер-министров. На предстоящей 

декабрьской встрече глав государств мы 
уже можем представить Таможенный ко-
декс на подписание. Надеемся, что в де-
кабре соответствующее решение главами 
государств будет принято. И следующий 
год наш Евразийский союз начнет уже с 
новым Таможенным кодексом», – сказал 
Бакытжан Сагинтаев, премьер-министр 
Казахстана.

гчП для инвесторов
«Механизм государственно-частного пар-
тнерства (ГЧП) приобретает особое значе-
ние в условиях бюджетных ограничений 
как основной инструмент привлечения 
инвестиций в экономику региона. ГЧП 
поможет обеспечить финансирование ка-
питалоемких долгосрочных проектов», – 
такое мнение высказал Бауржан Бекешев, 
директор Департамента развития пред-
принимательской деятельности ЕЭК, на 
международном инвестиционном форуме 
ERTYS INVEST – 2016.

Представитель ЕЭК предложил исполь-
зовать для финансирования совместных 
проектов, имеющих интеграционных 
эффект, широкий спектр мер поддержки 
Евразийского банка развития, а также 
возможность субсидирования и гаранти-
рования Фонда развития предпринима-
тельства «Даму» для малых проектов ГЧП.

Департамент развития предпринима-
тельской деятельности ЕЭК следит за тем, 
как формируется законодательная база в 
сфере ГЧП, а также проводит мониторинг 
выработки и реализации планов, касаю-
щихся гармонизации нормативно-право-
вой и методологической базы.

При Консультативном комитете по во-
просам предпринимательства при Кол-
легии ЕЭК создана экспертная группа, 
которая занимается вопросами развития 
в Союзе механизмов ГЧП. Одна из ее ос-
новных задач – дать возможность упол-
номоченным органам стран ЕАЭС обме-
ниваться опытом в решении проблем, 
возникающих в ходе реализации проектов 
в области государственно-частного пар-
тнерства.

Электронный документооборот, 
пока без россии
Коллегия Евразийской экономической 
комиссии запускает пилотный проект по 
реализации электронного документообо-
рота между государствами ЕАЭС и ЕЭК, в 
котором примут участие Армения, Бела-
русь, Казахстан и Кыргызстан. От участия 
в проекте Россия пока воздержалась.

Государства – участники ЕАЭС и ЕЭК 
протестируют решения, которые позво-
лят осуществлять служебную переписку 
между ними. Таким образом будет обеспе-
чиваться электронный документооборот, 
в том числе с использованием сервисов до-
веренной третьей стороны для подтверж-
дения подлинности электронных цифро-
вых подписей.

С этого проекта начнется практиче-
ский переход на преимущественное ис-
пользование электронных документов с 
электронными цифровыми подписями 
при взаимодействии членов интеграцион-
ного объединения и Евразийской эконо-
мической комиссии.

«Внедрение электронного документоо-
борота в значительной степени позволит 
снизить текущие издержки, связанные с 
перепиской в бумажном виде, существен-
но повысить оперативность взаимодей-
ствия государственных органов стран Со-
юза и принятия решений в рамках ЕАЭС», 
– отметила член Коллегии (министр) по 
внутренним рынкам, информатизации, 
информационно-коммуникационным 
технологиям ЕЭК Карине Минасян. 

 ▀ Как защитить деньги в кризис?
Самые хитрые схемы мошенничества

Вероника герман

Представьте себе такую ситуацию: 
вы, сидя дома за компьютером, 
покупаете что-то через интернет. 

«Процесс оплаты прошел успешно», – заго-
рается надпись на экране монитора и вам 
остается только подождать, пока курьер 
доставит покупку на дом. В этот момент вы 
вряд ли задумаетесь о том, что оставшие-
ся деньги с карты может снять, скажем, 
домашний роутер. Или смарт-телевизор, 
который вы недавно приобрели для ва-
шей просторной гостиной. Так, недавно 
в Штатах огромное количество бытовых 
приборов, подключенных к интернету, 
превратились в бот-сеть для совершения 
DDOS-атак на организации. Об этом «Ка-
питал.kz» рассказал Алексей Коняев, стар-
ший консультант по противодействию мо-
шенничеству SAS Россия/СНГ. 

Несмотря на все усилия по борьбе с 
мошенничеством, оно остается одним из 
самых распространенных видов престу-
плений. В Казахстане, например, с начала 
года к ответственности привлечено более 
5,6 тыс. мошенников, еще 3,5 тыс. дел на-
ходится на стадии расследования. Такие 
данные приводит МВД. 

Ежегодно в мире появляется множе-
ство новых схем мошенничества, а старые 
модернизируются. Они могут быть как 
простыми, типа социальной инженерии, 
так и более сложными, которые требуют 
долгой подготовки и привлечения боль-
шого числа людей для исполнения своих 
ролей. Конечно, последние более затратны 
для мошенников, но зато и куш более вну-
шительный. Наш корреспондент собрал 
самые популярные схемы мошенничества 
в Казахстане. 

Финансирование  
с последствиями
Наибольшую опасность для банков и за-
емщиков представляет мошенничество 
с кредитами и кредитными картами. По 
словам Алексея Коняева, область креди-
тования остается самой популярной у мо-
шенников, как один из старейших видов 
фрода. «Мы наблюдаем естественный рост 
мошенничества в этой области за послед-
ние несколько лет», – поясняет он, хотя и 
признается, что этот рост не стал ката-
строфическим. 

Достаточно популярной, несмотря на 
свою банальность, остается схема, при 
которой мошенник просит друга, колле-
гу, знакомого получить для него кредит и 
клянется, что как только продаст кварти-
ру, машину или получит наследство, сразу 
вернет всю сумму. В итоге злоумышлен-
ник исчезает с деньгами, а «сочувствую-
щий» человек остается с ежемесячными 
платежами, включая основной долг и про-
центы. И никакой суд не удастся убедить, 
что вы брали кредит для другого человека, 
а значит, придется самостоятельно вер-
нуть банку всю сумму займа. Это касает-
ся и тех, кто добровольно отдал свой до-
кумент, удостоверяющий личность, для 
оформления кредита посторонним лицам. 
В обмен, конечно, он получит некоторую 
сумму от стоимости товара и обещание, 
что кредит банк простит. Но в итоге не-
радивый заемщик остается с крупной сум-
мой долга и маленькой компенсацией. Эта 
схема завоевала популярность в Казахста-
не и стала раздольем для деятельности 
целых финансовых пирамид. Они, как и 
упомянутые частники, также предлагают 
взять кредит в банке на имя заемщика, 
отдать ему причитающуюся часть денег, 
а взамен обещают уладить все вопросы с 
банком. Но после «контора» закрывается, а 

вся сумма кредита ложится на плечи кли-
ента. Не оформляйте кредиты на посто-
ронних людей и не доверяйте никому свои 
документы, удостоверяющие личность.

Потерял документ – жди 
коллекторов 
Сейчас уже стало редкостью получение 
мошенниками денег в банке по чужому 
удостоверению, потому что современные 
системы идентификации клиентов быстро 
распознают подлог. Но все же такие ситу-
ации полностью пока исключать нельзя. 
Бывают случаи, когда человек, потеряв-
ший документ, вмиг становится должни-
ком, хотя нет, злостным неплательщиком. 
Сумма общего займа может достигать су-
щественных размеров, поскольку мошен-
ники не отказывают себе в удовольствии 
получить деньги и в банке, и в микрофи-
нансовых организациях, и даже купить в 
рассрочку бытовую технику и мебель в ма-
газинах. Все благодаря найденному доку-
менту и схожей внешности. В этом случае 
банкиры рекомендуют незамедлительно 
обращаться в финансовые институты и 
правоохранительные органы. История с 
потерянными документами становится 
сказкой о потерянном времени, посколь-
ку придется не одной инстанции доказы-
вать, что кредит не ваш. Кстати, самые 
предприимчивые граждане нашей страны 
решили построить на этом целый бизнес, 
подавая заявление на получение новых до-
кументов, в то время как со старыми идут 
на финансовый «шопинг». Уже известны 
случаи, когда таких личностей банки вы-
водили на чистую воду. 

«Серые» консультанты или помогай-
ки. Как правило, они встречают клиентов 
у офисов банков, обещают помочь в полу-
чении кредита, направляют их к опреде-
ленному сотруднику, который якобы дол-
жен поспособствовать. И берут немалые 
деньги за свою помощь. Сам же банков-
ский работник, возможно, никогда не ви-

дел в глаза псевдопомощника. Если к вам 
обратился такой «помощник», избегайте 
его, а лучше сообщите в банк для предот-
вращения преступлений. Напоминаем, 
эта каста консультантов-помощников ни-
какого отношения к банкам не имеет и не 
влияет на решение банка о выдаче креди-
та. Не поддавайтесь на их провокации и 
убеждения. 

Магия карт. «Наиболее массовым оста-
ется карточное мошенничество, которое 
обещает большие преступные доходы при 
минимальных затратах со стороны злоу-
мышленников», – рассказал Алексей Ко-
няев. Согласно статистике, порядка 90% 
случаев по картам связано с их потерей 
или кражей, а также с доверчивостью кли-
ентов. Счастливый момент для злоумыш-
ленников, когда вместе с картой владелец 
носит в кошельке листочек с PIN-кодом. 
Уже написаны целые тома о том, что нель-
зя носить карты и PIN-код в одном месте, 
последний лучше запомнить и где-то спря-
тать.

Популярный и до сих пор не устарева-
ющий способ мошенничества с банков-
скими картами – призовое мошенниче-
ство. «Победителю» звонят и говорят, что 
он выиграл приз, но для его получения 
необходимо перечислить определенную 
сумму на организационные расходы. От-
правив деньги на счет организаторов, «по-
бедитель» останется не только без приза, 
но и без своих денег. Нынешним летом 
были задержаны мошенники, которые 
поставили такую схему отъема денег у 
граждан на поток. Они запустили фиктив-
ный call-центр, сотрудники которого рас-
сылали SMS клиентам банка, сообщали о 
блокировке карт и попросили позвонить 
по указанному номеру. Далее псевдоопе-
ратор call-центра сообщал клиенту, что 
ему необходимо предоставить все данные 
по карте. Получив доступ к персональным 
данным, мошенники опустошали карту, 
отследить эти деньги уже невозможно. 

Кстати, продавая дорогой товар – авто-
мобили, квартиры, – всегда нужно быть 
начеку. В этом году прокатилась волна 
мошенничеств, когда злоумышленники 
звонили продавцам, представлялись по-
купателями, запрашивали данные по 
карте якобы для отправки безналичным 
переводом задатка или всей стоимости то-
вара. Затем просили отправить одноразо-
вый SMS-пароль, поступивший на телефон 
клиента. Последний диктовал его, и после 
манипуляций мошенников на карте вла-
дельца оставался нулевой баланс. Никогда 
никому не говорите пароль, который вам 
направил банк в виде SMS. Это так назы-
ваемая двухэтапная аутентификация или, 
проще говоря, это двойная защита. То есть 
даже если мошенник украдет пароль, он 
не сможет завершить банковскую опера-
цию, поскольку система потребует ввести 
специальный код, который отправляется 
на мобильный телефон владельца карты. 
Но как только злоумышленник узнал па-
роль, с деньгами можно попрощаться. 

защитите себя!
Помните, банки никогда не запрашивают 
персональную информацию по электрон-
ной почте, так как это противоречит сооб-
ражениям безопасности. 

Не разглашайте конфиденциальные 
данные посторонним лицам, в том числе 
позвонившим сотрудникам банка – пол-
ный номер карточки, срок ее действия, дан-
ные владельца карточки и CVV2/CVC2-код. 

В случае утери личных документов сто-
ит немедленно обратиться в правоохра-
нительные органы и бюро находок, чтобы 
этими документами не могли воспользо-
ваться злоумышленники. 

Для оформления кредита обращайтесь 
в офисы банка или к кредитным предста-
вителям финансового института в магази-
нах и предоставляйте только достоверную 
информацию. 

Берегите свои средства и будьте бди-
тельны! 

НовоСтИ НедеЛИ

мИровЫе

САуАТ МынБАЕВ 
ПОдВЕл ИТОгИ КМг

Несмотря на снижение цен на нефть, объем 
добычи и переработки нефти АО «НК «КазМу-
найГаз» имеет динамику роста, об этом про-
информировал президента Нурсултана Назар-
баева председатель правления нацкомпании 
Сауат Мынбаев в ходе встречи. Кроме того, 
Сауат Мынбаев доложил главе государства об 
итогах деятельности национальной компании 
за 9 месяцев 2016 года и рассказал о планах на 
ближайшую перспективу. На встрече были 
также затронуты вопросы производственно-
финансовой деятельности, социальной сферы 
и реализации новых проектов компании. Пре-
зидент Казахстана был проинформирован о 
ходе реализации крупных проектов в нефте-
газоперерабатывающей промышленности, в 
том числе о расширении производственных 
мощностей Тенгиза, первых стадиях работ 
на Кашагане, а также перспективах развития 
Карачаганакского месторождения. По итогам 
встречи глава государства дал ряд конкретных 
поручений (Пресс-служба Акорды).

КАнАТ БОзуМБАЕВ  
– О рынКЕ гСМ

Министр энергетики Казахстана Канат Бо-
зумбаев объяснил рост цен на бензин в Казах-
стане. Он напомнил, что основная проблема, 
связанная с ценами на бензин, заключается в 
том, что Казахстан по бензину АИ-92 на 30% 
зависит от поставок из России. «Наблюдается 
некоторое повышение цен на границе с Казах-
станом на бензин 92-й из РФ. Я в субботу (26 
ноября, – прим. ред.) летал, сам встречался с 
министром энергетики РФ господином Но-
ваком, мы прорабатываем поставки нашими 
компаниями российского бензина в объеме 
порядка до 100 тыс. тонн в декабре», – сказал 
Канат Бозумбаев журналистам после засе-
дания правительства во вторник, 29 ноября. 
Министр добавил, что ранее на Павлодарском 
нефтехимическом заводе вышла из строя 
установка, это отразилось на показателях за 
ноябрь, вырос импорт бензина в Казахстан. 
«В России повысилась цена на (поставляемый 
бензин в) Казахстан по простой причине: есть 
внутренние какие-то вопросы на башкир-
ских НПЗ в связи со сменой собственника: 
там аудит, проверки происходят. Поставка 
ограничена на Казахстан в настоящее время», 
– сказал Канат Бозумбаев. Омский НПЗ – тра-
диционный поставщик бензина в Казахстан 
– был развернут на поставки на внутренний 
рынок, добавил он. Министр прокомментиро-
вал и цены на бензин в Астане. На сегодня бен-
зин марки АИ-92 стоит 130−135 тенге за литр, 
при этом две или три сети продают бензин по 
128−129 тенге за литр.

ТрИ нЕФТЕгАзО- 
хИМИчЕСКИх 
КлАСТЕрА  
для КАзАхСТАнА

Участники международной научно-практи-
ческой конференции «Экономика Казахстана 
за годы независимости: проблемы, перспекти-
вы и приоритеты развития» казахстанские уче-
ные-экономисты выработали свои рекоменда-
ции в области развития нефтегазового сектора 
Казахстана. «За годы независимости Казахста-
на в нефтяной отрасли страны сделано немало. 
Введены в промышленную разработку круп-
нейшие месторождения нефти, газа и конден-
сата – Тенгизское и Карачаганакское, началась 
добыча нефти и газа в новых регионах страны 
– в Кызылординской и Жамбылской областях, 
были осуществлены масштабные работы по из-
учению нефтегазовых структур в шельфовой 
зоне Каспийского моря и введено в разработку 
месторождение Кашаган. Все это позволило 
увеличить объем добычи нефти в Казахстане 
в четыре раза, в значительной мере повысить 
экспортный потенциал», – отмечается в инфор-
мации института экономики Комитета науки 
МОН РК. Кроме того, за этот период сданы в 
эксплуатацию некоторые объекты, входящие в 
программу модернизации Атырауского НПЗ. В 
Актау запущена установка по производству мо-
дифицированного битума мощностью 120 тыс. 
тонн в год; на Тенгизе осуществлена отгрузка 
последней партии накопленных запасов серы; 
АО «Фонд национального благосостояния 
Самрук-Казына» до конца 2016 года установит 
состав участников проекта строительства не-
фтегазохимического комплекса в Атырауской 
области. Все отмеченное может стать началом 
более тесного сотрудничества между Респу-
бликой Казахстан и странами, входящими в 
ЕАЭС, в том числе и в сфере инвестиционной 
политики. На фоне достигнутых положитель-
ных результатов нельзя не отметить тот факт, 
что многие вопросы, связанные с увеличением 
эффективности и повышением конкуренто-
способности отрасли, до настоящего времени 
так и не нашли практического решения, под-
черкивают участники конференции. В связи с 
этим предлагается формирование нефтегазо-
химических кластеров. Реальная возможность 
создания кластеров, в основу которых будет по-
ложен принцип комплексного использования 
нефтегазовых ресурсов, существует в регионах 
Западного Казахстана. Первый из них может 
быть образован с учетом существующего про-
мышленного и научного потенциала в Атыра-
уской области. Учитывая предстоящий ввод в 
промышленную эксплуатацию нефтегазовых 
месторождений в казахстанской части шельфа 
Каспийского моря, следует заблаговременно 
создать здесь цепочку взаимосвязанных от-
раслей – нефтегазодобыча, нефтепереработка, 
нефтехимия с тем, чтобы нефть и газ с новых 
месторождений с первых же лет их разработ-
ки использовались квалифицированно и ком-
плексно. В основу формирования второго кла-
стера должны быть положены существующие 
мощности по нефтедобыче (месторождения 
Мангистау и Бузачи), по переработке углеводо-
родных ресурсов (завод пластмасс, Казахский 
газоперерабатывающий завод, а в перспекти-
ве – Мангистауский нефтеперерабатывающий 
комплекс). Третий кластер должен быть ори-
ентирован на использование углеводородных 
ресурсов Карачаганакского месторождения, а в 
последующем и на сырье, которое в перспекти-
ве будет добываться на новых месторождениях 
Западно-Казахстанской области – Тепловском, 
Токаревском и иных структурах. (МИА «Ка-
зинформ») 

ИнФляЦИя В рК ужЕ 
дОСТИглА СВОЕгО 
ПИКА

Рост валового внутреннего продукта в Ка-
захстане в 2017 году прогнозируется на уровне 
2,4%. Об этом в ходе конференции «Казахстан: 
новые инвестиционные возможности» заяви-
ла директор Европейского банка реконструк-
ции и развития в Казахстане Джанет Хекман. 
«Поскольку ЕБРР работает во всех отраслях 
экономики и практически во всех регионах 
Казахстана, мы знаем страну лучше, чем мно-
гие другие международные организации 
или донорские компании, которые работают 
в РК. Наши экономисты более оптимистич-
ные, чем чаще всего мы встречаем в прессе. 
Мы считаем, что Казахстан на самом деле про-
шел уже экономический спад в нефтегазовой 
отрасли. Достаточно хорошо с этим справился. 
И в этом году мы прогнозируем положитель-
ный рост ВВП примерно на 0,7% с существен-
ным повышением в следующем году до 2,4%. 
Мы считаем, что инфляция уже достигла сво-
его пика, и до конца текущего года и в следу-
ющем месяце мы ожидаем цифру инфляции 
как однозначное число», – отметила Джанет 
Хекман. По словам главы представительства, 
ликвидность возвращается в нормальное рус-
ло и в ближайшее время можно ожидать ее ро-
ста. (Kapital.kz)

МФЦА нАчнЕТ рАБОТу 
ОСЕньЮ 2017 гОдА

Международный финансовый центр «Аста-
на» (МФЦА) с 1 июля 2017 года начнет реги-
страцию участников, сообщил управляющий 
МФЦА Кайрат Келимбетов. «Эти участники 
получат беспрецедентные льготы, если будут 
заниматься профильной деятельностью. Про-
фильные виды деятельности – рынок капита-
лов, управление активами, исламские финан-
сы и новые финансовые технологии», – сказал 
Кайрат Келимбетов на выставке ASTEX Astana 
Smart City 2016. МФЦА начнет работу осенью 
следующего года. «Важным моментом явля-
ется то, что с 1 сентября 2017 года заработает 
новая высокотехнологичная биржа. Опреде-
ленные технологии мы, возможно, будем раз-
рабатывать вместе с Astana Innovations и ми-
нистерством информации. Но что еще более 
важно, на этой платформе пройдет привати-
зация компаний фонда «Самрук-Казына», это 
почти 40% ВВП Казахстана», – добавил Кай-
рат Келимбетов. Как сообщалось, в декабре 
2015 года президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев подписал закон «О Международ-
ном финансовом центре «Астана» (МФЦА), ко-
торым закрепляется особый правовой режим 
на территории центра. У финцентра будут 
особенные налоговый, валютный и визовый 
режимы, а также особенный режим привле-
чения иностранной рабочей силы органами 
и участниками центра. («Интерфакс-Казах-
стан»)

ИнТЕгрАЦИя 
ПрИВЕдЕТ К ТрАнСъ-
ЕВрАзИйСКОМу 
СОЮзу

В Лаксенбурге (Австрия) член Коллегии 
(министр) по интеграции и макроэкономике 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
Татьяна Валовая приняла участие в дискус-
сии о направлениях дальнейшего развития 
сотрудничества между Европейским союзом, 
Евразийским экономическим союзом (ЕАЭС), 
другими интеграционными объединениями 
и странами Евразийского континента. Дис-
куссия состоялась на семинаре «ЕС – ЕАЭС 
в большой Евразии: долгосрочная повестка 
экономического сотрудничества». Татьяна 
Валовая заявила: «Несмотря на сложность 
ситуации, в которой происходит диалог по во-
просам экономического сотрудничества, дви-
жение в направлении общего рынка и эконо-
мического пространства в рамках ЕС и ЕАЭС 
может принести значительную выгоду для 
всех. Начавшиеся переговоры между ЕАЭС и 
Китаем по вопросам подготовки соглашения 
о торгово-экономическом сотрудничестве 
станут значительным шагом в направлении 
формирования трансъевразийского экономи-
ческого партнерства».  (Соб.инф.)

БАнКИ 
ПОддЕржИВАЮТ МСБ

Малый бизнес компенсировал дефицит ин-
вестиционных ресурсов на кредитном рынке. 
При сокращении инвестиций в малые компа-
нии на 8% объем банковских займов в сектор 
увеличился на 51%. Благодаря быстрой адап-
тации к изменениям в экономическом поле 
малые предприятия реагируют на вызовы 
кризисного периода успешнее, чем менее мо-
бильные крупные компании. В частности, по 
итогам II квартала 2016 доходы малого бизне-
са от реализации произведенной продукции и 
оказания услуг выросли год-к-году на 41,8%, до 
4,3 трлн тг. Для сравнения: совокупно по круп-
ным и средним предприятиям доходы прирос-
ли всего на 22,5%, до 8,4 трлн тг. показатели по 
результатам обследования финансово-хозяй-
ственной деятельности 4061 предприятия с 
численностью работающих более 100 человек. 
После двухлетнего форсированного наращи-
вания инвестиционных вливаний (по итогам 
10 месяцев 2014 года годовой рост инвестпорт-
феля малых предприятий составлял 28,2%, в 
2013 - 28%), в текущем году отмечен спад по-
тока капвложений в сегменте малого бизнеса. 
При общем росте объема инвестиций по РК на 
8,1%, капвложения в сегменте малого бизнеса 
сократились на 7,9%, до 2,3 трлн тг – это 39,9% 
от общего объема инвестиций, против 46,8% 
годом ранее. В условиях возросшей необходи-
мости доступного финансирования основным 
источником для дальнейшего развития малых 
предприятий становятся кредиты БВУ. Сами 
банки также считают поддержку динамично 
растущего малого бизнеса приоритетным на-
правлением. Кредитование в секторе за год 
выросло на 50,8%, это 22,1% от всего ссудного 
портфеля БВУ, против прошлогодних 15,7% и 
12,7% в 2013 году, до начала второй промыш-
ленной пятилетки. (ranking.kz)

 ▀ Какой стране отдадут приоритет 
на едином фармрынке ЕАЭС?
Как будут договариваться участники рынка

гаухар Ануарбек

члены Евразийского межправитель-
ственного совета согласовали и под-
писали пакет единых документов, 

необходимых для старта общего рынка ле-
карственных средств на территории Евра-
зийского экономического союза. Это зна-
чит, что обещанный единый для России, 
Казахстана, Армении, Беларуси и Кыргыз-
стана фармацевтический рынок зарабо-
тает, что называется, со дня на день. Как 
отметила пресс-служба ЕЭК, фармпроиз-
водители союзных стран получат единые 
и транспарентные нормы, разработанные 
с учетом наилучших мировых практик.

Вот только до сих пор непонятны де-
тали работы такого важного этапа как 
регистрация лекарственных средств. 
Пребывающие в неведении специали-
сты по регистрации Казахстана при этом 
склонны к пессимистичному сценарию, 
который предполагает, что здесь приори-
тет будет отдан России, а оставшиеся че-
тыре страны лишатся права на собствен-
ную регистрацию на территории родной 
республики. Что об этом думают экспер-
ты – выяснял корреспондент «Капитал.kz».

Глава Ассоциации международных 
фармпроизводителей в Казахстане Вячес-
лав Локшин придерживается мнения, что 
в будущем единый фармацевтический 
рынок будет работать в строгом соответ-
ствии с достигнутыми договоренностя-
ми. Единый для стран ЕАЭС рынок будет 
означать единые правила регистрации, 
единые практики признания стандартов 
производства, стандартов реализации 
и стандартов дистрибьюторской практи-
ки. И уже в наступающем году все эти пра-
вила будут гармонизированы и отработа-
ны. А значит – поводов для паники нет.

«Что касается регистрации, то, да, этот 
процесс несколько заорганизован. Сей-
час что говорят? Кто-то готов, кто-то нет, 
но на самом деле можно будет подать ос-
новное досье в одну страну-референт, 
а в другие – короткие досье и за 9 месяцев 
должна быть проведена регистрация. При 
условии того, что есть соответствие GМP-
стандарту. Какая страна будет основной 
– это будет решать производитель. Тот, 
кто подает на регистрацию, может подать 
в любую страну, выберет Кыргызстан, 
значит Кыргызстан. Куда подаст основное 
досье, та страна и будет референтной. Ну, 
и конечно, нужно договариваться. Если 

Казахстан в приоритете, а все остальные 
будут говорить «нет, мы не согласны», 
естественно, ничего не получится. Будет 
лебедь, рак, да щука. Поэтому созданы до-
кументы. Все должно быть объективно. 
Но это будет непросто, сразу хочу сказать», 
– считает Вячеслав Локшин.

О том, что придется договариваться, 
а еще точнее «идти на уступки друг другу» 

говорит и другой эксперт – председатель 
правления Евразийского банка развития 
Дмитрий Панкин. По мнению главы ЕАБР, 
ничего удивительного в том, что доми-
нантной страной в процессе регистрации 
лекарственных средств на территории 
ЕАЭС станет Россия, нет.

«Какие-то детали этого вопроса я вам 
сейчас не скажу. Я знаю, что процесс этот 

очень сложный, регистрация – как раз 
один из тех тормозов, из-за которых по-
шел срыв по срокам перехода к единому 
фармацевтическому пространству. Но по-
нятно, что кому-то здесь придется делать 
уступки. Доминанта России понятна: 
у нее 80%, даже 85% рынка. Но как все это 
будет конкретно, я не знаю. Может быть, 
придется пойти навстречу и разрешить 
регистрацию только в России. Но при 
этом это будет означать, что по другим 
рынкам Россия пойдет на какие-то уступ-
ки другой стране. Это переговорный во-
прос. Но повторюсь, я не знаю всех дета-
лей переговоров, какая будет конечная 
конфигурация», – сказал Дмитрий Пан-
кин.

Еще один авторитетный эксперт ЕАБР, 
главный экономист банка Ярослав Лисо-
волик в свою очередь убежден, что если 
в данном процессе – регистрации лекар-
ственных средств, да и в любом другом 
– в рамках ЕАЭС окажутся «обиженные» 
и недовольные статусом «второстепен-
ных», это обязательно станет поводом для 
дополнительных дискуссий касательно 
конкретного вопроса. Евразийский эко-
номический союз ни в коем случае не дол-
жен ассоциироваться с ущемлением прав 
какой-либо страны-участницы.

«Если вы посмотрите на то, каким об-
разом принимаются решения в рамках 
союза, то увидите, что всегда есть какая-
то позиция той или иной страны и она 
учитывается. Я думаю, что в процессе об-
суждения, решения проблемы регистра-
ции все точки зрения так или иначе будут 
обсуждены. Мне сложно дать какой-то 
прогноз окончательно касательно того, 
каким образом этот вопрос будет решать-
ся. Но я уверен, что сам опыт того, как об-
суждаются вопросы в рамках ЕАЭС, он го-
ворит о том, что услышат всех. И поэтому 
слово «доминирование» я полностью ис-
ключаю в нашем евразийском контексте», 
– заявил Ярослав Лисоволик.

Отметим, согласно принятым докумен-
там, предусмотрены переходные перио-
ды, которые позволят обеспечить макси-
мально комфортное вхождение в общий 
рынок как изготовителей лекарственных 
средств, так и регуляторов. В частно-
сти, предполагается, что до 31 декабря 
2020 года производители будут вправе вы-
бирать, по каким правилам – националь-
ным или единым – они станут регистриро-
вать лекарства. 

НовоСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН
 ▀ депозиты на образование – 

это удобно, выгодно и безопасно
Валерий Сурганов

Президент АО «Финансовый центр» Аскар Ибраи-
мов рассказывает о том, как можно раз и навсегда 
решить проблему доступа к качественному обра-

зованию для всех казахстанцев. 
Чтобы получить достойное образование, любой 

гражданин Казахстана сегодня может открыть специ-
альный образовательный депозит для своего ребенка. 
Депозит имеет строгое целевое назначение: накоплен-
ные средства должны быть использованы только на 
оплату обучения, причем как в РК, так и за рубежом. На 
него, помимо процентов банка, начисляется солидная 
государственная премия. 

- Аскар Изимбаевич, ваш центр проводит в жизнь 
новую программу образовательных депозитов. рас-
скажите подробнее об этой программе и о вашем 
центре.

- АО «Финансовый центр» Министерства образова-
ния и науки РК изначально ведет свою историю с 2000 
года, когда в рамках собственных программ кредитова-
ния Общество выступало оператором выдачи кредитов 
на образование по льготной ставке. Программа транс-
формировалась, и с 2005 года мы стали выдавать гаран-
тии: кредитование осуществлялось через банки второго 
уровня, где в качестве обеспечения выступала гарантия 
АО «Финансовый центр» в размере 100% от суммы за-
йма. Эта практика показала себя с более хорошей сторо-
ны. 

Наконец, три года назад была внедрена программа 
ГОНС – Государственная образовательная накопитель-
ная система. Она подразумевает ряд льгот в рамках 
накопления денег через образовательные депозиты, 
открытые в банках второго уровня. Если положить на 
чаши весов специальный депозит ГОНС и обычный бан-
ковский депозит, то депозит ГОНС перевесит, так как 
ежегодно он прирастает госпремией в размере 5% для 
всех без исключения участников и премией в 7% для 
приоритетных слоев населения, то есть для тех ребят, 
которые больше всего нуждаются в образовании и име-
ют меньше возможностей для накопления средств на его 
получение. Таким образом, доходность депозита состав-
ляет от 19% до 21% годовых. Кроме того, недавно была 
принята поправка в законодательство, согласно которой 
на депозиты, открытые в рамках программы ГОНС, не 
налагаются никакие обременения и взыскания третьих 
лиц. Это полностью снимает все риски потери или бло-
кирования денежных средств в случае притязаний ка-
ких-либо кредиторов и судоисполнителей. 

На сегодняшний день по программе ГОНС открыто 
порядка 16 тыс. вкладов, часть студентов уже обучает-

ся в колледжах и вузах. Динамика положительная, ведь 
на начало запуска программы было открыто всего 700 
вкладов, а сейчас их уже 16 тысяч. 

Между тем, я бы сказал, сама культура накопления 
на образование у нас не очень широко развита, по срав-
нению с западными странами. К сожалению, иногда мы 
до сих пор фиксируем отношение людей к образованию 
как к чему-то остаточному, хотя именно образование 
является одной из самых приоритетных инвестиций в 
будущее. 

- Как, на ваш взгляд, можно улучшить дисциплину 
вкладчиков?

- Наша программа не обязывает людей вносить каж-
дый месяц строго определенную сумму – это доброволь-
ные вклады. В случае, если не накоплена достаточная 
сумма, начинает работать новый инструмент нашего 
Финансового центра. Так, через банки второго уров-
ня участники программы ГОНС получают недостаю-
щую сумму, и на эту сумму кредита мы предоставляем 
100-процентную безотзывную гарантию. 

Мы не стоим на месте: в АО «Финансовый центр» раз-
работаны новые продукты, позволяющие стимулиро-
вать наиболее дисциплинированных клиентов – вклад-
чиков ГОНС. 

Стратегический показатель, к которому мы стремим-
ся с точки зрения охвата программой образовательных 
депозитов – это 30% казахстанских студентов платной 
формы обучения. В связи с этим я призвал бы родителей 
уже сегодня задуматься о своих вкладах и не отклады-
вать на «послезавтра» решение задачи: где взять деньги 
на оплату обучения в колледже или вузе для своего ре-
бенка. Как показывает зарубежный опыт, 5-10% от еже-
месячного дохода семьи на образовательный депозит 
вполне достаточно, чтобы через три-пять лет накопить 
необходимую сумму. В наших реалиях постоянный ми-
нимальный взнос может составить 10 тыс. тенге в месяц. 
Согласитесь, не очень обременительная сумма. Можно 
отказаться от ненужной покупки и отложить сыну или 
дочери на получение достойного образования, чтобы 
через пять лет накопить серьезную сумму на оплату об-
учения для своих детей. 

- что нужно для того, чтобы участвовать в этой 
программе? Обязательно ли приходить к вам в Фи-
нансовый центр?

- Можно сразу прийти в любой банк, который под-
держивает эту программу. Это Народный банк, Цес-
набанк и Нурбанк. Принести минимальный пакет до-
кументов: удостоверение личности, свидетельство о 
рождении ребенка. Ежемесячный взнос не регламен-
тирован, на момент открытия депозита необходимо 
внести минимальный вклад в 3 МРП, или чуть более 6 
тыс. тенге (прим.: в АО «Народный банк Казахстана» – 
15 000 тенге). 

- Как бы вы охарактеризовали целевую группу ва-
шей программы? 

- Эта программа интересна, прежде всего, нижесред-
нему и среднему классу и социальному слою населения. 
Так, для участников ГОНС из приоритетной категории 
населения – выходцы из многодетных или неполных 
семей, воспитанники детских домов, по программе «Бо-
бек» – было открыто более 7 тыс. вкладов. Также при 
содействии партии «Нұр Отан» в рамках акции «Счаст-
ливое детство» открыто порядка 2 тыс. вкладов. В ос-
новном эти вклады за детей пополняют меценаты: биз-
нес-структуры, предприниматели, депутаты, известные 
спортсмены. Например, наши олимпийские призеры 
Василий Левит и Серик Сапиев открыли именные обра-
зовательные депозиты для нуждающихся детей и регу-
лярно их пополняют. 

Также хотелось бы отметить, что в настоящее время 
появилась некая тенденция, что дедушки и бабушки на-
чинают открывать депозиты на своих внуков и внучек 
(при этом необходимо предоставить доверенность от 
родителей). 
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Бизнес-афоризмы
Всем известно, что за деньги можно купить туфли, но не счастье, еду, 
но не аппетит, постель, но не сон, лекарство, но не здоровье, слуг,  
но не друзей, развлечение, но не радость, учителей, но не ум.

Сократ

Ничто не дает столько преимуществ перед 
другими, как способность оставаться 
спокойным и хладнокровным в любой ситуации.

Томас Джефферсон

Самая большая ошибка в том, что мы быстро 
сдаёмся. Иногда, чтобы получить желаемое, 
надо просто попробовать ещё один раз.

Томас Эдисон

Великая наука жить счастливо 
состоит в том, чтобы жить 
только в настоящем.

Пифагор
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мИровЫе

МЕхАнИзМ 
ВыдАчИ СуБСИдИй 
ПЕрЕСМОТряТ

Премьер-министр Казахстана Бакытжан 
Сагинтаев поручил министру сельского хо-
зяйства Аскару Мырзахметову пересмотреть 
механизм по выдаче субсидий в агропромыш-
ленном комплексе. Об этом стало известно 
в ходе заседания правительства. «Касательно 
субсидий есть много вопросов. Аскар Исабе-
кович, надо будет здесь очень внимательно 
посмотреть, потому что мы видим, что по се-
годняшний день и до конца года в регионах 
субсидии до конца не раздаются. То есть сам 
механизм выдачи субсидий до конца не от-
работан. Мы передали местным властям, 
а регионы, когда хотят, тогда и проводят все 
эти свои комиссии. То есть вместо того чтобы 
в начале года раздать и получить, мы по не-
которым направлениям (ждем. – Ред.) конца 
года, в итоге сельхозтоваропроизводитель, 
который нуждается в этих субсидиях, целый 
год ждет и не может получить. Поэтому здесь 
очень внимательно надо будет посмотреть, 
очень щепетильный вопрос. Обратите на это 
внимание», – отметил Бакытжан Сагинтаев. 
Кроме того, премьер-министр Казахстана 
высказался о необходимости увеличения ло-
кализации сельскохозяйственного машино-
строения. По словам Бакытжана Сагинтаева, 
иностранные компании не заинтересованы 
в организации своего производства на тер-
ритории Казахстана. «Касательно сельхоз-
машиностроения мы очень много говорили, 
советовались, что лучше – «Джундир» или 
«Клаас», или другие. Но вы все видите, что уже 
20 лет с ними ведем переговоры, и ни один 
из них к нам не заходит. Говорят – давайте 
мы будем у вас строить заводы, будем соби-
рать, будем выпускать. Но они не заинтере-
сованы. Мы создали все условия, чтобы они 
зашли, но, к сожалению, не заходят, потому 
что легче готовую продукцию продавать, лег-
че быстро получать доходы, нежели здесь ор-
ганизовывать производство, заниматься ло-
кализацией. Поэтому мы сегодня и говорим, 
никто не говорит, что нужно запрет ставить 
на покупку иностранной техники, но в то же 
время мы будем выпускать свое сельхозмаши-
ностроение, будем развивать», – заявил глава 
правительства. Также Бакытжан Сагинтаев 
уточнил, что в рамках программы развития 
АПК предусмотрено увеличение экспорта 
пшеницы. «Когда мы докладывали главе госу-
дарства, президент также обратил внимание, 
что пшеница – экспортная продукция наша 
главная, как это повлияет? Ответ такой, что 
мы никоим образом не собираемся умень-
шать объемы поставок, объем выращивания. 
Мы, наоборот, с применением новых техноло-
гий, уменьшая площади, будем наращивать 
объем выпускаемой продукции. Пшеница – 
наш экспортный товар, мы будем увеличивать 
и будем завоевывать новые рынки», – пояснил 
премьер-министр РК. Кроме того, Бакытжан 
Сагинтаев поручил главе Минсельхоза Аскару 
Мырзахметову проводить разъяснительную 
работу о сути новых подходов в сфере разви-
тия агропромышленного сектора. (Соб. инф.)

ПрОгрАММу 
дОрАБОТАЮТ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев высказал замечания по программе раз-
вития жилищного строительства. Документ 
будет доработан и рассмотрен на заседании 
правительства в декабре. Об этом сообщил 
премьер-министр РК Бакытжан Сагинтаев. 
«Главой государства полностью одобрены 
две программы – Программа развития АПК 
и Программа продуктивной занятости и мас-
сового предпринимательства. Если говорить 
о Программе жилищного строительства, 
то по некоторым механизмам главой госу-
дарства были высказаны замечания, поэтому 
сегодня на заседании мы обсудим основные 
направления первых двух программ. Про-
грамму развития жилищного строительства 
мы повторно рассмотрим по замечаниям 
главы государства и вынесем на заседание 
правительства в декабре», – отметил Бакыт-
жан Сагинтаев в ходе заседания. При этом 
премьер-министр уточнил, что на сегодняш-
ний день подготовлены концепции всех трех 
программ. «Данные концепции были разра-
ботаны нашими министерствами совместно 
с регионами, также были обсуждены с обще-
ством, в том числе представителями бизнеса 
и экспертного сообщества», – рассказал пре-
мьер-министр. (Соб. инф.)

МИнСЕльхОз 
ПОдгОТОВИТ нОВый 
зАКОнОПрОЕКТ

Министерство сельского хозяйства подго-
товит новый законопроект в сфере земельных 
отношений, в рамках которого будет предус-
мотрено совершенствование механизма арен-
ды земли. Об этом в ходе правительственного 
часа в мажилисе Парламента сообщил глава 
ведомства Аскар Мырзахметов. «Госрегули-
рование в сфере земельных отношений – это 
тот вопрос, который обсуждается. Буквально 
в следующем месяце мы внесем проект нового 
закона в сфере земельных отношений. Тот за-
конопроект, который находится в Парламен-
те о продлении срока моратория, теперь речь 
идет о втором законопроекте, который будет 
совершенствовать институт аренды сельско-
хозяйственных земель. В рамках этого законо-
проекта тоже заложен ряд вопросов… Создать 
законодательную базу для определения новой 
кадастровой стоимости, провести необходи-
мые геотонические почвенные обследования, 
чтобы иметь базы данных по сельскохозяй-
ственным землям», – рассказал Аскар Мырзах-
метов. (Соб. инф.) 

НовоСтИ НедеЛИ

мИровЫе

 ▀ Советскую систему «похоронил» 
рост потребления
В Астане обсудили экономические предпосылки возникновения СНГ и ЕАЭС

Валерий Сурганов

К 25-летию независимости Казахста-
на в Астане состоялась междуна-
родная конференция, посвященная 

итогам четверти века после распада Со-
ветского Союза, жизнедеятельности СНГ 
и предпосылкам создания Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). Лейтмо-
тивом на конференции стала тема об об-
разовании и росте потребления, которые 
стали основными драйверами крушения 
прежней экономической системы и обра-
зования на ее обломках независимых госу-
дарств с открытой рыночной экономикой.

Так, казахстанский эксперт, сопредсе-
датель Евразийской экспертной сети Бо-
лат Байкадамов отметил, что все 25 лет, 
которые существует СНГ, особенно в по-
следние годы, проект Содружества под-
вергался критике – причем она превали-
ровала над одобрением.

«К сожалению, реальное функциониро-
вание СНГ давало поводы для такого отно-
шения, поскольку многие договоренности 
и намерения не выполнялись. Государства 
строили свое настоящее и будущее, все-
рьез не воспринимая проект СНГ, его по-
тенциал, его реальные возможности», – за-
явил он.

Болат Байкадамов заметил, что СНГ 
в первый год своего возникновения сы-
грало эффект амортизирующего свойства. 
Его появление успокоило общественное 
мнение, дало людям и власти каждого на-
ционального государства возможность 
выйти из состояния неопределенности. 
Значение СНГ заключается, прежде всего, 
в этом.

Второе очень важное значение СНГ, 
по мнению эксперта, состоит в том, что, 

благодаря этому проекту, удалось опре-
делить более конструктивные форматы 
интеграции, какими стали Евразийское 
экономическое сообщество и проект Евра-
зийского экономического союза.

«На фоне СНГ, на основе его опыта воз-
никали более продвинутые интеграци-
онные проекты – это и СВМДА, и ШОС, 
и Таможенный союз России, Казахстана 
и Беларуси. Они сформировались на базе 
моделей построения настоящего и бу-
дущего молодых постсоветских стран, 
которые находились в режиме проекта 
СНГ. Поэтому очень важно, что этот пер-
вый интеграционный проект состоялся. 
Он дал импульс развитию интеграцион-
ным процессам на постсоветском про-
странстве», – сообщил эксперт.

Доцент кафедры регионоведения фа-
культета международных отношений ЕНУ 
им. Л.Н. Гумилева Таисия Мармонтова до-
бавила, что Евразийский экономический 
союз – это один из вариантов продолже-
ния СНГ.

«Есть Союзное государство России и Бе-
ларуси. Были и менее успешные проекты, 
такие как ГУАМ, который, в принципе, по-
чил в бозе. Были и другие идеи, но не все 
из них сработали. Не стоит, на мой взгляд, 
опасаться того, что СНГ или ЕАЭС – это 
СССР «версия лайт», попытка восстанов-
ления Советского Союза. Для этого нет ни-
каких предпосылок. Но, с другой стороны, 
нас столько всего объединяет, что обосо-
бляться и создавать некие изоляционист-
ские модели государственности в условиях 
глобализации, в условиях, когда мир нао-
борот стремится к открытости, будет край-
не нелогично», – констатировала эксперт.

В свою очередь, президент Российского 
государственного гуманитарного универ-

ситета (РГГУ) Ефим Пивовар назвал не-
сколько социально-экономических при-
чин распада советской системы.

Первая связана с тем, что последний 
этап развития СССР совпал с научно-тех-
нической революцией (НТР). Это была 
первая стадия информационной револю-
ции, которая происходит сейчас и тоже 
очень активно влияет на социальные про-
цессы.

«Прежняя система формировалась 
в условиях эпохи, предшествовавшей 
НТР. Два элемента НТР объективны 
и их нельзя избежать. Первый – это по-
стоянный рост образования населения. 
Какой уровень образования был в годы 
Великой Отечественной войны? На тот 
момент подавляющая часть населения за-
канчивала только начальную школу. Се-
милетка была наиболее высоким уровнем. 
После 1969 года вся страна стала получать 
среднее образование. Написать в газете 
«Правда», что министр промышленности 
«клал стекло в масло» можно было в 37-м 
году. И это воспринималось малообра-
зованным населением, как неоспоримая 
правда. А вот человека, который имеет 
среднее образование, убедить в явно не-
суразных вещах уже невозможно. Что 
дает образованность человеку? Не только 
способность подвергнуть сомнению дог-
мы, но и понимание того, что образова-
ние элиты, которая стоит у власти, ниже, 
чем образование у среднего класса, у ин-
женерно-технических специалистов. Об-
разование также рождает необходимость 
постоянного получения информации, 
а советская система и зиждилась на том, 
что информацию нужно дозировать или 
препятствовать ее получению», – проком-
ментировал Ефим Пивовар.

Вторая часть этого же процесса, по мне-
нию эксперта, заключалась в том, что НТР 
позволяла создать общество потребления.

«Мы можем говорить о нем что угодно, 
и в СССР, по сути, было псевдопотребле-
ние. Тем не менее, процесс формирования 
общества потребления начался еще в со-
ветское время. К примеру, в СССР нача-
лась автомобилизация населения, то есть 
произошло индивидуализирование се-
мьи – собственная машина позволяла 
перевозить своих родных не в автобусе, 
а в своей машине. Этот процесс только 
начался, но он имел место. Уже в позднем 
СССР возникло понимание ценности по-
требления. Советский человек уже хотел 
иметь жилье, машину, бытовую технику. 
Казалось бы, примитивные потребности, 
однако дефицит товаров народного потре-
бления вступал в глубокое противоречие 
с зарождающимися ценностями общества 
потребления. И это стало вторым объек-
тивным социальным процессом, который 
подтачивал советскую систему», – заклю-
чил эксперт.

Наконец, третий социальный процесс, 
способствовавший распаду СССР, по сло-
вам российского эксперта, состоит в том, 
что поздний СССР стал городской страной. 
Если в начале 60-х годов каждый второй 
гражданин союза жил в деревне, то уже 
в 70-е годы 76% населения проживало 
в городах. Каждый четвертый горожанин 
жил в городе-миллионнике. Сельское хо-
зяйство к этому времени стало абсолютно 
неэффективным, начался распредели-
тельный голод, когда ехали в город за кол-
басой те, кто ее производил. Это третий 
объективный социальный процесс, кото-
рый привел в конце концов к распаду со-
ветской системы. 

ПОдПИСАн 
МЕМОрАндуМ МЕжду 
АО нИТ И IBM 

30 ноября в рамках международного фо-
рума-выставки ASTEX Astana Smart City 2016: 
«умный город» для счастливой жизни» подпи-
сан меморандум о взаимопонимании между 
АО «Национальные информационные техно-
логии» и представительством ООО «IBM Вос-
точная Европа/Азия» в Республике Казахстан.  
Документ, в частности, отражает намерение 
сторон использовать совместный потенциал 
для создания и управления центрами обработ-
ки данных, аналитики, облачных технологий, 
когнитивных технологий, IT-безопасности, мо-
бильных технологий путем проведения взаим-
ных консультаций и совместных встреч. Кроме 
того, предусматривается возможность  разра-
ботки образовательной программы по инфор-
мационным технологиям. Ранее АО «НИТ» 
были заключены меморандумы и партнерские 
соглашения с такими компаниями как  Huawei, 
Samsung, Cisco Systems International B.V., Oracle, 
Fujitsu Siemens. Добавим, что на выставке 
ASTEX Astana Smart City 2016 представлены 9 
крупных IT-проектов Казахстана, в создании 
и сопровождении которых непосредственное 
участие принимают специалисты «Националь-
ных информационных технологий». Речь идет, 
например, о таких уже успешно действующих 
проектах, как портал электронного правитель-
ства, система электронного документооборота, 
е-лицензирование, е-нотариат и т.д. Также по-
сетителям выставки представят и относитель-
но новые направления деятельности, в числе 
которых порталы «Открытого правительства» 
и анализ в сфере больших данных. В части раз-
работок для «умного города» специалистами 
департамента анализа данных АО «НИТ» на вы-
ставке представлен прототип рекомендатель-
ной системы детских садов. Она позволит ран-
жировать детские дошкольные учреждения 
в выбранном местоположении по заданным 
критериям и в итоге предложит пользователю 
наиболее подходящий вариант. Как отмечают 
разработчики, подобной системы пока нет на 
казахстанском рынке. (Соб. инф.)

СОздАнА 
АрБИТрАжнАя 
ПАлАТА КАзАхСТАнА

В Астане создали Арбитражную палату 
Казахстана. Первый учредительный съезд па-
латы прошел в стенах министерства юстиции. 
Новая общественная организация объединила 
арбитров и постоянно действующие арбитра-
жи. Во время съезда приняли Устав и Учреди-
тельный договор Палаты, разработанные и со-
гласованные представителями арбитражного 
сообщества, а также определили состав орга-
нов управления Палаты. Арбитражная палата 
Казахстана будет вести разъяснительную ра-
боту среди населения, участвовать в законот-
ворческой деятельности и повышать квалифи-
кацию членов палаты. Казахстанцы получат 
более полную информацию об эффективном 
инструменте решения споров в досудебном по-
рядке, что поможет популяризировать в стране 
систему арбитражей как современного метода 
восстановления прав и справедливости. В 
свою очередь, данная тенденция значительно 
уменьшит нагрузку на суды. Создание новой 
общественной силы позволит развивать арби-
траж и укрепить статус арбитражей на наци-
ональном уровне и на международной арене. 
Ожидается, что создание Палаты выведет на 
качественно новый уровень развития отече-
ственные арбитражные институты и будет за-
щищать интересы арбитражей как в стране, 
так и за ее пределами. 30 ноября 2016 года 
войдет в историю отечественного арбитража 
как день создания мощного арбитражного 
движения – Арбитражной палаты Казахстана. 
(Пресс-служба МЮ рК)

АлИхАн БАйМЕнОВ 
О ФАКТОрАх 
МОдЕрнИзАЦИИ 
гОССлужБы

Председатель управляющего комитета 
Астанинского регионального хаба в сфере 
госслужбы Алихан Байменов на экспертном 
форуме по вопросам развития «электронно-
го правительства» представил глобальные и 
региональные  тренды в модернизации гос-
службы и  развитии госуправления в Минске 
(Беларусь). Форум был организован прави-
тельством Республики Беларусь и Програм-
мой развития ООН. В форуме приняли участие 
представители администрации президента и 
члены правительства Республики Беларусь, 
международные эксперты в сфере «электрон-
ного правительства» и специалисты ведущих 
мировых компаний в области информацион-
ных технологий. В своем выступлении Али-
хан Байменов напомнил изречение одного из 
юристов XIX века, который говорил, что «зако-
ны должны быть как одежда на подрастающем 
человеке. Она должна быть скроена так, чтобы 
служить человеку – не должна ограничивать 
рост». И первым из четырех взаимосвязанных 
направлений модернизации госслужбы он 
назвал «современное, отвечающее вызовам 
времени и создающее условия для развития 
законодательство». «Второе, это инновации, 
позволяющие применять достижения науки и 
технологий для большей эффективности госу-
дарства. Третье, это комплектация госслужбы 
кадрами, которые отвечают требованиям се-
годняшнего дня, могут управлять изменени-
ями и адаптивны к изменяющимся реалиям. 
Четвертое – среда (инфраструктура, куль-
тура)», – подчеркнул Алихан Байменов. Он 
также отметил, что модернизация госслужбы 
нужна и для повышения качества госуслуг, 
что должно одновременно вести к упроще-
нию процессов для получателей госуслуг и в 
конечном счете повышению доверия граждан. 
В ходе мероприятия обсуждались вопросы 
применения инновационных технологий для 
повышения эффективности управленческих 
решений, специфики протекания процессов 
цифровой трансформации в различных сфе-
рах общественных отношений и секторах эко-
номики, а также лучшие практики внедрения 
комплексных государственных информаци-
онных систем на примере Израиля и Эстонии. 
(Соб. инф.) 

 ▀ железнодорожные проекты 
программы «нурлы жол»

Тлек Ерсаин

низкая пропускная способность 
транспортной сети всегда была 
сдерживающим фактором для эко-

номического развития. Как и в других 
странах, расположенных далеко от моря, 
железная дорога остается важной состав-
ляющей всей транспортной системы Ка-
захстана. Главными достоинствами же-
лезной дороги являются такие факторы, 
как высокий объем транспортных пере-
возок, а также транспортировка в течение 
всего года при любых погодных условиях. 
Кроме того, наряду с большим вариантом 
транспортировки грузов, железная дорога 
показывает себя как наиболее стабильный 
и дешевый способ это сделать. В Казах-
стане железная дорога остается одним из 
главных путей перевозки грузов, ведь от 
интенсивности ее развития во многом за-
висит будущее. За 25 лет независимости 
в стране уже было построено 2,5 тыс. км 
железных дорог, а также 75 тыс. км авто-
трасс. Сегодня в стране действует про-
грамма «Нурлы жол», одной из основных 
целей которой является развитие транс-
портной инфраструктуры, а также разви-
тие транспортного потенциала. Это в свою 
очередь будет способствовать привлече-
нию инвестиций и созданию рабочих мест 
в отрасли. 

«Большая часть казахстанских автомо-
бильных и железных дорог была спроек-
тирована и построена в советский период. 
Так, система автомобильных и железных 
дорог была направлена в основном на 
связь юга и севера страны, что стало при-
чиной слабого развития транспортных 
коммуникаций с другими регионами 
страны. Таким образом, необходимо обе-
спечить «лучевой» подход развития ин-
фраструктуры исходя из направления 
развития макрорегионов», – сообщается в 
госпрограмме.

По сравнению с автотранспортными 
проектами программы, которых насчи-
тывается порядка 11, железнодорожных в 
«Нурлы жол» всего три: железная дорога 
Боржакты – Ерсай, строительство вторых 
путей на железнодорожном участке Алма-
ты – Шу и строительство паромного ком-
плекса в порту Курык на Каспии. Согласно 
программе, на реализацию проектов в 
железнодорожной отрасли выделено 46,3 
млрд тенге из Нацфонда с дальнейшей ка-
питализацией АО «НК «КТЖ».

железная дорога  
Боржакты – Ерсай
Проект железнодорожной линии Бор-
жакты – Ерсай в Мангистауской области 
успешно завершен. В 2015 году на завер-
шение строительства из Нацфонда было 
выделено 6,7 млрд тенге. Кроме того, АО 

«НК «КТЖ» со своей стороны также про-
финансировало проект в размере 2,8 млрд 
тенге. Пропускная способность новой 
железной дороги составит порядка 5 млн 
тонн в год.

«Проект обеспечит транспортное сое-
динение с железнодорожной магистралью 
объектов в порту Курык, завода металло-
конструкций Ерсай, а также планируемых 
к строительству судостроительно-судоре-
монтного завода и паромного комплекса», 
– сообщили в МИР РК.

Паромная переправа  
в порту Курык
Паромный комплекс вместе с железной до-
рогой Боржакты – Ерсай призваны повы-
сить транзитный потенциал Казахстана в 
западном направлении, через порты, ко-
торые расположены на Каспии. Отметим, 
что строительство комплекса стартовало 
в начале 2015 года, а уже в июне было от-
крыто движение по доставке строитель-

ных грузов по железнодорожной линии 
Боржакты – Ерсай. Примерная стоимость 
проекта составляет 16,4 млрд тенге, где 
11,8 млрд тенге будет выделено из Нац-
фонда, а оставшиеся средства выделит 
АО «НК «КТЖ». Таким образом, финанси-
рование проекта будет поделено на 70% и 
30% от Нацфонда и КТЖ соответственно. 
В этом году, согласно программе, 7 млрд 
тенге выделены из собственных средств 
Нацфонда, а 4,6 млрд тенге – от КТЖ. 
Проектная мощность такого терминала 
составит порядка 4 млн тонн ежегодно, в 
результате чего пропускная способность 
казахстанских портов будет доведена до 
25 млн тонн в год в целом. 

«Реализация проекта наряду с новой 
линией Жезказган – Бейнеу, а также но-
выми паромными терминалами в порту 
Алят в Азербайджане, строящейся желез-
нодорожной линией Карс – Ахалкалаки 
позволит открыть прямой мультимодаль-
ный коридор с выходом на европейский 

рынок», – сообщает Министерство по ин-
вестициям и развитию РК.

железнодорожный  
участок Алматы – Шу
Общая стоимость строительства вторых 
путей на участке Алматы – Шу составляет 
27,8 млрд тенге. В этом году на строитель-
ство проекта выделено 19,4 млрд тенге из 
Нацфонда с софинансированием от КТЖ 
в размере 11,9 млрд тенге. Общая протя-
женность участка составляет 124,5 км. Со-
гласно данным МИР РК, к 2022 году объем 
перевозок на этом участке составит 13,5 
млн тонн, а к 2027 году он будет увеличен 
до 14,1 млн тонн.

«Реализация проекта позволит ликви-
дировать «узкие» места в организации дви-
жения поездов на участке Шу – Алматы, а 
также повысить провозную способность 
грузов с 30 млн тонн до 120 млн тонн и со-
кратить время следования поездов почти в 
2 раза», – сообщается на странице МИР РК.

достижения  
за 25 лет независимости
 ▀ В системе здравоохранения 

Олег ни

Построено более 1300 объектов 
здравоохранения
За годы независимости в Казахстане за 
счет средств государственного бюджета 
построено и сдано в эксплуатацию 1312 
объектов здравоохранения, в том числе 8 
медицинских научных центров, 32 специ-
ализированных медицинских центра, 176 
больниц, 144 поликлиники, 907 амбулато-
рий и 45 специализированных объектов 
здравоохранения (центры крови, патоло-
гоанатомические бюро и др.).

Из общего количества медицинских 
объектов 87% – организации, оказываю-
щие первичную медико-санитарную по-
мощь.

Созданы такие крупные медорганиза-
ции, как Национальный научный центр 
материнства и детства, Республиканский 
детский реабилитационный центр, Ре-
спубликанский диагностический центр, 
Национальный центр нейрохирургии, 
Национальный научный центр онколо-
гии и трансплантологии, Национальный 
научный кардиохирургический центр и 
др.

Реализован проект «Строительство 100 
школ и 100 больниц» и завершается реа-
лизация проекта «Строительство 350 вра-
чебных амбулаторий, фельдшерско-аку-
шерских пунктов и поликлиник» с общей 
стоимостью 360 млрд тенге.

Продолжается строительство 65 объ-
ектов здравоохранения, из которых в этом 
году планируется завершить 26 и в 2017 
году – 39.

В развитие инфраструктуры системы 
здравоохранения, помимо бюджетных 
расходов, будут вовлекаться ресурсы част-
ного сектора через механизмы ГЧП, дове-
рительного управления и приватизации.

Показатель материнской 
смертности снизился на 84%
Вопросам снижения материнской и мла-
денческой смертности, а также улучше-
ния репродуктивного здоровья женщин 
уделялось особое внимание при реализа-
ции государственных и отраслевых про-
грамм в системе здравоохранения. 

За 25 лет в Казахстане показатель мате-
ринской смертности снизился на 84%, то 
есть в среднем ежегодное снижение соста-
вило 3,4%.

По данным ВОЗ, в мире до 2005 года 
ежегодный темп снижения материнской 
смертности составлял менее 1%, до 2008 
года – 2,3%, к 2010 году соответствовал 
3,1%. Таким образом, темп снижения ма-
теринской смертности в Казахстане соот-
ветствует международным рекомендаци-
ям.

В результате проведенной работы в ре-
спублике были внедрены международные 
стандарты и рекомендации Всемирной 
организации здравоохранения, такие как 
эффективные перинатальные технологии 
по ВОЗ, переход на критерии живорож-
дения по международному стандарту, со-
вместное пребывание матери и ребенка, 

партнерские роды, клинические протоко-
лы, алгоритмы по основным патологиче-
ским нозологиям в соответствии с между-
народными стандартами, пренатальный 
скрининг во время беременности.

Младенческая смертность 
снижена в 3 раза
Благодаря применению современных ме-
тодов диагностики и выявлению патоло-
гий плода на ранней стадии в Казахстане 
за годы независимости удалось снизить 
показатель младенческой смертности в 3 
раза, с 27,4 на 1000 родившихся живыми в 
1991 году до 9,39 в 2015 году.

Каждый день в республике рождается 
свыше 1 тыс. детей, в год – более 400 тыс. 
За последние 5 лет рождаемость увеличи-
лась на 3%. В результате предпринимае-
мых мер по сокращению младенческой 
смертности получили право на жизнь не-

доношенные дети с массой тела при рож-
дении от 500 граммов и более. За 5 лет 
уровень выживаемости детей с весовой 
категорией до 1500 граммов вырос на 30% 
и составил около 60%.

С учетом внедрения критериев живо- и 
мертворождения, рекомендованных Все-
мирной организацией здравоохранения, в 
стране начато совершенствование и укре-
пление стационарной службы, внедрение 
в практику простых, экономичных, до-
ступных, основанных на доказательной 
медицине международных технологий 
– эффективный перинатальный уход, ин-
тегрированное ведение болезней детского 
возраста.

Во всех регионах страны работают 
учебные центры по внедрению эффектив-
ной перинатальной помощи.

Для обеспечения единых подходов к 
перинатальной помощи приведены в соот-

ветствие с международными стандартами 
и утверждены более 300 клинических про-
токолов, обучены медработники, измене-
ны рабочие и учебные программы в меди-
цинских вузах.

Для своевременного выявления врож-
денных пороков развития проводится ге-
нетический и ультразвуковой скрининг. 
На уровне родильных домов внедрен 
скрининг нарушений слуха у новорож-
денных.

С развитием неонатальной хирургии 
количество прооперированных новорож-
денных за 3 года возросло на 50%, леталь-
ность новорожденных от хирургической 
патологии по сравнению с 2010 годом сни-
зилась на 40%. 

Успешно проводятся радикальные 
хирургические операции по коррекции 
врожденных пороков развития сердечно-
сосудистой системы. Сегодня в научных 
центрах Астаны и Алматы новорожден-
ным проводятся операции на открытом 
сердце и интервенционные, малоинва-
зивные методы коррекции пороков серд-
ца.

Ожидаемая продолжительность 
жизни возросла на 4,4 года (с 67,6 
до 72 лет)
За годы независимости ожидаемая про-
должительность жизни казахстанцев при 
рождении увеличилась на 4,4 года и соста-
вила по итогам 2015 года 72 года против 
67,6 в 1991 году.

Это было достигнуто благодаря успеш-
но реализованным Государственной про-
грамме реформирования здравоохране-
ния на 2005-2010 годы и Государственной 
программе развития здравоохранения 
«Саламатты Қазақстан» на 2011-2015 
годы.

Увеличилась также рождаемость на-
селения на 8,2%, которая по итогам 2015 
года составила 22,72 на 1000 населения 
против 21 в 1991 году.

Общая смертность за годы независимо-
сти снизилась на 6% (с 8 на 1000 населения 
в 1991 году до 7,52 в 2015 году). Это удалось 
достичь благодаря снижению смертности 
от основных причин: от болезней системы 
кровообращения в 1,9 раза (с 361 на 100 
тыс. населения в 1991 году до 193,8 в 2015 
году), злокачественных новообразований 
на 33% (с 137,4 на 100 тыс. населения в 
1991 году до 92 в 2015 году) и несчастных 
случаев, травм и отравлений на 23,1% (с 
107,3 на 100 тыс. населения в 1991 году до 
82,5 в 2015 году). 

Для улучшения здоровья населения 
Министерство здравоохранения и соци-
ального развития РК сконцентрировало 
свою деятельность на решении приори-
тетных задач, направленных на профи-
лактику, раннее выявление и лечение 
заболеваний, являющихся основными 
причинами смертности. В рамках Госу-
дарственной программы развития здраво-
охранения «Денсаулық» на 2016-2019 годы 
будет продолжена работа по совершен-
ствованию профилактики и управлению 
заболеваниями.

 ▀ В социально-трудовой сфере
уровень бедности снизился более 
чем в 17 раз 
Благодаря комплексным мерам по соци-
альной поддержке граждан, предприня-
тым государством, в период с 2001 по 2015 
годы доля населения с доходами ниже про-
житочного минимума снизилась с 46,7% 
до 2,7% соответственно. Данный показа-
тель свидетельствует о снижении уровня 
бедности и улучшении качества жизни 
казахстанцев.

В 2002 году был принят Закон РК «О 
государственной адресной социальной 
помощи», предусматривающий оказание 
адресной социальной помощи (далее – 
АСП) малообеспеченным гражданам, ко-
торые в силу тех или иных объективных 
причин (возраста, временной нетрудоспо-
собности, состояния здоровья, отсутствия 
работы и т.д.), испытывают трудности в 
обеспечении условий для собственной 
жизнедеятельности.

Учитывая, что значительную долю по-
лучателей адресной помощи составляют 
дети, в соответствии с Законом РК «О го-
сударственных пособиях семьям, имею-
щим детей» с 1 января 2006 года введено 
ежемесячное пособие на детей до 18 лет. В 
результате численность получателей АСП 
сократилась в 30,9 раза (с 1,18 млн чел. в 
2002 году до 38,2 тыс. чел. в 2015 году).

Наряду с этим в целях поддержки мало-
обеспеченных граждан с 1997 года введе-
на жилищная помощь для семей, расходы 
которых на оплату коммунальных услуг, 
содержание жилища превышают предель-
но допустимую долю расходов на эти цели. 
Размер и порядок оказания жилищной по-
мощи определяются местными предста-
вительными органами.

Все эти меры являются элементами си-
стемы оказания социальной поддержки 
семьям, среднедушевой доход которых 
ниже определенного порога доходов.

Реализация проекта способствовала 
увеличению среднедушевого дохода его 
участников более чем в 2 раза, вовлече-
нию порядка 90% трудоспособных участ-
ников в меры содействия занятости, со-
кращению получателей АСП и пособий на 

детей до 18-ти лет в целом по стране – на 
31,8% и 2,1% соответственно.

Таким образом, принятие соответству-
ющих мер по борьбе с бедностью, стабиль-
ный рост основных макроэкономических 
показателей, повышение экономической 
активности населения, рост занятости и 
доходов населения привели к значитель-
ному сокращению уровня бедности. 

заработная плата гражданских 
служащих увеличилась в 17,6 раза
В Казахстане за последние 20 лет (с 1996 по 
2015 годы) размер среднемесячной зара-
ботной платы гражданских служащих вы-
рос в 17,6 раза, с 4813 тенге до 84 722 тенге.

В соответствии с Посланиями Прези-
дента РК Нурсултана Назарбаева народу 
Казахстана заработная плата работников 
бюджетной сферы за годы независимости 
увеличивалась неоднократно: в 2006 году 
– на 32%; в 2007 – на 30%; в 2009 и 2010 
годах – на 25%, в 2011 – на 30%.

С 1 апреля 2014 года введена надбавка 
за особые условия труда в размере 10% от 
должностного оклада всем работникам 
государственных учреждений и казенных 
предприятий.

Кроме того, с 1 января 2016 года была 
повышена заработная плата гражданских 

служащих в зависимости от квалифика-
ции: в сфере здравоохранения – от 7% до 
28%, образования – от 15% до 29%, в про-
чих сферах – от 28% до 40%.

размер пособий на рождение 
ребенка увеличился более чем  
в 7 раз
За последние 11 лет (с 2003 по 2015 
годы) размер единовременного пособия 
на рождение ребенка, в зависимости от 
количества детей в семье, увеличился 
более чем в 7,8 раза (с 13 177 тенге до 
103 758 тенге).

Данная мера социальной поддержки 
положительно повлияла на увеличение 

рождаемости в стране. Так, с момента вве-
дения вышеуказанного пособия по насто-
ящее время рождаемость выросла на 60%. 
При этом охват населения данным видом 
пособия увеличился в 2,5 раза.

С 2006 года в Казахстане введено посо-
бие по уходу за ребенком до одного года 
для неработающих женщин. В период с 
2006 по 2015 годы средний размер дан-
ного пособия увеличился в 3,7 раза (при 
рождении первого ребенка – с 3090 тенге 
до 11 417 тенге, при рождении второго – с 
3605 тенге до 13 498 тенге, при рождении 
третьего – с 4120 тенге до 15 559 тенге). На 

четвертого и последующего детей пособие 
выросло в 3,8 раза, с 4 тыс. 635 тенге до 17 
тыс. 640 тенге.

В период с 2010 по 2015 годы средний 
размер пособия лицам, воспитывающим 
ребенка-инвалида, увеличился в 1,5 раза, 
с 14 952 тенге до 22 433 тенге.

Кроме того, для поддержки семей (лиц), 
оказавшихся в трудной жизненной ситуа-
ции, государством выплачивается адрес-
ная социальная помощь на каждого члена 
семьи. С 2002 по 2015 годы средний раз-
мер данного пособия увеличился в 2,7 раза 
(с 816 до 2179 тенге).

В Казахстане с 1999 года осуществляет-
ся выплата специального государственно-
го пособия (далее – СГП) для 20 категорий 
граждан, в числе которых участники и ин-
валиды ВОВ и лица, приравненные к ним, 
многодетные матери и семьи, инвалиды 
всех групп и т.д. За последние 17 лет сред-
ний размер СГП увеличился в 7 раз, с 926 
тенге до 6474 тенге.

Напомним, размеры указанных посо-
бий ежегодно индексируются с учетом из-
менения величины месячного расчетного 
показателя. В 2016 году МРП составил 
2121 тенге.

уровень безработицы снизился  
в 2,7 раза
С 1999 по 2015 годы в Казахстане уровень 
безработицы снизился в 2,7 раза и соста-
вил 5% (в 1999 году – 13,5%), численность 
безработного населения уменьшилась с 
950 тыс. в 1999 году до 451,1 тыс. в 2015.

Показатель уровня безработицы – это 
отношение численности безработных к 
экономически активному населению.

Напомним, что во исполнение поруче-
ния главы государства по недопущению 
роста безработицы, данного им в По-
слании народу Казахстана от 30 ноября 
2015 года «Казахстан в новой глобальной 
реальности: рост, реформы, развитие», 
МЗСР РК на постоянной основе пред-
принимаются активные меры по сохра-
нению рабочих мест и трудоустройству 
граждан.

Так, в 2015 году только в рамках реа-
лизации программы «Дорожная карта за-
нятости-2020» было трудоустроено около 
156 тыс. человек, из них на постоянную 
работу – 142,3 тыс.
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 ▀ О рекламе, налогах и не только
Владимир Плошай

законотворческая деятельность Пар-
ламента Республики Казахстан в 
2016 году была очень плодотворной 

и эффективной. Так, только в ходе первой 
сессии принято 73 закона. В частности, 
приняты законы для реализации страте-
гических реформ главы государства и Пла-
на нации «100 конкретных шагов».

Кратко рассмотрим наиболее интерес-
ные и важные законы, принятые в этом 
году.

упрощение разрешительных 
процедур

законом республики Казахстан от 29 
марта 2016 года № 479-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты республики Ка-
захстан по вопросам сокращения раз-
решительных документов и упрощения 
разрешительных процедур.

Данным законом внесены изменения и до-
полнения в нормативные правовые акты 
Республики Казахстан по вопросам со-
кращения разрешительных документов 
и упрощения разрешительных процедур» 
внесены изменения и дополнения в раз-
личные нормативные акты внесены из-
менения и дополнения в 9 кодексов и 36 
законов, в том числе в Налоговый кодекс.

Немного проанализируем эти измене-
ния. Некоторые из них введены в действие 
с 22 апреля 2016 года. 

Так, в статье 273 Налогового кодекса 
внесено изменение в пункт 3, согласно 
которому возврат превышения НДС, под-
твержденного результатами проверки, 
будет производиться в течение 155 ка-
лендарных дней с последней даты, уста-
новленной (с учетом периода продления) 
для представления в налоговый орган 
декларации по НДС за налоговый период, 
в которой указано требование о возврате 
суммы превышения НДС. 

В пункт 4 этой же статье внесено изме-
нение, согласно которому плательщику 
НДС, осуществляющему обороты, облага-
емые по нулевой ставке, которые состав-
ляют не менее 70% в общем облагаемом 
обороте по реализации за налоговый пе-
риод, за исключением указанных в пункте 
2 статьи 274 Налогового кодекса, возврат 
превышения НДС, подтвержденного ре-
зультатами проверки, производится в те-
чение 55 рабочих дней с последней даты, 
установленной Налоговым кодексом (с 
учетом периода продления) для представ-
ления в налоговый орган декларации по 
НДС за налоговый период, в которой ука-
зано требование о возврате суммы превы-
шения НДС.

В статье 471 Налогового кодекса внесе-
ны изменения, в соответствии с которыми 
отменены ставки регистрационных сбо-
ров за сбор (заготовку), хранение, пере-
работку и реализацию юридическими 
лицами лома и отходов цветных и черных 
металлов, приобретение гражданского 
и служебного оружия и патронов к нему, 
приобретение гражданских пиротехниче-
ских веществ и изделий с их применени-
ем, деятельность кредитного бюро.

Вводится ставка регистрационного сбо-
ра за разработку, производство, ремонт, 
торговлю, приобретение и экспонирова-
ние боевого ручного стрелкового оружия 
и патронов к нему в размере 22 месячных 
расчетных показателей. 

В статью 499 Налогового кодекса внесе-
но дополнение, в соответствии с которым 
специальное пользование животным ми-
ром осуществляется на основании разре-
шения на пользование животным миром, 
которое будет выдаваться местным ис-
полнительным органом, за исключением 
разрешения на пользование животным 
миром, в целях научно-исследовательско-
го лова на рыбохозяйственных водоемах, 
расположенных на территории двух и бо-
лее областей, а также на редкие и нахо-
дящиеся под угрозой исчезновения виды 
животных, которые выдаются уполномо-
ченным государственным органом в об-
ласти охраны, воспроизводства и исполь-
зования животного мира.

Внесен ряд изменений и дополнений 
в отношении взимания платы за рекла-
му. Отменяется плата за рекламу за раз-
мещение ее на транспортных средствах, 
соответственно, отменяются ставки за 
размещение рекламы на транспортных 
средствах.

Основные изменения в этих двух зако-
нах касаются отмены платы за размеще-
ние наружной (визуальной) рекламы на 
транспортных средствах. 

В Закон РК «О рекламе» внесены изме-
нения, которые введены в действие с 22 
апреля 2016 года.

Так, расширен перечень объектов, ко-
торые не относятся к объектам наружной 
визуальной рекламы. Кроме того, теперь 
к объектам наружной рекламы не относя: 
«1-1. К объектам наружной (визуальной) 
рекламы не относятся следующие объек-
ты рекламы, размещаемые физическими 
лицами (в том числе индивидуальными 
предпринимателями) и юридическими 
лицами: вывеска; информация о режиме 
работы; афиши с репертуаром учрежде-
ний культуры, исполнителей и спортивно-
зрелищных мероприятий, размещенные в 
специально отведенных местах; индиви-
дуализация технических средств обслу-
живания и транспортных средств; внеш-
нее или внутреннее оформление витрин 
и окон для внешнего визуального вос-
приятия следующего характера: образцы 
товарной продукции; средства собствен-
ной индивидуализации; декоративное и 
праздничное оформление; информацион-
ное табло с указанием видов нефтепродук-
тов, цен на нефтепродукты, наименова-
ния и логотипа продавца, установленное 
при въезде на автозаправочные станции; 
информационный стенд, содержащий све-
дения о курсах покупки и продажи налич-
ной иностранной валюты в тенге».

А в пункте 2 статьи 11 Закона о рекламе 
исключены подпункты 1-2) и 1-6), согласно 
которым размещение объектов наружной 
(визуальной) рекламы допускалось при 

наличии разрешений, выдаваемых мест-
ными исполнительными органами, в по-
рядке, установленном законодательством 
Республики Казахстан при размещении 
наружной (визуальной) рекламы на транс-
портных средствах, зарегистрированных 
в городе республиканского значения, сто-
лице и городе областного значения, а так 
же зарегистрированных в районе.

Внесены изменения касательно взима-
ния государственных пошлин.

Так, исключена госпошлина за выдачу 
международного сертификата техниче-
ского осмотра и его дубликата и введен до-
полнительный подпункт 18 за выдачу раз-
решения на приобретение гражданских 
пиротехнических веществ и изделий с их 
применением.

Внесены дополнения в подпункт 5 ста-
тьи 540 Налогового кодекса, согласно ко-
торому ставка госпошлины составляет 
за выдачу: разрешения на приобретение 
гражданского, служебного оружия и па-
тронов к нему – 300%; разрешения на при-
обретение гражданских пиротехнических 
веществ и изделий с их применением – 
300%.

Исключены ставки госпошлины за вы-
дачу физическим лицам заключения на 
ввоз на территорию РК гражданского ору-
жия и патронов к нему, заключения на вы-
воз с территории РК гражданского оружия 
и патронов к нему, а также за выдачу меж-
дународного сертификата технического 
осмотра.

Государственная пошлина за выдачу 
разрешений на приобретение граждан-
ских пиротехнических веществ и изделий 
с их применением уплачивается до выда-
чи соответствующих документов. 

Кроме того, внесено изменение в пункт 
3 статьи 651 Налогового кодекса в части 

включения моделей ККМ в Государствен-
ный реестр, а именно, в случае, если моде-
лью ККМ является аппаратно-программ-
ный комплекс, исключается требование 
о наличии заключения уполномоченного 
государственного органа в сфере инфор-
матизации и связи о соответствии аппа-
ратно-программного комплекса техниче-
ским требованиям и, соответственно, нет 
необходимости по такому комплексу пре-
доставлять: образцы формируемых чеков 
и отчетов, распечатанных как заводом-
изготовителем, так и заявителем с ККМ в 
фискальном и нефискальном режимах; ру-
ководство для должностного лица налого-
вого органа на бумажном и электронном 
носителях, содержащее подробное описа-
ние действий должностного лица налого-
вого органа при установке фискального 
режима, перерегистрации ККМ, снятии 
фискальных отчетов, отчета о текущем 
состоянии кассы (Х-отчет), сведения о со-
ответствии технических характеристик 
модели ККМ, указанных в документации 
завода-изготовителя, основным техниче-
ским требованиям по форме, установлен-
ной уполномоченным органом.

О платежах и платежных 
системах
Рассмотрим Закон Республики Казахстан 
от 26 июля 2016 года № 11-VI «О платежах 
и платежных системах», опубликованный 
26 июля 2016 года.

Цели принятия данного закона следу-
ющие – упорядочение функционирования 

в Казахстане рынка платежных услуг, со-
вершенствование банковской практики в 
области осуществления платежей и пере-
водов денег, усиление защиты прав потре-
бителей платежных услуг.

Отметим такие новеллы: законом вво-
дятся понятия «платежная система», «опе-
ратор платежной системы», «участники 
платежной системы». Кроме того, вводит-
ся классификация платежных систем и ие-
рархия их значимости, а именно: систем-
но значимые, значимые и иные. Также 
законом  определены требования к опера-
торам платежных систем и регламенти-
рована правовая основа организации их 
деятельности. 

 Вот такое нововведение весьма важно: 
характер осуществления деятельности 
платежных систем уведомительный (опе-
ратор платежной системы в течение деся-
ти календарных дней с даты начала функ-
ционирования в Республике Казахстан 
платежной системы уведомляет об этом 
Национальный банк. Оператор платежной 
системы должен будет публиковать на сво-
ем интернет-ресурсе правила платежной 
системы, изменения и дополнения в эти 
правила, стоимость услуг и изменения по 
тарифам. При этом операторам платежных 
систем, осуществлявшим деятельность на 
территории Казахстана до введения в дей-
ствие закона, надлежит привести свою де-
ятельность в соответствие с требованиями 
закона в течение шести месяцев после дня 
его первого официального опубликования 
(опубликован 26 июля 2016 года).

Национальный Банк будет вести реестр 
действующих платежных систем, инфор-
мация о наличии таких систем на рынке с 
указанием их значимости будет публико-
ваться на официальном интернет-ресурсе 
главного банка республики. 

Законом также определены перечень 
поставщиков платежных услуг и виды 
оказываемых ими платежных услуг, кро-
ме того, введена процедура учетной реги-
страции в Нацбанке для частных небан-
ковских платежных организаций. 

К поставщикам платежных услуг, со-
гласно закону, будут относиться: 1) банки; 
2) организации, осуществляющие отдель-
ные виды банковских операций;  3) опера-
торы почты, осуществляющие почтовые 
переводы денег;  4) платежные организа-
ции;  5) платежные агенты и субагенты.

Отметим, что новыми субъектами рын-
ка являются платежная организация, пла-
тежные агенты и субагенты банка, для ко-
торых предусмотрена правовая основа для 
оказания платежных услуг. 

Обратим внимание и на понятие «зна-
чимый поставщик платежных услуг» и на 
то, что определяются критерии отнесения 
поставщиков платежных услуг к значи-
мым поставщикам. Национальный банк 
будет вести реестр значимых поставщиков 
платежных услуг и размещать информа-
цию на официальном интернет-ресурсе.

Законом значительно усовершенство-
ваны способы и основные процедуры осу-
ществления платежей и переводов денег, 
созданы условия для сокращения сроков 
исполнения платежей – с 4 до 2 дней, пред-
усмотрены меры по обеспечению прозрач-
ности предоставления банковских услуг. 

Кроме того, данным законом устанав-
ливается возможность привлечения бан-
ками сети агентов и субагентов для оказа-
ния населению определенных платежных 
услуг, что направлено на повышение до-
ступности базовых платежных услуг для 
населения. Дополнительно Законом пред-
усмотрены меры, направленные на соци-
альную защищенность населения.

Еще отметим следующее: введено огра-
ничение на взыскание денег клиентов по 
требованиям третьих лиц по таким ис-
точникам: пособия и социальные выпла-
ты, жилищные выплаты, деньги граждан, 
внесенные на условиях депозита нотариу-
са, деньги граждан, находящиеся на бан-
ковских счетах, открытых по договору об 
образовательном накопительном вкладе. 

И наконец – согласно закону, установ-
лен запрет банкам и иным поставщикам 
платежных услуг в одностороннем поряд-
ке изменять в сторону увеличения тарифы 
по оказываемым платежным услугам, за 
исключением международных платежей, 
а также вводится их обязанность ознако-
мить клиента с размером комиссии до со-
вершения платежной операции.

Также рассмотрим сопутствующий за-
кон. Законом Республики Казахстан от 26 
июля 2016 года № 12-VІ внесены измене-
ния и дополнения в некоторые законода-
тельные акты Республики Казахстан по 
вопросам платежей и платежных систем.

Законом вносятся изменения и допол-
нения в следующие Кодексы и Законы 
Республики Казахстан: в Кодекс Респу-
блики Казахстан «Об административных 
правонарушениях» (устанавливается от-
ветственность участников платежных 
систем, платежей и переводов денег за на-
рушение требований по функционирова-
нию платежных систем и предоставлению 
платежных услуг, а также по вопросам, 
связанным с банковским обслуживани-
ем и осуществлением платежей; в Граж-
данский, Гражданский процессуальный, 
Уголовно-процессуальный, Налоговый 
кодексы, Законы «О банках и банковской 
деятельности в Республике Казахстан», «О 
жилищных отношениях», «О нотариате» 
(закреплено ограничение на взыскание 
денег, находящихся на банковских счетах, 
предназначенных для зачисления пособий 
и социальных выплат, выплачиваемых 
из государственного бюджета и Государ-
ственного фонда социального страхова-
ния, жилищных выплат, денег, внесенных 
на условиях депозита нотариуса).

В Законе «О банках и банковской дея-
тельности в Республике Казахстан» закре-
пляется порядок электронного взаимодей-
ствия банков и уполномоченных органов 
при раскрытии информации, относящей-
ся к банковской тайне, а также предусма-
тривается возможность участия банков в 
капиталах операторов систем электрон-
ных денег.

Кроме того, в законе есть нормы по со-
вершенствованию банковского обслужи-
вания и урегулированию порядка испол-
нения указаний государственных органов 
с точки зрения социальной значимости 
взысканий.

В целом данный закон обеспечивает 
ответственность за соблюдение порядка 
деятельности платежных систем и прове-
дения платежей и переводов денег. 
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 ▀ Свой чужой бизнес: как в Казахстане 
развивается франчайзинг
Бизнес по франшизе особенно хорошо развивается в кризис

Алина Смирнова

Франчайзинг в кризис выгоден обе-
им сторонам договора: и фран-
чайзи, и франчайзеру. Первый 

получает готовую модель бизнеса с нара-
ботанным брендом, а второй – дополни-
тельный доход в сложные времена. Поэто-
му наибольший рост франшиз пришелся 
на начало кризиса в 2008 году, а 2017 год 
ожидается пиковым по росту франчай-
зинга в Казахстане, считает Бекнур Киси-
ков, президент Евразийской Ассоциации 
франчайзинга. Бурному развитию спо-
собствуют два фактора: кризис и крупные 
мероприятия в стране – ЭКСПО-2017 и 
Универсиада. «Перед ЭКСПО в Казахстан 
зайдут около 10 крупных европейских 
компаний, 5-6 американских и один ки-
тайский бренд. Не могу озвучивать другие 
конкретные бренды, но переговоры ве-
дутся на государственном уровне. Также 
представители Subway официально за-
явили, что зайдут в Казахстан во второй 
половине 2016 года», – пояснил Бекнур 
Кисиков.

Но в целом франчайзинг в Казахста-
не развит слабо: объем рынка составляет 
$2,5 млрд, или 0,1-0,3% от ВВП. В про-
шлом году в Казахстане действовали 450 
франчайзинговых компаний. Из них доля 
казахстанских франшиз составила только 
20%. Годовой оборот – $1 900 000, а еже-
годный прирост сектора – 12%. Франчай-
зинговый бизнес может замедлять темпы 
роста, но его развитие не останавливает-
ся. В Казахстане увеличивается доля ре-
сторанных франшиз и сегмента детских 
услуг и товаров.

В этом году государство активнее под-
держивает франчайзинг. Фонд «Даму» вы-
делил миллиард тенге для кредитования 
через Банк Астаны и Bank RBK. Но банки 
выдают деньги с рядом особых условий и 
требований как для франчайзи, так и для и 
франчайзера. Например, для выдачи кре-

дита банк может потребовать подписан-
ный договор с продавцом франшизы. Это 
не всегда означает, что предприниматель 
заранее должен купить франшизу, все за-
висит от договоренностей с франчайзе-
ром.

Половина суммы уже освоена: к сен-
тябрю за 3 месяца работы программы 8 
предпринимателей получили кредиты. 
Максимальная сумма займа – 80 млн 
тенге на срок до 84 месяцев. Процентная 
ставка равна 14,95%. «Даму» не ставит 
отраслевых ограничений, но некоторым 
направлениям бизнеса выделены пре-
имущества. «Если эти секторы попадают 

в приоритетные секторы экономики, то 
еще возможно субсидирование до 7-10%. 
В итоге для конечного заемщика может 
быть ставка в среднем около 7 процен-
тов», – сообщил Алмат Нурахметов, ди-
ректор филиала «Даму» по городу Алма-
ты. 

Кредит в 84 млн (около $228 тыс.) – 
вполне достаточное количество для откры-
тия собственной франшизы. Ранее Бекнур 
Кисиков обозначил стоимость франчай-
зингового пакета на казахстанском рынке 
от $10 тыс. до $150 тыс. в зависимости от 
бренда, сложности технологий, от опыта 
компаний и многих других факторов. 

Казахстанский рынок обрел особую 
привлекательность для международных 
брендов. В 2016 году в Казахстане уже от-
крылись 2 крупные франшизы: Starbucks и 
McDonald’s. Для этих брендов девальвация 
тенге – благоприятное событие, ведь поде-
шевевший тенге облегчает строительство 
или аренду, а также закупку оборудования, 
материалов. Но с другой стороны, прибыль 
в долларовом размере также будет невысо-
кой. Однако кризис в Казахстане сменится 
ростом и прибыль компенсируется. «Де-
вальвация тенге – не основная причина 
захода крупных брендов. Но действитель-
но сейчас построить здесь инфраструкту-
ру и заложить фундамент уже выгоднее. 
McDonald’s пришел, когда нужно было при-
йти. Нельзя сказать, что рынок был идеаль-
ный, у них свои какие-то механизмы при-
нятия решений», – заявил Бекнур Кисиков.

Как выбрать франшизу?
 «Выбирая продавца франшизы, посмотри-
те, кем она создана, когда и какие люди 
стояли у основания, успешны ли они в сво-
ем бизнесе, кто этот человек, зайдите в ре-
сторан или в парикмахерскую. Смотрите 
не на словах, а на деле, и тогда ваш бизнес 
будет успешным», – считает Наталья Ки-
чик, представитель сети ресторанов Casta 
Group. По словам Бекнура Кисикова, мало-
известные и популярные компании про-
двигают себя противоположным образом: 
«Крупные бренды, например, McDonald s̀, 
надо уговаривать. А некоторые мелкие 
бренды могут продвигать себя агрессив-
но – это тревожный сигнал. Я не доверяю 
таким франчайзерам».

Между тем фонд «Даму» бесплатно по-
могает разобраться в выборе франшизы, 
в деталях создания франчайзингового 
бизнеса и развития предприниматель-
ства под чужим брендом. Также инфор-
мацию о казахстанских франшизах мож-
но получить в Евразийской ассоциации 
франчайзинга. 

ПОПрАВКИ ПО 
нАлОгАМ И 
ТАМОжЕннОМу 
АдМИнИСТрИрО-
ВАнИЮ

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев подписал закон по налогообложе-
нию и таможенному администрированию. 
Поправки в законе Республики Казахстан 
«О внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам налогообложения 
и таможенного администрирования» на-
правлены на совершенствование налоговой 
политики и налогово-таможенного адми-
нистрирования. В целом, документом пред-
усмотрено в части налоговой политики: 
сохранение действующего минимального 
порогового значения для целей постанов-
ки на учет по налогу на добавленную стои-
мость – 30 тыс. МРП до 2017 года включитель-
но, с дальнейшим поэтапным снижением 
к 2020 году – до 15 тыс. МРП. Дополнитель-
ные поступления за 2018 – 2020 годы за счет 
постепенного снижения порога НДС соста-
вят около 166 млн тенге. Предусмотрено ис-
ключение условия по наличию земельного 
участка у сельскохозяйственных кооперати-
вов при применении специального налогово-
го режима и сохранение права применения 
единого земельного налога крестьянскими 
хозяйствами, которые осуществляют реа-
лизацию ранее использованных активов. 
Включено распространение льгот по нало-
гу на добавленную стоимость при падеже 
и вынужденном забое импортированного 
племенного скота в пределах нормативов 
естественной убыли, утвержденных прика-
зом министра сельского хозяйства. Также 
запланировано поэтапное повышение акци-
зов на алкогольную продукцию и табачные 
изделия. В 2017 году алкогольная продукция 
за один литр будет облагаться следующими 
акцизами — это 2 тыс. тенге, в 2018 году – 
2275 тенге, 2019 году – 2550 тенге. Пред-
положительная розничная цена возрастет 
с 690 тенге до 780 тенге за 0,5 литров. Уве-
личение ставки акциза связано с необходи-
мостью приведения к гармонизации ста-
вок акцизов с торговыми партнерами, что 
позволит казахстанским производителям 
выровнять условия. На пиво и пивные на-
питки за 1 литр запланировано увеличить 
акцизы в 2017 году до 39 тенге, в 2018 году – 
до 48 тенге, в 2019 году – до 57 тенге. 
Действующая ставка 26 тенге за литр. 
Табачные изделия за 1000 штук в 2017 году – 
6,2 тыс. тенге, в 2018 году – 7,5 тыс. тенге, 
в 2019 году – 8,7 тыс. тенге. Также предпо-
лагается освобождение от корпоративного 
подоходного налога дохода при списании 
задолженности в случае отсутствия ком-
мерческого обнаружения по инвестицион-
ному финансированию. Отдельный блок 
поправок по налогообложению финансово-
го сектора направлен на оказание помощи 
заемщикам, имеющим просроченную за-
долженность перед банками по ипотечным 
жилищным займам в рамках «Программы 
рефинансирования». Это позволит решить 
проблемные вопросы, сдерживающие ре-
ализацию данной программы и сохранить 
единственное жилье у социально уязвимых 
слоев населения. Предусмотрена поправка 
на снижение уровня безнадежной задол-
женности в ссудном портфеле банков и уси-
ление защиты потребителей финансовых 
услуг, в рамках инструментов снижения 
долговой нагрузки по сомнительным и без-
надежным кредитам. Также есть поправки, 
направленные на повышение уровня защи-
ты интересов депозиторов, а также улуч-
шения социального обеспечения граждан 
при заключении работодателем договора 
аннуитетного страхования на случай по-
лучения увечья при исполнении трудовых 
обязанностей. Вместе с тем, документом 
предусмотрены поправки по налоговому 
администрированию. В частности, внедре-
ние порядка согласования предваритель-
ных актов налоговых проверок, изменение 
требований для проверок на ликвидацию 
независимыми аудиторскими компаниями, 
а также перенос сроков внедрения всеоб-
щего декларирования, электронных счетов-
фактур, Е-аудита. Поправки по таможенно-
му администрированию предусматривают 
определение требований к местам осмотра 
и досмотра, совершенствование процедуры 
транзита при перемещении внутри одного 
населенного пункта и воздушным транспор-
том по территории Казахстана, упрощение 
деятельности уполномоченных экономи-
ческих операторов. Законом также предус-
мотрено осуществить переход к всеобщему 
декларированию в один этап с 2020 года. По-
этапный переход на обязательную выписку 
электронных счетов-фактур (ЭСФ) будет осу-
ществляться с 1 января 2018 года – крупные 
налогоплательщики, подлежащие монито-
рингу; с 1 января 2019 года — плательщики 
НДС. (Kapital.kz)

БЕзВИзОВый  
рЕжИМ  
для грАждАн  
55 СТрАн 

Министр по инвестициям и развитию РК 
Женис Касымбек рассказал о мерах государ-
ства по превращению Казахстана в магнит 
для инвесторов. По его словам, с прошлого 
года для 19 стран – основных инвестпартне-
ров – в одностороннем порядке Казахстан 
ввел безвизовый режим. Срок безвизового 
пребывания для граждан этих стран был две 
недели. «С 1 января 2017 года для граждан 
55 стран будет введен безвизовый режим в 
одностороннем порядке. Иностранцы смогут 
находиться в Казахстане сроком до 30 дней 
без оформления визы», – добавил он. С це-
лью минимизации бюрократии и коррупции 
был внедрен принцип «одного окна» для всех 
инвесторов, напомнил министр. «Можем 
сказать, что уже оказали более трех тысяч 
услуг», – пояснил глава МИР. Также министр 
напомнил о прошлогодних кардинальных из-
менениях в Предпринимательском кодексе. В 
рамках этого кодекса для инвесторов предус-
мотрены налоговые преференции, инвести-
ционные субсидии, стабильность законода-
тельства. («Казинформ»)

АСКАр МАМИн 
ПОСЕТИл 
АКТЮБИнСКИЕ 
ПрЕдПрИяТИя

Первый заместитель премьер-министра 
РК Аскар Мамин посетил Актобе, где озна-
комился с работой крупных предприятий 
региона. Официальная делегация в составе 
руководителей министерств, национальных 
холдингов и компаний посетила ТОО «Ак-
тюбинский рельсобалочный завод» (АРБЗ). 
Это один из крупнейших проектов «Карты 
индустриализации». Здесь применяются 
инновационные технологии, позволяющие 
производить рельсы для линий высокоско-
ростного движения и линий с повышенной 
грузонапряженностью. Впервые в СНГ на 
актюбинском заводе будет освоено произ-
водство рельс 120-метровой длины. С начала 
2016 года АРБЗ выпустил 32,7 тыс. тонн рель-
совой продукции на сумму 6,1 млрд тенге. 
Аскару Мамину продемонстрировали образ-
цы выпускаемой продукции и ознакомили с 
технологическим процессом от нагреватель-
ной печи до выпуска готовой продукции. Во 
время экскурсии по заводу гостю доложили о 
ходе реализации в регионе государственной 
программы индустриально-инновационного 
развития. За 2010-2015 годы и первое полу-
годие 2016 года в рамках Карты индустри-
ализации введено 83 проекта (в том числе 2 
проекта Республиканской карты индустриа-
лизации) стоимостью 523 млрд тенге, созда-
но порядка 7,6 тыс. постоянных рабочих мест. 
Также Аскар Мамин проинспектировал про-
изводственно-промышленный комплекс «Ка-
спий плюс». Предприятие специализируется 
на производстве современных крепежных 
изделий различных видов сложности для гор-
норудной и добывающей промышленностей. 
Объект был введен в эксплуатацию во второй 
половине 2015 года. С начала текущего года 
здесь произведено почти 20 тыс. штук кре-
пежных изделий. В целом за 10 месяцев теку-
щего года объем промышленной продукции 
региона составил 959,7 млрд тенге. В том чис-
ле в обрабатывающей промышленности объ-
ем производства возрос на 112,9% по сравне-
нию с соответствующим периодом 2015 года. 
Растет и объем строительства жилья. Так, за 
январь-октябрь этого года введены в эксплу-
атацию жилые дома общей площадью 460,3 
тыс. кв. м, что на 33,9 % больше, чем за такое 
же период 2015 года. Для дальнейшего разви-
тия жилищного строительства в августе те-
кущего года был открыт домостроительный 
комбинат ТОО «Үй құрылысы комбинаты», 
мощностью 50 тыс. кв. м жилья в год. Проект 
был реализован в рамках государственно-
частного партнерства. В рамках программы 
«Дорожная карта бизнеса 2020» предприя-
тию была субсидирована процентная ставка 
по кредиту, подведена недостающая инфра-
структура. Аскар Мамин ознакомился с про-
изводственными линиями, технологическим 
процессом производства панелей и конструк-
ций для домостроения, осмотрел макеты ин-
дивидуальных жилых домов по технологии 
ДСК и ЛСТК, а также смог оценить качество 
жилья, возводимого в рамках программы 
инфраструктурного развития «Нурлы жол» 
на 2015−2019 годы, посетив мкр. Батыс-2. В 
жилом комплексе из 2- и 5-этажных домов, 
возведенных по линии ЖССБ, насчитывается 
238 квартир. В строительстве были исполь-
зованы местные строительные материалы. 
Делегация также посетила новые транспор-
тно-логистический центр и строительный 
гипермаркет «Шебер». Транспортно-логисти-
ческий центр – один из тех объектов, запуск 
которых состоится в Актобе в день 25-летия 
независимости Казахстана – 16 декабря. Про-
ектная мощность центра – 15 тыс. кв. м, рабо-
чими местами будут обеспечены 250 человек. 
Сбытовой склад готовой продукции класса 
«А» оснащен железнодорожной веткой, он 
рассчитан на прием и обработку до 70 583 
тонн груза в год. После осмотра складских 
терминалов и ознакомления с перспектива-
ми развития транспортно-логистического 
центра, гости направились в строительный 
гипермаркет, который примет первых поку-
пателей 1 декабря. В гипермаркете, площа-
дью 16 тыс. кв. м, будут работать 260 человек. 
Отметим, что оба проекта получили различ-
ные виды поддержки в рамках госпрограммы 
«Дорожная карта бизнеса 2020». (Соб. инф.)

КАзАхСТАнСКИй 
АВТОПрОМ 
ПрОдОлжАЕТ  
ПАдАТь

Более 9 тыс. автомобилей на сумму 56,7 
млрд тенге выпущено в Казахстане c начала 
года, что на 20,1% ниже показателя анало-
гичного периода прошлого года. В октябре 
отечественные автозаводы выпустили 797 
автомобилей, из которых 677 – легковые. В 
этой структуре сборка грузового автотран-
спорта, напротив, показывает позитивную ди-
намику. По итогам десяти месяцев производ-
ство выросло на 7,4%, составив 1256 единиц, 
автобусов собрано 168 единиц. По данным 
аналитиков, рыночная доля предприятий 
«КазАвтоПрома» по итогам отчетного перио-
да достигла 24,6%. Лидирующую позицию в 
сегменте автомобилей локальной сборки за-
нимает АО «АЗИЯ АВТО», реализовавшее поч-
ти 5 тыс. машин (55,5%). Костанайское ТОО 
«СарыаркаАвтоПром» отгрузило 2750 единиц 
(доля в сегменте – 30,6%). Далее в рейтинге 
сбыта продукции отечественных автопро-
изводителей расположились АО «Агромаш-
Холдинг» (467 ед.; 5,2%), ТОО «Hyundai Trans 
Auto» (412 ед.; 4,6%), АО «КАМАЗ-Инжини-
ринг» (275 ед.; 3,1%) и ТОО «СемАЗ» (125 ед.; 
1,4%). Tоп-5 брендов локальной сборки: Lada, 
KIA, Hyundai, Skoda, Chevrolet. Tоп-5 моделей: 
Lada 4×4, Hyundai Elantra, KIA Sportage, Skoda 
Rapid, Lada Granta. Аналитики отмечают, что, 
несмотря на экономический спад, вклад пред-
приятий автопрома в структуру ВВП респу-
блики по итогам января-октября (56,7 млрд 
тенге) значительно превысил аналогичные 
показатели таких отраслей, как фармацевти-
ческая, текстильная промышленность. Также 
в октябре были полностью освоены средства 
второго транша государственной программы 
льготных автокредитов. За 18 месяцев работы 
программы Банком развития Казахстана был 
выдан 8081 кредит на общую сумму 29,9 млрд. 
(«КазАвтоПром») 

утверждены Правила открытия, 
ведения и закрытия банковских 
счетов клиентов

Постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 31 августа 2016 года № 207 утверж-
дены Правила открытия, ведения и за-
крытия банковских счетов клиентов (не 
введено в действие)

В соответствии с законами Республики 
Казахстан от 30 марта 1995 года «О Наци-
ональном Банке Республики Казахстан», 
от 26 июля 2016 года «О платежах и пла-
тежных системах», в целях установления 
порядка открытия, ведения и закрытия 
банковских счетов клиентов Правление 
Национального Банка Республики Ка-
захстан утверждены Правила открытия, 
ведения и закрытия банковских счетов 
клиентов.

Банковские счета подразделяются на 
текущие, сберегательные и корреспон-
дентские счета, открываются и ведутся 
как в тенге, так и в иностранной валюте, 
за исключением случая, предусмотренно-
го пунктом 41 Правил.

Порядок открытия, ведения и закры-
тия корреспондентских счетов опре-
деляется Правилами установления 
корреспондентских отношений между 
Национальным Банком Республики Ка-

захстан и банками, а также организа-
циями, осуществляющими отдельные 
виды банковских операций, утверж-
денными постановлением Правления 
Национального Банка Республики Ка-
захстан от 31 августа 2016 года № 209 
«Об утверждении Правил установления 
корреспондентских отношений между 
Национальным Банком Республики Ка-
захстан и банками, а также организаци-
ями, осуществляющими отдельные виды 
банковских операций», зарегистриро-
ванным в Реестре государственной ре-
гистрации нормативных правовых актов 
под № 14336, Правилами установления 
корреспондентских отношений между 
банками, а также банками и организаци-
ями, осуществляющими отдельные виды 
банковских операций, утвержденными 
постановлением Правления Националь-
ного Банка Республики Казахстан от 31 
августа 2016 года № 210 «Об утверждении 
Правил установления корреспондент-
ских отношений между банками, а также 
банками и организациями, осуществля-
ющими отдельные виды банковских опе-
раций», зарегистрированным в Реестре 
государственной регистрации норматив-
ных правовых актов под № 14335.

Банковский счет открывается при за-
ключении между клиентом и банком до-
говора банковского счета и (или) договора 
банковского вклада на основании заяв-

ления клиента по форме, установленной 
банком (далее - заявление), представлен-
ного в банк на бумажном носителе или в 
электронном виде.

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней его 
официального опубликования.

утверждены Правила ведения 
базы данных, сведений о лицах-
получателях денег и (или) 
иного имущества, о лицах их 
предоставивших

Приказом министра финансов респу-
блики Казахстан от 19 октября 2016 
года № 556 утверждены Правила веде-
ния базы данных, сведений о лицах-
получателях денег и (или) иного иму-
щества, о лицах их предоставивших, 
сумме полученных средств и иных све-
дений, подлежащих к размещению, а 
также их включения и исключения из 
базы данных

В соответствии с подпунктом 25-1) пункта 
1 статьи 20 Кодекса Республики Казах-
стан от 10 декабря 2008 года «О налогах и 
других обязательных платежах в бюджет» 
(Налоговый кодекс) утверждены Правила 
ведения базы данных, сведения о лицах-
получателях денег и (или) иного имуще-
ства, о лицах, их предоставивших, сумме 

полученных средств и иные сведения, под-
лежащие к размещению, а также их вклю-
чения и исключения из базы данных.

Представление сведений о субъектах 
в базу данных осуществляется уполномо-
ченным органом.

Уполномоченный орган обеспечивает 
хранение информации в отношении субъ-
екта в течение 3 лет после даты получения 
последней информации о нем.

Ведение базы данных осуществляется 
уполномоченным органом, который обе-
спечивает ее эффективное функциониро-
вание, сохранность и безопасность разме-
щенных в ней сведений.

База данных содержит следующие све-
дения:

1) о лицах-получателях денег и (или) 
иного имущества;

2) о лицах, предоставивших деньги и 
(или) иное имущество;

3) о сумме полученных (израсходован-
ных) субъектами денег и (или) иного иму-
щества;

4) иные сведения.
Сведения, содержащиеся в базе дан-

ных, размещаются на интернет-ресурсе 
уполномоченного органа по адресу: www.
kgd.gov.kz.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

 ▀ Из безработных – в буржуа
«Ежегодно курсами планируется ох-

ватить около 20 тыс. человек. Здесь все 
отработано. И важен будет вопрос адми-
нистрирования этих программ. Коорди-
натором подготовки кадров по первому 
направлению на базе колледжей будем 
мы – МОН РК. При этом администратором 
курсовой подготовки, учитывая контин-
гент участников, будет являться мини-
стерство здравоохранения и социального 
развития через региональные центры за-
нятости. В целом инфраструктура у нас го-
това – 807 колледжей проводят обучение 
в одну смену, то есть «посадочные места» 
у нас есть, и мы можем обучать людей во 
второй половине дня», – рассказал Ерлан 
Сагадиев. 

Между тем, как объяснила Тамара Дуй-
сенова, по действующей программе «До-
рожная карта занятости» акиматы трудоу-
страивали рабочих на временные рабочие 
места. По новым же условиям Астана выде-
ляет финансирование, а акимы регионов 
будут отвечать за создание новых рабочих 
мест и трудоустройство, прежде всего тех 
людей, кто прошел обучение по програм-
ме. В первую очередь, акимам придется 
определить перечень востребованных в 
своих регионах профессий. Для этого им 
предстоит использовать наработанный с 
НПП «Атамекен» механизм анкетирова-
ния работодателей. 

Перераспределение финансов
Второе направление госпрограммы 
«Продуктивная занятость и массовое 

предпринимательство» заключается в 
обеспечении кредитованием для соз-
дания собственного бизнеса или до-
полнительных рабочих мест. Предла-
гается объединить все действующие 
инструменты микрокредитования, ис-
пользуемые программами «Дорожная 
карта бизнеса-2020», «Дорожная карта 
занятости-2020» и «Агробизнес-2020». 
Микрокредиты будут предоставляться 
как в селах, так и в городах. Они будут вы-
даваться не только на открытие бизнеса и 
расширение существующего хозяйства, 
но и на создание кооперативов и улуч-
шение бытовой инфраструктуры. Суммы 
кредитов для сельхозкооперативов пред-
усматривается увеличить до 16 млн тенге 
вместо нынешних 6 млн тенге. Срок воз-
врата увеличится до 7 лет вместо ныне 
действующих 5 лет. Годовая ставка креди-
та сохранится для конечного заемщика на 
уровне 6%. 

Например, министр национальной эко-
номики Куандык Бишимбаев раскрыл фи-
нансовую подноготную кампании. 

«Вся подготовительная работа с банка-
ми второго уровня нами проведена. Есть 
полное понимание, как реализовывать 
эту программу и у БВУ имеется готовность 
к ней приступить. Для ее претворения в 
жизнь планируется выделение денежных 
средств в рамках местных бюджетов. В том 
числе за счет трансфертов общего характе-
ра, то есть часть средств, которая была по-
лучена местными бюджетами из програм-
мы «Дорожная карта занятости-2020» по 
направлению «инфраструктура» для про-
ведения ремонтных работ и создания вре-

менных рабочих мест, будет переориенти-
рована на поддержку микрокредитования 
в городах. Эта сумма равна 7 млрд тенге», 
– сообщил Куандык Бишимбаев. 

Кроме того, по словам министра наци-
ональной экономики, в этом же направ-
лении будут учтены целевые трансферты, 
которые выделяются из республиканского 
бюджета в размере 3 млрд тенге по про-
грамме «Дорожная карта бизнеса-2020». 

Таким образом, предполагается, что об-
щий бюджет этого направления составит 
10 млрд тенге. Что позволит охватить 2,5 
тыс. микрокредитов. Притом, как пояснил 
глава Миннацэкономики, если сумма вы-
данных микрокредитов окажется ниже, 
например, на уровне 5-6 млрд тенге, то 
это позволит в два раза увеличить объем 
охвата начинающих и действующих пред-
принимателей. 

Более того, на цели гарантирования 
микрокредитования предусмотрены де-
нежные средства в сумме 1,2 млрд тен-
ге для оплаты страховых премий фонда 
«Даму». Эти денежные средства также 
предлагается закрепить в местных бюд-
жетах. 

«Эти деньги сейчас заложены в рас-
ходах местных бюджетов. Они были «по-
сажены» в расходную часть местных 
бюджетов во время подготовки закона о 
трансферте между республиканским бюд-
жетом и областными бюджетами», – внес 
ясность Куандык Бишимбаев. 

Глава экономического ведомства от-
метил, что сейчас МНЭ отрабатывает ин-
дикативную часть программы с каждой 
областью, чтобы регионы знали, какую 

сумму по годам им можно будет заложить 
на ее реализацию.

Еще одной новой мерой, направленной 
на расширение доступности кредитов, яв-
ляется выдача кредитов в сумме до 1,5 млн 
тенге без залога при наличии гарантии 
от финансовых институтов. Эту практику 
сегодня поддерживает фонд «Даму». Вво-
дится новый инструмент гарантирования 
кредитов до 85% от суммы кредита для на-
чинающих бизнесменов и до 50% для дей-
ствующих предпринимателей. Микрокре-
дитование на селе и в малых городах будет 
осуществляться через Фонд поддержки 
сельского хозяйства, в том числе с привле-
чением микрофинансовых организаций. 
А в городах оператором останется фонд 
«Даму». 

Центральное управление 
Что касается третьего направления, то, 
как пояснили в правительстве, сегодня в 
Казахстане действует более десятка част-
ных онлайн-продуктов по содействию за-
нятости населению, но нет единого порта-
ла, объединяющего все источники спроса 
и предложения на рынке труда. 

«В связи с этим предлагается создание 
единой информационной базы рынка тру-
да или биржи труда для поиска работы 
для ищущих работу и содействия подбору 
персонала для работодателя. Эта деятель-
ность будет осуществляться непосред-
ственно на базе действующей в МЗСР РК 
платформы «Енбек.кз». Биржа труда будет 
включать в себя единую систему социаль-
но-трудовой сферы, информационные си-
стемы госорганов и базы данных частных 
агентств занятости на договорной основе. 
К ней подключатся все центры занятости 
регионов, что расширит возможности ока-
зания услуг по трудоустройству», – разъяс-
нили в кабмине третий приоритет новой 
госпрограммы. 

[Начало На стр. 1]

 ▀ «национальные чемпионы» 
помогают экономике

дмитрий Совин

В мае прошлого года президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев озвучил 
инициативу «Национальные чем-

пионы», для ее реализации была разра-
ботана специальная программа «Лидеры 
конкурентоспособности – национальные 
чемпионы». А сама инициатива включена 
как 62-й шаг в План нации «100 конкрет-
ных шагов по реализации 5 институцио-
нальных реформ».

Программа должна поддержать кон-
кретные компании, которые являются 
лидерами среднего бизнеса в несырье-
вых отраслях экономики. «Определение 
бизнес-лидеров даст возможность созда-
ния центров компетенций для трансфера 
ноу-хау», – говорится в Плане нации «100 
конкретных шагов по реализации 5 ин-
ституциональных реформ». Оператором 
программы стал Национальный управля-
ющий холдинг «Байтерек».

национальные чемпионы, 
первый подход
Изначально для участия в программе 
было определено 32 компании, их отобра-
ли из 302 заявок. Наибольшее количество 
бизнесов оказалось из агропромышлен-
ного комплекса – 20 представителей этого 
сектора. Семь игроков были отобраны в 
отрасли машиностроения, пять – из сфе-
ры производства строительных материа-
лов.

Данные по этим компаниям таковы: 
они производят продукцию на сумму 340 
млрд тенге в год, порядка 14%, по сумме – 
45 млрд тенге, составляет экспорт, количе-
ство рабочих мест составляет 23 тыс.

Участникам программы предоставили 
финансовую поддержку – через инстру-
менты группы компаний холдинга «Байте-
рек». «В частности, межбанковское креди-
тование (посредством кредитования через 
банки второго уровня), финансирование 
лизинговых сделок, субсидирование про-
центных ставок, гарантирование креди-
тов, экспортное страхование, гранты на 
инновации», – отметили в пресс-службе 
холдинга «Байтерек».

«В рамках реализации программы в те-
чение последних двух месяцев в сотрудни-
честве с международной консалтинговой 
компанией McKinsey&Company велся от-
бор среди отечественных производителей, 
претендующих на участие в этой програм-
ме. На сегодняшний день отбор завершен 
и сформирован пул компаний, которые 
призваны стать лидерами экспорта казах-
станской продукции на внешние рынки», – 
прокомментировал Куандык Бишимбаев, 

занимавший в то время пост председателя 
правления холдинга «Байтерек».

По его словам, ожидания от программы 
таковы: в среднем 10% составит рост про-
изводительности труда в этих компаниях, 
на 30% увеличится доля экспортной про-
дукции.

Итоги первого цикла программы были 
подведены в феврале этого года. «Мы се-
годня на сумму порядка 44 млрд тенге 
одобрили финансирование, 33 млрд уже 
выдали», – сообщил тогда Куандык Би-
шимбаев. По его словам, многие участни-
ки программы нарастили экспорт, многие 
увеличили долю на внутреннем рынке, 
что дало эффект импортозамещения. 

При этом было много инициатив нефи-
нансового характера – связанных с повы-
шением производительности, эффектив-
ности управления, лучшей организации 
торговли. Всего 105 инициатив, 78 уже на-
чали реализовываться компаниями.

Второй этап, расширение
В феврале этого года начался второй цикл 
программы. Охват отраслей, представи-
тели которых потенциально могут стать 
участниками этой программы, был рас-
ширен. В первом этапе принимали уча-
стие представители трех отраслей. «Мы 
попросили включить сектор услуг, разре-
шить возможность участвовать крупным 
компаниям – если раньше были ограниче-
ния по объемам продаж, порядка 30 млрд 
тенге, то сейчас мы предлагаем убрать 
этот порог и включать все крупные компа-
нии. Годовой оборот компании должен со-
ставлять от 5 до 70 млрд тенге. К участию 
будут приглашены компании из обраба-
тывающей промышленности, сельского 
хозяйства и сферы услуг», – сообщил глава 
холдинга «Байтерек».

Кроме того, по его словам, опыт реа-
лизации предыдущего цикла программы 
подсказал важное решение – о необходи-
мости усиления консультационной под-
держки. При этом сообщалось, что каждая 
компания, участвующая в программе, не-
посредственно получит консультации от 
международных экспертов. 
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 ▀ «Облачные» технологии: вызовы 
правового регулирования

Виктория Тян, старший юридический  
консультант, «делойт»

Время хранения информации на 
съемном устройстве давно осталось 
позади. Развитие технологий дало 

возможность пользоваться облачными 
хранилищами не только для хранения 
огромных потоков данных, но и для об-
мена данными. DropBox, Google Drive, 
SkyDrive (OneDrive) и иные облачные хра-
нилища стали неотъемлемой частью со-
временного информационного общества. 
Вместе с тем специфика отношений, воз-
никающих при использовании облачных 
технологий, требует детального правово-
го осмысления. Настоящая статья осве-
щает некоторые теоретические и практи-
ческие аспекты регулирования облачных 
технологий с точки зрения казахстанско-
го законодательства, с учетом зарубежно-
го опыта в данной сфере.

Облачное хранилище данных (cloud 
storage) представляет собой множество 
распределенных в сети серверов, кото-
рые могут находиться в различных ча-
стях мира. Основным преимуществом 
использования таких технологий являет-
ся возможность размещения и хранения 
значительного объема данных без необхо-
димости создания собственной серверной 
инфраструктуры и программного обеспе-
чения.

В настоящее время, однако, практиче-
ское использование облачных техноло-
гий, а также юридическое оформление 
возникающих при их использовании от-
ношений нередко сопровождается рядом 
правовых сложностей. Так, в Казахстане, 
впрочем, как и за рубежом, пока отсут-
ствует специальное законодательное ре-
гулирование сферы облачных вычисле-
ний. В связи с этим представляется, что 
субъекты таких правоотношений должны 
руководствоваться общими нормами дей-
ствующего законодательства, которые 
не всегда предлагают решения, соответ-
ствующие сути отношений, возникающих 
между облачным провайдером и пользо-
вателем услуги. 

Ниже представлены некоторые аспек-
ты, вызывающие наибольший интерес у 
пользователей публичных облачных ре-
шений:

Правовое оформление 
отношений при использовании 
облачных технологий
Соглашения по использованию публич-
ных облачных технологий, которые, как 
правило, предоставляются на безвоз-
мездной основе, заключаются в форме 
так называемых «кликовых лицензий». 
Особенностью таких соглашений явля-
ется выражение согласия с их условиями 
путем нажатия соответствующей кнопки 
в режиме онлайн. Такая форма заключе-
ния договора лишает получателя услуги 
возможности согласовать договорные ус-
ловия. Это сравнимо с заключением дого-
вора присоединения, когда пользователь 
либо соглашается со всеми условиями до-
говора, либо отказывается от него вовсе. 

Несмотря на то, что гражданское законо-
дательство предусматривает договор при-
соединения, перспективы оспаривания 
условий таких договоров сравнительно 
малы.

Вопрос безопасности данных, 
размещаемых на публичном 
«облаке»
Особую озабоченность вызывает тот факт, 
что далеко не всегда сервисы, предостав-
ляющие «облачные» услуги, могут обеспе-
чить безопасность хранения и передачи 
данных, а также гарантировать предот-
вращение незаконного доступа к ним 
третьих лиц. Большинство публичных 
облачных хранилищ данных не позволя-
ют пользователям контролировать соб-
ственный контент. Так, удаление данных 
с внешнего устройства (мобильный теле-
фон, компьютер) не влечет их удаления из 
учетной записи в облачном хранилище, 
что влечет риск их последующего исполь-
зования как самим провайдером, так и 
третьими лицами. В рамках ЕС данный 
вопрос наиболее ярко освещен в деле 

Google v. AEDP. Ре-
зультатом судебного 

разбирательства стало 
решение, обязывающее оператора поис-
ковой службы рассматривать индивиду-
альные требования физических лиц по 
удалению ссылок в свободном интернет-
доступе на их имена, что также известно 
как «Право быть забытым» (Right to be 
forgotten). Несмотря на то, что в Казахста-
не и ближнем зарубежье пока отсутствует 
похожая судебная практика, не исклю-
чено, что в ближайшем будущем вопрос 
станет актуальным и на постсоветском 
киберпространстве.

хранение и трансграничная 
передача данных
Существующая практика в использова-
нии публичных облачных сервисов для 
хранения и передачи информации вступа-

ет в коллизию с нормами казахстанского 
законодательства.

Так, Законом «О персональных данных 
и их защите» (далее «Закон») установ-
лено, что «(…) хранение персональных 
данных осуществляется (…) в базе, кото-
рая хранится на территории Республики 
Казахстан». Тем самым, законодатель в 
императивном порядке установил место 
хранения персональных данных. Впол-
не очевидно, что, несмотря на то, что за-
конодательство Казахстана не содержит 
термина «облачные технологии», данное 
требование применимо и в отношении 
хранения информации в «облаке». В связи 
с этим представляется, что даже в свете 
сомнительности судебных споров, для 
соблюдения требова-
ний Закона такие пу-
бличные «облачные» 
провайдеры, как 

Google, Microsoft, Facebook и прочие, обя-
заны обеспечить физическое присутствие 
серверного оборудования на территории 
Казахстана. 

Более того, при использовании облач-
ных технологий, особое внимание сле-
дует уделять таким понятиям, как пере-
дача и трансграничная передача данных 
на территорию иностранных государств. 
Закон позволяет трансграничную пере-
дачу персональных данных, среди про-
чего, если страна, куда они передаются, 
предоставляет их защиту. Данный подход 
«повторяет» практику европейского зако-
нодателя, допускающего передачу персо-
нальных данных в третьи страны только 
при условии обеспечения «адекватного 
уровня защиты» передаваемых данных. 
По мнению ЕС, пока только Канада, Из-
раиль и Швейцария отвечают данному 
требованию.

Иностранный элемент как 
«отягчающее обстоятельство»
Присутствие иностранного элемента 
(провайдера; собственника оборудова-
ния; оператора, осуществляющего обра-
ботку персональных данных) зачастую 
влечет неясность в юридических фактах, 
в результате чего возникают, изменяют-
ся или прекращаются правоотношения 
по использованию облачных сервисов. 
Многочисленность юрисдикций является 
основной сложностью в выборе примени-
мого права в данных отношениях. Очевид-
но лишь, что при возникновении споров по 
вопросам облачных хранилищ потребует-
ся учитывать правовые нормы, обычаи и 
судебную практику различных государств.

По нашему мнению, в целях минимиза-
ции негативных последствий при исполь-
зовании сервисов облачного хранилища, 
пользователям / получателям услуг сле-
дует сфокусироваться на положениях до-

говора, имеющих существенное право-
вое воздействие. Вот лишь некоторые 

из них:
ответственность за недоступ-

ность сервера, утрату данных и 
наличие оговорок провайдера 

(disclaimer);
защита данных от не-

санкционированного досту-
па (приватность), а также 

пределы и возможность 
использования данных в 
рекламных целях;

обязанность провай-
дера уведомлять об из-
менениях и о доступе 
третьих лиц к храня-
щимся у него данным;

обязанность провай-
дера по обеспечению со-

хранности и восстановле-
ния информации (посредством создания 
резервных копий данных) и соблюдения 
режима конфиденциальности данных;

основания и последствия расторжения 
договора (наличие требования по удале-
нию информации с сервера после растор-
жения договора с указанием срока).

В заключение отмечаем, что облачные 
технологии имеют всеобщий интерес как 
у государственных структур, так и у биз-
нес-сообщества, а также глубоко укорени-
лись в повседневной жизни частных лиц. 
Обзор некоторых аспектов использования 
«облаков» демонстрирует наличие про-
белов, что обусловлено стремительным 
практическим развитием и недостаточ-
ной правовой регламентацией соответ-
ствующей сферы.

В настоящее время в Казахстане на го-
сударственном уровне в рамках програм-
мы «Информационный Казахстан-2020» 
предусмотрен комплекс мероприятий, на-
целенных на развитие информационных 
технологий в качестве залога модерниза-
ции экономики и жизни граждан совре-
менного Казахстана. Хочется надеяться, 
что данные меры будут верным шагом на 
пути четкого правового регулирования в 
использовании «облачных» технологий в 
правовом поле Казахстана. 

яндЕКС.ТАКСИ 
ПрИЕхАлО В АСТАну

В Астане запустили онлайн-сервис Ян-
декс.Такси, который позволяет быстро вы-
звать машину без звонка диспетчеру. Заказ 
можно сделать на сайте taxi.yandex.kz или в 
мобильном приложении. Сервис отправляет 
заказ водителям, которые находятся непо-
далеку от клиента и поэтому приезжают бы-
стро – в среднем за 5-10 минут. Клиент может 
следить за приближением машины на карте 
города или спокойно собираться: когда води-
тель будет на месте, сервис пришлет СМС. Ян-
декс предлагает астанчанам доступные цены 
на такси, а на поездки до 12 минут – самые 
выгодные тарифы в городе. Минимальная 
стоимость – 100 тенге. В эту сумму включены 
два километра пути. Далее нужно платить 50 
тенге за километр плюс 10 за каждую мину-
ту. Например, поездка от ТРЦ «Хан Шатыр» 
до монумента «Астана-Байтерек» обойдется 
примерно в 180 тенге. Платить можно налич-
ными или банковской картой, поэтому перед 
вызовом такси необязательно проверять, 
хватит ли у вас денег в кошельке. В Астане к 
сервису подключено 300 автомобилей из 15 
таксопарков и диспетчерских. Запуск состо-
ялся при содействии Акимата города. Аста-
на – второй город в Казахстане, где работает 
Яндекс.Такси. 28 июля 2016 года оно запу-
стилось в Алматы. За три месяца число под-
ключенных автомобилей там увеличилось со 
150 до 2000, а число таксопарков – с 9 до 21. 
Пассажиры, заказавшие Яндекс.Такси, успе-
ли проехать по улицам Алматы больше 4,5 
миллионов километров – это как шесть раз 
до Луны и обратно. Кроме Астаны и Алматы, 
Яндекс.Такси доступно в 43 городах России, 
Беларуси, Армении, Грузии и Украины. В об-
щей сложности к сервису подключено более 
70 тысяч автомобилей из 1000 таксопарков 
и диспетчерских. Скачать мобильное при-
ложение Яндекс.Такси можно в App Store или 
Google Play. (Соб. инф.)

нАлАжЕнО 
ПрОИзВОдСТВО 
ПЕчАТных ПлАТ

В преддверии празднования 25-летия Не-
зависимости Республики Казахстан АО «За-
вод имени С.М. Кирова» ввело в эксплуатацию 
линию высокотехнологичного оборудования 
по выпуску печатных плат 5 класса точности. 
Завод может производить платы по полному 
технологическому циклу: их проектирование, 
маркировку, проверку, сборку, пайку и кон-
троль. Современные технологии, имеющиеся 
у предприятия, позволяют выпускать как не-
сложные печатные платы 1-3-го классов точ-
ности, так и сложные – 4–5-го классов точно-
сти. Произведенные на заводе изделия будут 
применяться при изготовлении аппаратуры 
для специальных структур и Вооруженных 
сил Казахстана. (Пресс-служба АО «нК «Ка-
захстан инжиниринг»)

ЦЕнТр ПО 
ПрОИзВОдСТВу 
нОВых  
МАТЕрИАлОВ

Автономный кластерный фонд «Парк ин-
новационных технологий» будет сотрудни-
чать с производителем одностенных углерод-
ных нанотрубок OCSiAl в запуске Центра по 
новым материалам и аддитивным технологи-
ям в Казахстане, сообщила пресс-служба фон-
да. «В качестве базы для размещения Центра 
новых материалов и аддитивных технологий 
(ЦНМАТ) рассматривается специальная эко-
номическая зона «Парк инновационных тех-
нологий», расположенная в 25 км от Алматы 
на территории в 164 га и обладающей всей не-
обходимой инфраструктурой для создания ла-
бораторных комплексов и производственных 
цехов», – сообщили в фонде.  Запуск цен-
тра планируется в 2017 году. Основные на-
правления центра, согласно информации, 
это производство алюминиевых порошков и 
сплавов на основе алюминиевых порошков, 
применение нового поколения полимеров, 
ПАВ и модификаторов вязкости. «Практиче-
ские результаты работ центра будут широко 
использоваться в таких сферах экономики, 
как нефтегазовый сектор, горно-металлур-
гический комплекс, автомобильная про-
мышленность и специальное машиностро-
ение, энергетический сектор», – отметили в 
фонде. Соглашение о сотрудничестве было 
подписано генеральным директором «Парка 
инновационных технологий» Санжаром Кет-
тебековым и директором категории А группы 
компаний OCSiAl Олегом Кирилловым в рам-
ках первого съезда представителей развива-
ющейся индустрии наномодифицированных 
материалов, который проходил с 14 по 16 но-
ября в Новосибирске. «Парк инновационных 
технологий» – это пример успешно реализу-
емой государственной поддержки развития 
инновационных проектов. Сотрудничество 
OCSiAl и «Парка инновационных технологий» 
позволит Казахстану стать одними из лиде-
ров зарождающейся индустрии наномоди-
фицированных материалов и привлечь сотни 
молодых специалистов в науку, обеспечив их 
рабочими местами», – прокомментировал 
партнерство глава российского отделения 
компании OCSiAl Александр Зимняков, слова 
которого приводятся в сообщении. Автоном-
ный кластерный фонд «Парк инновационных 
технологий» (бренд Almaty Tech Garden) уч-
режден правительством Казахстана. Предсе-
дателем попечительского совета инновацион-
ного кластера является президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. Управляющий комитет 
фонда возглавляет премьер-министр Казах-
стана. Деятельность АКФ «ПИТ» направлена 
на консолидацию и стимулирование спроса 
на инновации, инкубацию научных разра-
боток и стартапов, а также привлечение ин-
вестиций в развитие высокотехнологичных 
компаний. Компания OCSiAl занимается раз-
работкой технологий и внедрением одностен-
ных углеродных нанотрубок во все широко 
применяемые материалы, такие как литий-
ионные батареи, эластомеры, прозрачные 
проводящие покрытия, композиты и прочие. 
Региональные офисы OCSiAl расположены 
в США, Люксембурге, России, Корее, Китае, 
Гонконге и Индии. («Интерфакс-Казахстан») 

ПрОТИВОдЕйСТВИЕ 
ЭКСТрЕМИзМу  
И ТЕррОрИзМу

В Үкімет Үйі премьер-министр Республи-
ки Казахстан Бакытжан Сагинтаев провел 
совещание по вопросам противодействия 
экстремизму и терроризму. Заседание про-
шло с участием депутатов Парламента РК, 
руководителей Совета безопасности Адми-
нистрации Президента, Комитета нацио-
нальной безопасности и заинтересованных 
государственных органов. В ходе совещания 
состоялась презентация концепции проекта 
Государственной программы по противодей-
ствию религиозному экстремизму и терро-
ризму в Республике Казахстан на 2017-2020 
годы. Концепция разработана во исполнение 
поручения главы государства, данного на за-
седании Совета безопасности Республики Ка-
захстан от 9 сентября 2016 года, и направлена 
на обеспечение надежной защищенности 
интересов личности, общества и государства 
от угроз религиозного экстремизма и тер-
роризма с учетом новых вызовов и рисков. 
(Primeminister.kz)

зАКОн  
«ОБ АМнИСТИИ» 
ВнОВь ПрИнИМАЮТ  
В КАзАхСТАнЕ

Законопроект об амнистии в связи с 
25-летием празднования Дня независимо-
сти принял Мажилис Парламента РК. Как 
заявил председатель Комитета Мажилиса по 
законодательству и судебно-правовой рефор-
ме Нурлан Абдиров, президент Нурсултан 
Назарбаев в соответствии с Конституцией 
в порядке своей законодательной инициа-
тивы внес на рассмотрение в Парламент ре-
спублики проект закона РК «Об амнистии в 
связи с двадцатипятилетием независимости 
Республики Казахстан». В нынешнем году 
Казахстан отмечает 25-ю годовщину своей 
государственной независимости. Основной 
закон предусматривает, что одним из про-
явлений принципа гуманизма является при-
нятие закона, в соответствии с которым будет 
применен акт амнистии. По словам Нурлана 
Абдирова, законопроект предусматривает 
освобождение от уголовного наказания со-
циально уязвимых категорий граждан, в том 
числе несовершеннолетних, беременных 
женщин, женщин, имеющих несовершенно-
летних детей или детей-инвалидов, инвали-
дов, пожилых лиц, а также лиц, совершивших 
малозначительные и нетяжкие уголовные 
правонарушения. Законопроектом опреде-
ляется круг лиц, к которым применяется акт 
амнистии, а также субъекты, в отношении 
которых амнистия не применяется. Неот-
бытая часть срока наказания заменяется 
штрафом или ограничением свободы, либо 
сокращается. Вместе с тем согласно законо-
проекту исполнение закона предполагается в 
течение шести месяцев со дня его введения в 
действие. При этом законопроект запрещает 
амнистию лиц, которые совершили опасные, 
тяжкие или особо тяжкие преступления. По 
словам Нурлана Абдирова, это исключит 
риск ухудшения криминогенной ситуации в 
стране. (Соб. инф.)

ПрОгрЕССИВный 
нАлОг нА 
«нЕрАБОТАЮщИЕ» 
зЕМлИ

Экономист Мухтар Тайжан предложил 
весьма эффективный, на его взгляд, способ 
привлечения инвестиций в сельское хо-
зяйство. Он озвучил инициативу введения 
прогрессивного налога на простаивающие, 
незасеянные и никаким образом не при-
способленные под фермерство земли. Это, 
по мнению Мухтара Тайжана, заставит вла-
дельцев таких наделов либо продавать гек-
тары в более предприимчивые руки, либо 
самим обеспечивать высокую производи-
тельность на земельных участках. «Сейчас 
особенно на севере страны очень много зало-
говых земель, которые находятся на балансе 
у банков, потому что тот, кто брал кредит, 
обычно это крупные хозяйства, не выпол-
нил обязательства. Там сотнями, тысячами 
гектары стоят в залоге. Банк не знает, что 
с ними делать. И простаивает земля. Я бы 
предложил сделать прогрессивный налог 
на земли, которые не работают. Тогда у того 
же банка была бы мотивация, он будет вы-
нужден избавиться от этой земли и вернуть 
ее опять в рыночный оборот», – предлагает 
Мухтар Тайжан. Еще одна рекомендация 
от экономиста: по части работы со стороны 
государства сделать акцент на обеспечении 
инфраструктуры на территории земельных 
наделов. Подведенные свет, вода и газ на 
любом участке не только повысят привлека-
тельность самого сельского хозяйства, как 
отрасли, выгодной и комфортной для вложе-
ний, но и позволит отечественным крестья-
нам быть более обязательными в выплате 
взятых на развитие сельскохозяйственного 
бизнеса кредитов. «Ни один бизнесмен, ни 
один банк не сможет, например, сделать то, 
что в свое время сделал Динмухамед Кунаев, 
когда построил БАК (Большой Алматинский 
канал, – прим. ред.). Это под силу только го-
сударству. Нужно решать вопросы с инфра-
структурой. Это вода, газ, освещение и так 
далее. Хорошая тенденция уже есть – совсем 
недавно был презентован финальный закон 
«О пастбищах». Это «давнишний» закон, ко-
торый четыре года обсуждался. Согласно 
нему, государство обязуется не просто пре-
доставить землю для пастбищ, с которыми у 
нас итак проблемы, но и создать инфраструк-
туру – колодцы, воду, все, что нужно. Бизнес 
в сельском хозяйстве нужно делать в более 
комфортных условиях, тогда будут выпол-
няться и обязательства перед кредитными 
организациями», – считает Мухтар Тайжан. 
Отметим, ранее эксперты также высказались 
за дополнительное налогообложение пусту-
ющих земель, подчеркнув, что размер налога 
должен быть солидным. Поскольку для тех 
владельцев, которые смогли себе позволить 
купить участки в несколько гектаров, сумма 
будет незначительной. (Соб. инф.) 

 ▀ Как реформируют 
правоохранительные 
органы

дмитрий Совин

В конце 2013 года президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев утвердил 
Государственную программу даль-

нейшей модернизации правоохранитель-
ной системы РК на 2014-2020 годы. В 2016 
году завершается первый этап реализации 
программы.

Программа призвана повысить уровень 
доверия граждан к органам правопоряд-
ка: ожидается, что в 2020 году он будет не 
ниже 60%. При этом правоохранительные 
органы должны будут предоставлять госу-
дарственные услуги качественно и своев-
ременно – на 100%. Так же на 100% станут 
прозрачными и объективными процессы 
отбора, аттестации и продвижения «до-
стойный кадров правоохранительных ор-
ганов». Международную аккредитацию к 
2020 году получат 85% лабораторий орга-
на судебной экспертизы.

Улучшатся некоторые позиции Казах-
стана в международных рейтингах. Так, 
в Глобальном индексе конкурентоспособ-
ности по показателю «Надежность по-
лицейских услуг» республика должна за-
нимать 56 место, в рейтинге Transparency 
International по индексу восприятия кор-
рупции – 80-е.

В «профильном» документе заложено, 
что затраты на реализацию составят более 
34 млрд тенге, это будут средства респу-
бликанского бюджета и другие средства, 
не запрещенные законодательством ре-
спублики.

Изменения к лучшему
Вместе с программой была одобрена Кон-
цепция кадровой политики правоохрани-
тельных органов РК. Она также разделе-
на на два этапа – с 2013-го по 2016 год и с 
2017-го по 2018 год.

В числе кадровых проблем, обозначен-
ных в этом документе, отмечалось отсут-

ствие четкой системы планирования и 
расстановки кадров. Перемещения сотруд-
ников были хаотичными и неупорядочен-
ными, сотрудник менял участок работы 
в среднем каждые два года. Были и такие 
проблемы, как низкое качество изучения 
кандидатов на службу, комплектование ор-
ганов некомпетентными кадрами. Также 
не было четких критериев оценки результа-
ты работы сотрудников. Подход к профес-
сиональной и физической подготовке был 
поверхностным, три из четырех подразде-
лений не были оснащены учебно-матери-
альной базой, необходимой для этих целей. 
Повышение квалификации выполнялось 
шаблонно. Назывались и другие проблемы.

В середине ноября пресс-служба Ге-
неральной прокуратуры подвела итоги 
преобразования кадровой политики. В 
этой сфере «проведена огромная работа». 
В частности, внедрен кадровый прогноз, 
кадровый резерв на руководящие должно-
сти, показатель конкурентоспособности, 
оценка сотрудников, разряды по долж-
ности, утвержден перечень руководящих 
должностей, подлежащих ротации. «Для 
обеспечения прозрачности создается ве-
домственный банк данных, где формиру-
ются сведения о вакантных руководящих 
должностях. Вводятся стандарты работ 
для объективного измерения и оценки ра-
боты каждого сотрудника», – сообщили в 
пресс-службе ведомства.

Кадры: новые подходы
Ректор академии правоохранительных 
органов при Генеральной прокуратуре 
РК Улан Байжанов предложил внедрить 
новую систему подготовки юридических 
кадров для правоохранительных органов 
– для органов прокуратуры, службы эко-
номических расследований и антикорруп-
ционной службы.

Обучение, по его словам, рассчитано на 
два года: первый год – профильное обуче-

ние, второй – стажировка в правоохрани-
тельных органах. Пилотный проект будет 
запущен со следующего года, пока разра-
батываются необходимые нормативные 
акты. В 2018 году на обучение будет набра-
но 467 сотрудников: 300 – для органов про-
куратуры, 75 – для антикоррупционной 
службы, 92 – для службы экономических 
расследований.

«В следующем году мы постараемся вне-
сти пакет поправок в законодательство. 
Набор слушателей по принципиально но-
вой специальности начнется в 2018 году. 
Первый выпуск молодых специалистов с 
квалификацией «сотрудник правоохрани-
тельных органов» осуществим в 2020 году. 
Они будут претендовать на определенный 
перечень должностей. Например, следо-
вателей и прокуроров. Соответственно, с 
2020 года в правоохранительные органы 
в соответствии с перечнем должностей 
будут приниматься только обладатели на-
званной квалификации», – сообщил рек-
тор академии правоохранительных орга-
нов при Генпрокуратуре РК.

Трансформация судебной 
экспертизы
Существенная роль в программе отво-
дится модернизации судебно-экспертного 
обеспечения правоохранительной систе-
мы. В документе это объясняется высоким 
«научно-техническим уровнем современ-
ной преступной деятельности и ее органи-
зованностью».

Предполагается, что экспертные функ-
ции будут централизованы в одном госу-
дарственном органе, и это значительно 
повысит эффективность работы право-
охранительной системы, исключит вну-
тренние противоречия в судебно-экс-
пертной деятельности. Кроме того, будет 
повышаться научно-технический уровень 
процессуального доказывания в судопро-
изводстве, что обеспечит непрерывность 

освоения и внедрения новых видов судеб-
ных экспертиз и разработки методик их 
проведения. Будет укрепляться и кадро-
вый потенциал судебно-экспертной от-
расли.

Новые подходы к развитию судебно-
экспертной деятельности, расширение 
видов проводимых судебных экспертиз, 
усовершенствование методологической 
базы, повышение качества экспертиз, в 
том числе путем использования иннова-
ционных технологий – все это прописа-
но в Госпрограмме дальнейшей модер-
низации правоохранительной системы 
РК.

Говоря о проделанной в этом направле-
нии работе, Исидор Борчашвили, дирек-
тор Центра судебной экспертизы Мини-
стерства юстиции РК, отметил, что проект 
Закона «О судебно-экспертной деятельно-
сти в РК» одобрен в первом чтении Мажи-
лисом Парламента.

Этот документ предусматривает цен-
трализацию экспертных функций в одном 
ведомстве: проведение судебно-медицин-
ской, судебно-наркологической и судеб-
но-психиатрической экспертиз перево-
дится из министерства здравоохранения 
и социального развития в министерство 
юстиции. При этом задачи судебно-экс-
пертной деятельности расширяются, вво-
дятся нормы, которые позволят развивать-
ся институту частных судебных экспертов, 
также будет создана специализированная 
палата.

С декабря 2015 года в судебно-эксперт-
ной практике применяется аккредитация 
по международному стандарту ИСО/МЭК 
17025. Также в прошлом году в Перечне 
видов судебных экспертиз прописаны два 
новых вида – «Судебная экспертиза тех-
ногенных катастроф (судебно-экспертное 
исследование железнодорожного транс-
порта)» и «Судебная религиоведческая 
экспертиза». 

 ▀ Эпидемиологическая ситуация  
по ВИч-инфекции в рК

Тлек Ерсаин

1 декабря во всем мире отмечают День 
борьбы со СПИДом. Этот тип инфек-
ции остается одним из самых серьез-

ных проблем в сфере здравоохранения, 
которым было заражено порядка 75 млн 

человек. Около 30 лет назад учеными был 
выявлен  новый вирус, который был схож 
с двумя другими ретровирусами, но имел 
свои особенности, главной из которых яв-
лялась его неизлечимость. Позже вирус по-
лучил название синдром приобретенного 
иммунодефицита (СПИД), который вызы-

вается вирусом иммунодефицита человека 
(ВИЧ). В Казахстане, как правило, синдром 
иммунодефицита распространяется среди 
уязвимых групп населения. Согласно дан-
ным статистики, за прошлый год в Казах-
стане число ВИЧ-инфицированных соста-
вило 2,2 тыс. случаев против 2,1 тыс. в 2014 

году. Среди детей этот показатель снизил-
ся – 26 носителей за 2015 год и 29 носите-
лей за 2014 год соответственно. Наиболее 
подверженной инфицированию группой 
считаются люди от 20 до 39 лет. Именно на 
эту категорию приходится порядка 66,9% 
случаев ВИЧ.

 ▀ Акционеры КТО смогут 
надеяться на дивиденды

Анна Видянова

Прошло около четырех лет с того 
момента, как компания «КазТран-
сОйл» (КТО) предложила свои ак-

ции на вторичном рынке через «Народное 
IPO». С момента выхода КТО в 2012 году 
на публичное размещение своих бумаг ее 
инвесторам пришлось изрядно понерв-
ничать. Иногда простые акции компании 
торговались даже ниже той цены, по кото-
рой они продавались в рамках IPO. К сло-
ву, с 725 тенге котировки опускались до 
600-609 тенге. Впрочем, с июля 2016 года 
бумаги КТО стали уверенно расти. С 850 
тенге цена на простые акции увеличилась 
до 1 172 тенге (+37,8). В течение месяца 
средневзвешенная цена на бумаги эми-
тента была на уровне 1170,2-1238,5 тенге. 
Получается, если основываться на теку-
щих котировках, инвесторы, которые при-
обрели бумаги КТО через IPO, с каждой 
акции как минимум в среднем заработали 
по 375 тенге (+51%). Как считает генераль-
ный директор DAMU Capital Management 
Мурат Кастаев, котировки КТО будут дер-

жаться в коридоре 1170-1238 (+/-5%) око-
ло 3-5 месяцев. 

«Цена на простые акции будут держать-
ся в обозначенных рамках до публикации 
годового отчета «КазТрансОйла». На наш 
взгляд, текущая цена в 1172-1173 тенге 
максимально приблизилась к адекватной 
рыночной цене, исчерпав свой потенциал 
роста. С этим мы и связываем низкую во-
латильность бумаги. По нашим оценкам, 
адекватная рыночная цена находится в 
коридоре 1230-1235 тенге за акцию. Мы 
будем наблюдать за объемами добычи и 
транспортировки нефти в Казахстане, ми-
ровыми ценами на черное золото и корпо-
ративной отчетностью КТО. Баланс рисков 
склоняется в положительную сторону, так 
как резкого ухудшения операционных 
показателей мы не ожидаем. Увеличение 
объемов транспортировки нефти после 
запуска Кашагана позволяет ожидать по-
зитивных новостей от компании», – отме-
чает Мурат Кастаев. 

Аналитик департамента исследова-
ний Halyk Finance Алтынай Ибраимова 
предполагает, что в ближайший месяц в 

преддверии закрытия года акции КТО «не-
много просядут с текущих уровней». «При 
этом в годовом горизонте наши ожидания 
относительно динамики котировок сохра-
няются на уровне 1246 тенге. Даже несмо-
тря на убыток, полученный компанией в 
третьем квартале 2016 года в результате 
переоценки основных средств, 6% от вы-
ручки», – подчеркивает она. 

В ожидании решения об уровне замо-
розки добычи черного золота странами 
ОПЕК цена фьючерсного контракта на 
нефть Brent с поставкой в феврале превы-
сила 50,4 доллара за баррель (+6,6%). Это 
максимальная стоимость с начала 2016 
года. Минимум был зафиксирован в ян-
варе 2016 года – 32,13 доллара. Очевидно, 
что КТО за счет удорожания нефти может 
сгенерировать еще большие денежные по-
токи. «Сложно сказать, каким окажется 
решение ОПЕК и как поведет себя рынок. 
Предполагаю, что все же до конца 2016 
года цены на акции КТО могут снизиться с 
текущих уровней, а в первом квартале 2017 
года возобновить рост за счет ожиданий 
дивидендов. Считаю, что акции компании 

являются дешевыми. По сравнению с за-
рубежными аналогами бумаги КТО недо-
оценены по ключевым мультипликаторам. 
Акции торгуются с коэффициентом P/E 
на уровне 10. Компания показывает рост 
маржи EBITDA, маржи чистой прибыли в 
последние несколько кварталов, имеет от-
рицательный чистый долг, положительные 
свободные денежные потоки. Свободный 
денежный поток на акцию за последние 
12 месяцев составляет 189 тенге на акцию, 
что теоретически может говорить о том, 
что эмитент может выплатить дивиденд в 
размере 189 тенге на акцию. Считаю, что 
акции интересны для покупки. Однако 
главным риском для бумаг КТО является 
возможное падение тенге к доллару», – 
уверен директор департамента аналитики 
Private Asset Management Дамир Сейсебаев. 

Другие аналитики делают менее опти-
мистичные прогнозы по размеру дивиден-
да на одну акцию. 

Мурат Кастаев уточняет, что пока по-
тенциала роста бумаг КТО он не видит. 
«Рекомендуем «держать» простые акции 
«КазТрансОйла» при текущих котировках 
и «продавать» при приближении к уров-
ням 1220-1230 тенге. Ожидаем выплату 
дивидендов КТО по итогам 2016 года. По 
нашим ожиданиям, компания потратит 
на дивиденды не менее 80% от консолиди-
рованной чистой прибыли. Напомню, по 
итогам 2015 года компания выплатила в 
виде дивидендов 100% от прибыли», – от-
мечает он.

Алтынай Ибраимова рекомендует по-
купать бумаги КТО. «Поскольку целевой 
уровень в 1 246 тенге за акцию предпола-
гает потенциал роста более 6% к текущей 
цене. Наша рекомендация основана на 
ожидании стабильных денежных потоков, 
частично поддерживаемых небольшим 
увеличением объемов транспортировки 
нефти в связи с запуском Кашагана в те-
кущем квартале, а также учитывает диви-
дендную лояльность КТО. По нашим рас-
четам, в случае решения КТО направить 
на выплату дивидендов по итогам текуще-
го года всю чистую прибыль дивиденд на 
акцию составит 156 тенге. Мы оцениваем 
вероятность выплаты дивидендов как вы-
сокую», – комментирует она.

«Мы ожидаем, что размер дивиденда за 
текущий год может составить 140 тенге на 
акцию. По текущей цене это доходность на 
уровне 11,8%», – уточняет исполнитель-
ный директор «Асыл-Инвест» Нурлан Ра-
химбаев. 

Напомним, дивиденд КТО за 2015 год 
составлял 133 тенге. 
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 ▀ «нурлы жол» поддержит  
развитие внутреннего туризма

Тлек Ерсаин

Стремительное развитие страны в 
нефтедобывающей и металлурги-
ческой отраслях стало серьезным 

драйвером развития рыночной экономи-
ки Казахстана. Однако туристическая 
отрасль все еще находится на стадии за-
рождения. Казахстан обладает хорошим 
потенциалом, тем не менее привлекатель-
ность отрасли с точки зрения бизнеса пока 
остается слабой. Как и в других отраслях, 
государственная поддержка туризма оста-
ется главным условием ее развития.

В Казахстане увеличение доли тури-
стической отрасли в экономике тесно 
связано с развитием инфраструктурной 
и транспортно-логистической составля-
ющей, ведь эти два фактора являются ос-
новополагающими. Отсутствие развитой 
инфраструктуры приводит к сокращению 
количества въездных туристов, а также 
снижению уровня конкурентоспособно-
сти страны как на внутреннем, так и на 
мировом туристическом рынке. Сегод-
ня доля этой отрасли в ВВП составляет 
около 0,3%. Благодаря государственной 

программе «Нурлы жол» этот показатель 
может вырасти, так как в программе от-
дельное место отведено развитию инду-
стриальной инфраструктуры и инфра-
структуры туризма. Это в свою очередь 
поможет улучшить развитие въездного и 
внутреннего туризма.

«Основными проблемными вопроса-
ми туристской отрасли страны являются 
отсутствие развитой инженерно-транс-
портной и туристской инфраструктуры, 
усложненные административные фор-
мальности и недостаточное рекламно-
имиджевое продвижение», – отмечается в 
госпрограмме «Нурлы жол».

Авторы программы отмечают, что по-
казатели выездного туризма в Казахстане 
устойчиво растут и превышают показате-
ли въездного туризма. Количество въезд-
ных посетителей в Казахстан на протяже-
нии 5 лет устойчиво растет в среднем на 
16%. Согласно рейтингу конкурентоспо-
собности туризма, по данным Всемирного 
экономического форума, по развитости 
туристической инфраструктуры, слож-
ности административных барьеров, эф-
фективности маркетинга и брендинга 

Казахстан находится на 87-м, 99-м и 125-м 
местах из 140 стран соответственно. Такие 
данные также приводят авторы «Нурлы 
жол».

«Для развития инфраструктуры ту-
ристских кластеров будут проработаны 
вопросы по ремонту и реконструкции 
автомобильных дорог, ведущих к при-
родным достопримечательностям и объ-
ектам историко-культурного наследия, 
модернизации существующей железнодо-
рожной инфраструктуры, модернизации 
существующих и строительству новых 
аэропортов, созданию условий для разви-
тия малой авиации, а также продолжится 
реализация ранее начатых проектов», – со-
общают авторы программы.

Отметим, что меры будут направлены 
на удовлетворение спроса посетителей в 
приоритетных курортных зонах, таких 
как Алаколь, Кендерли и Балхаш. 

Инфраструктурное развитие не един-
ственное, что будет сделано по программе 
«Нурлы жол». Так, в целях институцио-
нального развития сферы туризма будут 
сделаны следующие шаги: внедрение 
72-часовых транзитных виз в междуна-

родных аэропортах. Этот шаг позволит 
эффективно использовать транзитный по-
тенциал страны в туристских целях. Рас-
ширение перечня стран по безвизовому 
въезду в Казахстан еще один шаг, который 
будет способствовать увеличению при-
влекательности туристической отрасли в 
стране. 

«Можно проработать вопрос введения 
безвизового режима в отношении стран 
ОЭСР. Согласно данным Всемирной тури-
стической организации ООН (ЮНВТО), 
такие меры позволят увеличить въездной 
туризм до 30%», – предлагают авторы про-
граммы. 

По их словам, после аналогичных дей-
ствий со стороны Кыргызстана число 
въездных туристов увеличилось на 64%. 
Другая страна, которая также активно 
развивает туристическую отрасль – Гру-
зия, – ввела безвизовый режим для граж-
дан 94 государств. Снижение администра-
тивных барьеров в сфере туризма, а также 
повышение инвестиционной привлека-
тельности объектов туризма также будут 
способствовать развитию и привлекатель-
ности отрасли. 
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 ▀ Как казахстанский 
предприниматель  
прожил 2016-й…

гаухар Ануарбек

нельзя сказать, что уходящий год 
стал судьбоносным или в какой-то 
степени решающим для отечествен-

ного предпринимательства. Казахстан-
ский бизнес все еще борется с послед-
ствиями, вот здесь уже по-настоящему 
знакового августа 2015-го, когда тенге был 
отправлен в свободное плавание. В этом 
году все еще рано называть победителя 
в схватке с растущим долларом, но пер-
спективы у малого и среднего бизнеса Ка-
захстана весьма и весьма оптимистичны. 
Это подтверждает не 
только статистика с 
ее показателями на-
логовых сборов от 
предприниматель-
ства, но и акценты, 
которые расставляет 
правительство стра-
ны в пользу развития 
и поддержки МСБ. 
Корреспондент га-
зеты «Капитал.kz» 
вместе с участника-
ми бизнес-рынка по-
пробовал подвести 
итоги 2016 года и по-
нять, как прожил его 
казахстанский пред-
приниматель.

Анализируя хро-
нологию последних 
лет в предпринима-
тельстве, некото-
рые эксперты все же 
склонны к тому, что-
бы 2010 год считать 
некой точкой отсче-
та, когда началось наиболее активное и 
эффективное становление сектора. Тогда, 
почти семь лет назад на республиканском 
уровне было принято решение начать 
реализацию государственной програм-
мы развития малого и среднего бизнеса 
«Дорожная карта бизнеса-2020». Сегодня 
нужно признать: программа стала одним 
из ключевых инструментов поддержки 
сегмента. В рамках ДКБ-2020 определен-
ную помощь получают проекты разных 
отраслей экономики, такие как промыш-
ленность, транспорт, складирование, со-
циальные услуги, туризм, здравоохране-
ние, образование и многие другие.

Лидером по максимально качествен-
ной реализации программы в настоящее 
время является город Алматы. За 11 меся-
цев 2016 года в рамках «Дорожной карты 
бизнеса-2020» было поддержано 267 про-
ектов. Общий кредитный портфель со-
ставил более 67 миллиардов тенге, сумма 
субсидирования – 12,2 млрд тенге. За этот 
же период было одобрено 64 проекта по га-
рантированию, с кредитным портфелем в 
1,5 млрд тенге. Сумма гарантий составила 
650 млн тенге.

Еще одна форма поддержки – грантовое 
финансирование. В этом году на данные 
цели было заложено порядка 80 миллио-
нов тенге и 24 проекта поддержано. Речь 
идет в основном об идеях инноваторов 
и стартаперов, которые сумели произве-
сти впечатление на госструктуры своими 
бизнес-планами и получили соответству-
ющее финансирование. Хорошие резуль-
таты у партнерства властей Алматы и ком-
мерческих банков. На сегодняшний день 
подписано свыше 10 меморандумов на 
уровне руководства города и БВУ. Как ре-
зультат опять же позитивная статистика: 
кредитование малого и среднего бизнеса 
в текущем году по сравнению с предыду-
щим годом выросло на 30%. Общая сумма 
займов составила более 650 млрд тенге. 

«Также с целью поддержки сектора мы 
уже второй год подряд реализуем програм-
му «Жибек жолы», направленную больше 
на предпринимателей, трудящихся в сфе-
ре торговли и в сфере услуг. В прошлом 
году совместно с фондом «Даму» в рамках 
этой программы было выделено 4 млрд 
тенге, поддержано 77 проектов с создани-
ем более 320 рабочих мест и сохранением 
340. С учетом положительного опыта реа-
лизации программы, руководство города 
в этом году приняло решение о продол-

жении оказания такой формы поддержки. 
В 2016 году также было выделено 4 млрд 
тенге, на данный момент 50% средств уже 
освоено. Более 20 проектов поддержано. 
Очень большой интерес наблюдаем мы 
сейчас со стороны предпринимателей, это, 
наверное, одна из самых интересных про-
грамм с точки зрения процентной ставки 
– 7% на сегодня. Кроме того, в этом году 
совместно с фондом «Даму» на деловом со-
вете был подписан меморандум о реализа-
ции еще трех программ в сфере туризма, 
инноваций и пищевой промышленности. 
В общей сложности около 4 млрд тенге мы 

выделяем на развитие этих отраслей. И 
здесь важный момент: 25% этих средств 
будут направлены на реализацию стар-
тап-проектов», – рассказал заместитель 
руководителя управления предпринима-
тельства и индустриально-инновационно-
го развития города Алматы Аян Бейсекин. 

Участники рынка между 
тем признают: проделан-
ная госорганами работа 
впечатляет, но при этом 
важно мотивировать к по-
мощи МСБ и банковский 
сектор. Так, председатель 
Комитета по казахстанско-
му содержанию Ассоциации 
предприятий мебельных 
и деревообрабатывающих 
предприятий РК, директор 
компании «Торнадо Plus» 
Игорь Проценко уровень 
процентных ставок по биз-
нес-займам называет все 
еще недостаточно комфорт-
ным для сегмента и считает 
этот вопрос первостепен-
ным. 

«Сказать, что правитель-
ство, государство ничего 
не делают в этом отноше-
нии, конечно же, нельзя. 
Но хотелось бы отметить, 
что банковские проценты, 
которые существуют на се-
годняшний день, не дают возможности 
для развития и нормального существова-
ния бизнеса. Получается, что государству 
легче дать субсидии, чем банкам второго 
уровня сократить кредитные ставки. Вот 
хотелось бы, чтобы обратили внимание на 
этот вопрос», – отметил Игорь Проценко.

Дешевые и доступные деньги, безус-
ловно, – солидное подспорье для предпри-
нимательства. Однако, как показывает 
практика, казахстанские бизнесмены за-
частую нуждаются в совсем другого рода 
помощи – в элементарной защите в суде 
от произвола проверяющих органов, в 
профессиональной консультации, в том, 
чтобы их услышали законотворцы, как 
непосредственных участников рынка. И 
здесь смело можно назвать незаменимой 
национальную палату предпринимателей 
«Атамекен». За три года работы НПП число 
ежегодных предпринимательских обра-
щений здесь довели до тысячи. В текущем 
году права и интересы бизнеса были защи-

щены на сумму в 6 миллиардов тенге. Вы-
играно 48 судебных процессов, и работа 
по поддержке сегмента продолжается. Уже 
более двух лет здесь функционирует такой 
инструмент, как реестр проблем на сайте 
Палаты, когда любой предприниматель 
может зайти сделать обращение, а далее 
отслеживать статус его исполнения, какой 
госорган, какое подразделение контроли-
рует принятие решения. На сегодняшний 
день таких разного рода просьб о помощи 
в реестре 438, из них 65% уже получили 
поддержку, 35% – это вопросы, которые 
носят среднесрочный характер.

Еще одна задача Пала-
ты, с которой она успешно 
справляется, – это обяза-
тельная экспертиза всех 
нормативно-правовых ак-
тов как на местном уровне, 
так и на центральном. 

«Всего за последние три 
года НПП «Атамекен» внес-
ла более 1100 предложений, 
поправок в различные зако-
нодательные акты. Из них 
более 80% приняты. То есть 
это очевидное участие На-
циональной палаты пред-
принимателей в законот-
ворческой жизни, которая 
определяет правила игры. 
Приведу пример: закон по 
кардинальному улучшению 
условий для предпринима-
тельской деятельности, ко-
торый достаточно серьезно 
повлиял на развитие сег-
мента. Вы помните, были 
такие опции, как отмена 
плановых проверок, оста-

лись только три вида – внеплановые, выбо-
рочные или особый порядок проведения. 
Более того, при нашем активном участии 
были сокращены виды разрешений и ли-
цензий на 72%. Вот такие у нас итоги», – 
сообщил директор Палаты предпринима-
телей г. Алматы Юрий Тлеумуратов. 

В текущем году разбивка отраслей, ко-
торые сегодня в приоритете у казахстан-
ских предпринимателей, изменилась не 
очень сильно. По-прежнему доминирует 
промышленный сектор, в том числе пи-
щевая, легкая промышленность и строй-
индустрия. Кроме того, порядка 12-13% 
приходится на сегмент транспорта и 
складирования, около 10% – на здраво-
охранение, также 10% на образование, 
социальные услуги. Последние, кстати, 
демонстрируют особый интерес со сто-
роны бизнеса. Предприниматели стали 
понимать, что и в сфере образования, и в 
здравоохранении можно заработать день-
ги. И это не может не радовать, поскольку 
общемировая практика уже подтвердила 
эффективность такой модели, когда шко-
лы, университеты, больницы и поликли-
ники находятся в частной собственности. 

«Закону «О государственно-частном 
партнерстве» 9 лет. К сожалению, из 9 лет 
8 для развития ГЧП были потеряны. Были 

определенные нормативные препятствия, 
год назад они были устранены, и теперь, 
что называется, процесс пошел. Мы сей-
час активно работаем с акиматом Алматы 
по части ГЧП. Пока, честно говоря, по-
хвастаться нечем, я не могу сказать, что 
есть уже реализованные проекты. Но пул 
из 22 проектов мы уже набрали. Из них 
4 уже одобрены, и работа продолжается. 
Мы сейчас вышли с предложением в аки-
мат, чтобы нас наделили правом анализа 
и сопровождения малых форм ГЧП, это до 
500 тысяч МРП, или около миллиарда тен-
ге. Поддержка акимата есть, я думаю, что 
мы утвердим эту норму и сможем быстрее 
двигаться в рамках ГЧП. Это реально хоро-
ший инструмент, у бизнеса действительно 
есть желание партнерствовать с государ-
ством», – говорит Юрий Тлеумуратов.

В вопросе государственно-частного 
партнерства большую роль играет сам 
отечественный продукт, считает Игорь 
Проценко. Важно провести работу от-
носительно повышения значимости то-
вара, произведенного под биркой «made 
in Kazakhstan». И здесь должна решаться 
задача создания отраслевых ассоциаций, 
призванных отстаивать интересы отече-
ственных производителей. 

«На мой взгляд, необходимы меры раз-
умной протекционистской политики по 
отношению к отечественному продукту, 
к отечественному производству. Это ка-
сается любого сегмента рынка, как роз-
ничного, так и рынка государственных 
заказов и B2B. Конечно же, в этом отно-
шении, несмотря на то, что наша страна 
уже вступила в ВТО и ЕАЭС, и есть общие 
какие-то правила игры, вопрос актуален. 
Необходимо более ясно обозначить роль 
отраслевых ассоциаций с точки зрения 
регулирования. Такие отраслевые ассо-
циации могут влиять на эти процессы со 
своей стороны, не привлекая при этом 
государство», – высказался Игорь Про-
ценко.

«У нас постоянно проходит аккредита-
ция в Палате предпринимателей города 
Алматы отраслевых местных, региональ-
ных ассоциациях. Без них мы не видим 
свои современные реалии. При сертифи-
цировании, например, мы обязательно 
привлекаем специалистов из каких-либо 
ассоциаций, наши работники не могут 
знать все. Предложение разумное и мы его 
в нужной мере отрабатываем», – ответил 
предпринимателю Юрий Тлеумуратов. 

Что касается современных реалий, 
тренды хорошо знакомы и общественно-
сти, и средствам массовой информации. 
Одни из главных – в настоящее время ак-
тивно ведется работа по реконструкции 
рынков и работа по сдерживанию цен на 
социально значимые продовольственные 
товары. 

Сегодня в Алматы функционирует 57 
рынков. В 2015 году было модернизиро-

вано 5, в этом году 
уже проведена ре-
конструкция трех 
рынков, в 2017 году 
запланировано окон-
чание модернизации 
еще трех рынков, 
планируется также 
начало строитель-
ства 15 торговых 
центров. 

В целом, масштаб-
ную работу по мо-
дернизации рынков 
местные власти обе-
щают завершить к 
2022 году. 

«У нас есть четкое 
понимание со всеми 
учредителями, соб-
ственниками рын-
ков, мы подписали 
Дорожные карты по 
реконструкции и 
модернизации, где 
имеются какие-то 
вопросы по части ин-

женерных сетей, дополнительных мощно-
стей по электроэнергии, теплоснабжению. 
Все вопросы мы оперативно снимаем. По-
нимание со стороны предприниматель-
ства есть. К 2022 году задача поставлена, 
мы с ней справимся», – убежден Аян Бей-
секин. 

Сдерживание цен на социально зна-
чимые продовольственные товары в 
преддверии новогодних праздников по-
лучило дополнительный контроль со сто-
роны властей. В городе функционирует 
рабочая группа под председательством 
заместителя акима Алматы Ерлана Ау-
кенова, в каждом районе также созданы 
аналогичные рабочие группы с участием 
всех заинтересованных государственных 
органов. Индекс потребительских цен в 
текущем году составил 105,8%, что оце-
нивается как один из самых низких по 
республике. По данному показателю Ал-
маты занял 12 место среди всех городов 
Казахстана. 

МАлАя гЭС-2 
зАПущЕнА  
В АлМАТИнСКОй 
ОБлАСТИ

В Алматинской области Казахстана на реке 
Лепсы Сарканского района запустили в эксплу-
атацию малую ГЭС-2 мощностью 17 МВт, сооб-
щается на сайте облакимата. Стоимость строи-
тельства составляет 4,2 млрд тенге. «Благодаря 
вводу данной ГЭС на 68 млн кВт/час в регионе 
снизится дефицит электрической энергии. (...) 
На данном этапе на реке Кара ведется строи-
тельство еще 3 ГЭС от 26 до 29 МВт, заплани-
ровано строительство еще ряда объектов, ввод 
которых позволит еще больше сократить дефи-
цит производства собственной электрической 
энергии», – отметил аким области Амандык 
Баталов, слова которого приведены в сообще-
нии. («Интерфакс-Казахстан»)

ПрОИзВОдСТВО 
зОлОТА В ВКО МОжЕТ 
дОСТИчь  
100 ТыС. унЦИй

Компания GoldBridges Global Resources 
(бывшая Hambledon Mining) планирует в 2017 
году произвести на своем месторождении Се-
кисовское (Восточный Казахстан) 40 тыс. ун-
ций золота, в 2018 году – увеличить объем до 
60 тыс. унций, а в 2019 году - выйти на произ-
водство 100 тыс. унций в год. Для сравнения, 
по итогам первого полугодия 2016 года произ-
водство на Секисовском составило всего 3,694 
тыс. унций, в 2,4 раза меньше, чем в первом 
полугодии 2015 года (из-за запланированно-
го перехода на подземную добычу). Как го-
ворится в сообщении GoldBridges, подземная 
добыча на Секисовском стабильно растет и в 
октябре превысила 20 тыс. тонн руды. К кон-
цу текущего года компания планирует выйти 
на ежемесячную добычу 25 тыс. тонн, а в 2017 
году – увеличить этот показатель до 42 тыс. 
тонн. Коэффициент извлечения в октябре до-
стиг 82%, и компания надеется еще увеличить 
этот показатель за счет ввода в 2017 году новой 
установки гравитации. Параллельно с ростом 
производства, надеется GoldBridges, будут сни-
жаться денежные затраты (total cash cost, TCC) - 
примерно до $900 на унцию в 2019 году. Также 
GoldBridges сообщила во вторник, что ее совет 
директоров одобрил новую дивидендную по-
литику – она подразумевает выплату не менее 
15% чистой прибыли. По последней оценке за-
пасы месторождения Секисовское составляют 
2,3 млн унций золота и 3 млн унций серебра, 
ресурсы – 5,1 млн унций золота и 3,5 млн унций 
серебра (JORC). («Интерфакс-Казахстан»)

ККБ ПОгАСИл 
ЕВрОБОнды  
нА $500 Млн

Крупнейший в Казахстане Казкоммерц-
банк погасил старшие необеспеченные ев-
рооблигации на сумму $500 млн (текущий 
340,24/$1), сообщила пресс-служба банка. 
"Банк продолжает свою историю по своевре-
менному обслуживанию и погашению своих 
обязательств. Средства по облигациям были 
выплачены за счет собственной ликвидности 
банка без привлечения дополнительного фон-
дирования", - отметил первый заместитель 
председателя правления ККБ Абай Исканди-
ров, слова которого приводятся в сообщении. 
Указанные еврооблигации были выпущены 
в ноябре 2006 года с первоначальной суммой 
размещения $500 млн с доходностью 7,75% 
годовых. Казкоммерцбанк по итогам января-
сентября 2016 года занял 1-е место по объему 
активов среди 34 банков Казахстана. Акци-
онерами Казкоммерцбанка являются Кенес 
Ракишев – 43,23% (с учетом акций, принадле-
жащих косвенно через Qazaq Financial Group, 
общая доля акций под контролем – 71,31%), 
«Самрук-Казына» – 10,72%, Нуржан Субхан-
бердин – 5,99%, «Центрально-Азиатская инве-
стиционная компания» – 8,79%, прочие акци-
онеры – 3,19%. («Интерфакс-Казахстан»)

ОБъЕМ дЕПОзИТОВ 
В ТЕнгЕ зА ОКТяБрь 
ВырОС нА 6,8%

Объем депозитов в иностранной валюте на 
конец октября 2016 года составил 9 трлн 896,3 
млрд тенге, в национальной валюте – 7 трлн 
857,8 млрд тенге, что меньше на 3,6% и больше 
на 6,8% соответственно по сравнению с сентя-
брем 2016 года, и меньше на 10,2% и больше на 
58,7% соответственно с начала года, сообщил 
Нацбанк Казахстана. Удельный вес депозитов 
в тенге за месяц увеличился с 41,7% до 44,3% 
(на начало года – 31%). Объем депозитов рези-
дентов в депозитных организациях на конец 
октября 2016 года составил 17 трлн 754,1 млрд 
тенге, увеличившись за месяц на 0,7% (с на-
чала года рост 11,2%). Депозиты юридических 
лиц снизились незначительно и составили 
10 трлн 423,6 млрд тенге (с начала года рост 
13,6%), физических лиц –повысились на 1,8%, 
до 7 трлн 330,5 млрд тенге (с начала года уве-
личение 7,9%). Депозиты юридических лиц в 
национальной валюте увеличились в октябре 
2016 года на 6,7% (с начала года рост на 50%) 
и составили 5трлн 282,8 млрд тенге (50,7% от 
депозитов юридических лиц), в иностранной 
валюте – снизились на 6,1% (с начала года сни-
жение на 9,1%) и составили 5 трлн 140,8 млрд 
тенге. Депозиты физических лиц в тенге в ок-
тябре 2016 года увеличились на 7,1% (с начала 
года рост 80%) и составили 2 трлн 575,1 млрд 
тенге (35,1% от депозитов физических лиц), в 
иностранной валюте – снизились на 0,9% (с 
начала года снижение на 11,3%) и составили 
4 трлн 755,5 млрд тенге. Срочные депозиты 
за октябрь увеличились на 1,4% и составили 
13 трлн 76,4 млрд тенге (с начала года рост 
на 11,2%). В структуре срочных депозитов 
вклады в национальной валюте составили 5 
трлн 147,4 млрд тенге (увеличение за месяц на 
5,5%, с начала года рост на 63,1%), в иностран-
ной валюте – 7 трлн 929 млрд тенге (снижение 
за месяц на 1,1%, с начала года на 7,9%). («Ин-
терфакс-Казахстан») 

AlAtAu CAPItAl 
InVest ПрИОБрЕлА 
3,4% АКЦИй 
«КАзАхТЕлЕКОМА»

Компания Кайрата Сатыбалдыулы Alatau 
Capital Invest (ACI) приобрела 3,4% акций ве-
дущего оператора связи Республики Казах-
стан – АО «Казахтелеком». Об этом сообщили 
в пресс-службе ACI. В рамках стратегии дивер-
сификации своего инвестиционного портфеля 
AIC выкупила 413 316 тысяч акций «Казахтеле-
кома». Общая сумма сделки составила 5,8 млрд 
тенге. Компания по привлечению инвестиций 
Alatau Capital Invest создана Кайратом Саты-
балдыулы в начале 2016 года. Первым шагом в 
работе казахстанской инвестиционной компа-
нии стало подписание меморандума о сотруд-
ничестве с «Бэринг Восток». В настоящее время 
Кайрат Сатыбалдыулы владеет 30%-ной долей 
в холдинге АО «Kaspi». Он является акционером 
холдинга совместно с «Бэринг Восток», Вячес-
лавом Кимом и Михаилом Ломтадзе. В апреле 
2016 Alatau CapitalInvest подписала с AllurGroup 
меморандум о привлечении инвестиций и 
стратегическом партнерстве в рамках разви-
тия Национального казахстанского автомо-
бильного кластера в Костанае. (Kapital.kz)

чАСТныЕ ИнВЕСТОры 
ПрИОБрЕлИ ПО 
9% АКЦИй tethys 
PetroleuM

Компания Tethys Petroleum Limited завер-
шила процесс частного размещения простых 
акций, покупателями которых стали частные 
инвесторы Санджев Кумар и Медгат Кумар, 
сообщила компания. Как поясняется в пресс-
релизе, каждый инвестор приобрел 43 млн 
951 тыс. 698 простых акций, что приводит к 
приобретению каждым из них индивидуаль-
но около 9% увеличенного акционерного ка-
питала компании. Стоимость простых акций 
составит $0,01593 за одну акцию с 24% возна-
граждением к средневзвешенной по объему 
рыночной цене за пять торговых дней до даты 
предложения – 6 ноября 2016 года. Общая сум-
ма вырученных средств составляет прибли-
зительно $1,4 млн. «Компания предоставила 
каждому инвестору сертификаты на покупку 
акций с правом приобретения до 96 млн 150 
тыс. простых акций на три года с даты предо-
ставления. Цена реализации сертификатов со-
ставит $0,031 с 138% вознаграждением к сред-
невзвешенной по объему рыночной цене. Если 
оба инвестора воспользуются правом при-
менить сертификаты, предоставленные им, 
то это приведет к тому, что каждый инвестор 
будет владеть приблизительно 19,9% простых 
акций из увеличенного акционерного капита-
ла компании», – отмечается в пресс-релизе. К 
активам Tethys в Казахстане относятся север-
ная часть Устюртского бассейна, примыкаю-
щего к Прикаспийскому бассейну, нефтяное 
месторождение Дорис, газовые месторожде-
ния Кызылой и Аккулка, блок Кул-Бас в Запад-
ном Казахстане. Компания Tethys Petroleum 
занимается разведкой и разработкой место-
рождений нефти и газа в Таджикистане, Ка-
захстане, Грузии. («Интерфакс-Казахстан»)

КАК БудЕТ рАБОТАТь 
МФЦА?

 Международный финансовый центр 
«Астана» (МФЦА), министерство информа-
ции и коммуникаций Казахстана и акимат 
города Астаны подписали трехсторонний 
меморандум о взаимном сотрудничестве, со-
общила пресс-служба МФЦА. Документ под-
писан в рамках международного форума-вы-
ставки ASTEX Astana Smart City 2016 в среду. 
Меморандум предполагает сотрудничество, 
направленное на развитие инфраструктуры и 
реализацию инновационных проектов. В част-
ности, в рамках документа станет возможным 
осуществление совместных научно-техни-
ческих, исследовательских проектов в сфере 
новых финансовых технологий. Стороны дого-
ворились о сотрудничестве по развитию фин-
тех-акселератора (лаборатории, инкубаторы) 
на базе международного финансового центра 
«Астана». Также планируется проводить ис-
следования и применение на практике техно-
логии распределенных баз данных (блокчейн 
технологии). Управляющий МФЦА Кайрат 
Келимбетов отметил, что задачей МФЦА явля-
ется содействие в привлечении инвестиций в 
экономику страны через благоприятную сре-
ду в сфере финансовых услуг. Он напомнил, 
что одним из главных направлений работы 
МФЦА является развитие новых финансовых 
технологий. («Интерфакс-Казахстан»)

МАжИлИС ОдОБрИл 
ПрОЕКТ зАКОнА  
О ВОлОнТЕрАх

Мажилис парламента Казахстана на пле-
нарном заседании в среду одобрил проект за-
кона «О волонтерской деятельности». Проект 
закона инициирован депутатами парламента. 
Данный законопроект разработан в целях соз-
дания правовой основы института волонтер-
ской деятельности, говорится в заключении 
комитета по социально-культурному разви-
тию. Документом определены основные цели и 
задачи, принципы, механизмы, формы и виды 
волонтерской деятельности, а также права и 
обязанности участников волонтерской дея-
тельности и их взаимодействие. Предусмотре-
на также система мер по стимулированию во-
лонтерской деятельности, полномочия органов 
государственной власти и органов местного 
самоуправления. Актуальность и своевремен-
ность становления законодательства о волон-
терской деятельности обусловлена, с одной 
стороны, динамичным развитием этого ин-
ститута, а с другой – недостаточным норматив-
но-правовым регулированием волонтерской 
деятельности. Предметом регулирования за-
конопроекта являются общественные отноше-
ния, возникающие в связи с осуществлением 
добровольной общественно полезной деятель-
ности в форме безвозмездного выполнения 
работ, оказания услуг. («Интерфакс-Казахстан») 

 ▀ 5 интересных туристических 
мест Казахстана

Тлек Ерсаин

В Казахстане есть немало туристиче-
ских и культурных мест, где стоит 
побывать. Это с виду все выглядит 

так, что у нас только степи, горы на юге и 
одно море на западе, на самом деле мест-
ная земля богата памятниками культур-
ного наследия, мавзолеями и музеями. 
Конечно, отсутствие надлежащей инфра-
структуры и хороших дорог вносит свои 
коррективы в маршрут путешественни-
ков, но когда ты, например, попадаешь в 
подземную мечеть Бекет-ата в Мангышла-
ке или оказываешься в мавзолее Айша-би-
би, то понимаешь, что в стране есть места, 
которые ничем не уступают прославлен-
ным храмам и памятникам архитектуры 
где-нибудь за границей. «Капитал.kz» со-
брал пять наиболее значимых культурных 
и исторических достопримечательностей, 
которые можно посмотреть, не выезжая за 
пределы страны.

1. Мавзолей 
Айша-биби 
Погребальное со-
оружение, по-
строенное еще в 
двенадцатом веке, 
посвящено любви 
восточной красави-
цы Айши и воина – 
хана Карахана. Со-
гласно преданию, 
между Караханом 
и Айшой вспыхну-
ли чувства, но отец 
девушки отказался 
выдавать ее замуж 
за молодого воина. 
В скором времени Карахан стал правите-
лем города Тараза, и ему пришлось уехать. 
Айша решила поехать вслед за ним, чем 
рассердила родителей. Уже на пороге отец 
Айши сказал дочери: «Шесть рек пере-
йдешь, но седьмую перейти не сможешь». 
На пути в Тараз Айша сделала привал воз-
ле реки, где ее укусила ядовитая змея, и 
она умерла. Карахан, узнав о смерти лю-
бимой, приказал воздвигнуть на этом ме-
сте мавзолей, который сегодня является 
местом паломничества и символом любви 
и верности. 

2. Подземная мечеть Бекет-ата
Суфий и строитель, за всю свою жизнь Бе-
кет-ата отстроил на скалистых отрогах че-
тыре мечети, выбрав для этого полуостров 
Мангышлак. Особого внимания заслужи-

вает именно подземная мечеть, которую 
Бекет-ата вырубил в массиве мелового 
мыса в урочище Огланды. По некоторым 
данным, Бекет-ата провел свои последние 
дни в этой мечети. Само помещение очень 
напоминает обсерваторию, из которой 
можно наблюдать за движением небесных 
светил. Кроме того, внутри мечети пре-
красная слышимость и практически пол-

ное отсутствие сквозняков. Несмотря на 
его труднодоступность, мечеть остается 
местом массового паломничества мусуль-
ман. 

3. Село жидебай 
Примерно в 180 км от Семея находится 
урочище Жидебай – место, где расположе-
но несколько захоронений. Одно принад-
лежит великому казахскому поэту Абаю 
Кунанбаеву, там же находится его дом-
музей. Кроме того, в Жидебае находится 
могила философа Шакарима Кудайберди-
ева. Когда едешь по этой местности, как 

будто попадаешь на страницы книги Мух-
тара Ауэзова «Путь Абая»: кругом бескрай-
ние степи, а на юге возвышаются горы 
Шынгыстау. Местность, раскинувшаяся 
на территории 6 гектаров, включает в себя 
дом-музей Абая, который состоит из вось-
ми залов и приоградной экспозиции, мав-
золейный комплекс «Абай – Шакарим», где 
покоится прах Оспана, брата Абая, Шака-
рима – племянника Абая, а также Еркежан 
– жены Абая.

4. Памятник Енлик-Кебек
Недалеко от Жидебая расположены еще 
несколько памятников казахской культу-
ры. Например, памятник в честь Енлик и 
Кебека – главных героев поэмы Шакарима. 
Считается, что союз двух влюбленных был 
невозможен из-за войны двух родов – най-
ман и тобыкты. Согласно легенде, Кебек 
получил предсказание, что через несколь-
ко лет он умрет из-за любви к прекрасной 
девушке. Уже позже Кебек встречает най-
манку Енлик. Молодые люди влюбляются 
друг в друга, но Енлик к тому времени уже 
сватают за другого. Влюбленные реша-
ют сбежать, чтобы быть вместе, но позже 
их находят и убивают. Сегодня на месте 
гибели двух влюбленных расположен па-
мятник, а рядом можно найти указатель к 
пещере Унгиртас, в которой Енлик и Кебек 
нашли временное укрытие, когда сбежали 
из дома. 

5. Мавзолей Арыстан-баба
Один из самых известных мавзолеев стра-
ны был возведен в начале четырнадцатого 

века в качестве над-
гробия религиоз-
ного мистика Ары-
стан-баба, жившего 
в двенадцатом веке. 
Само сооружение 
несколько раз раз-
рушалось и отстра-
ивалось заново. Из-
за высокого уровня 
грунтовых вод в 
1971 году мавзолей 
пришлось снести 
и чуть позже по-
строить уже новое 
здание, сделанное 
из жженого кирпи-
ча на алебастровом 

растворе. Сегодня над могилой Арыстан-
баба возвышается мавзолей площадью 
более 30 метров. Согласно легенде, Ары-
стан-баба был сподвижникам пророка 
Мухаммеда, а его надгробие до сих пор 
остается одной из мусульманских святынь 
в Центрально-Азиатском регионе, куда 
ежегодно совершается паломничество. 
Также считается, что мавзолей Арыстан-
баба – это место захоронения учителя 
Кожи Ахмеда Яссауи. При смерти пророк 
Мухаммед передал ему свои четки, а тот в 
свою очередь вручил их тогда еще 11-лет-
нему мальчику Коже Ахмеду Яссауи. 

Мавзолей Арыстан-баба

Мавзолей Айша-биби

Село Жидебай 

Памятник Енлик-Кебек

Подземная мечеть Бекет-ата
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 ▀ ТОП самых стильных 
акимов Казахстана

Молодость, европейский под-
ход в работе, креативные 
решения и обязательный 

диплом вчерашнего выпускника, 
условно, Оксфорда и Кембриджа 
– вот такой образ рисует большая 
политика Казахстана с каждым но-
вым назначением чиновника. Ну 
а дальше дело техники – «держать 
марку» отечественным госслу-
жащим помогает целая команда 
профессионалов, среди которых 
важная роль отведена стилистам 
и имиджмейкерам. Перед каждым 
«явлением народу» тщательно про-
думывается не только сценарий 
мероприятия, но и look конкрет-
ного чиновника – в этом убеждены 
казахстанские дизайнеры, обра-

тившие свой наметанный взор на 
стиль того или иного государствен-
ного служащего. Корреспондент 
«Капитал.kz» услышал мнения из-
вестных людей из мира моды о том, 
насколько правильно и со вкусом 
одеваются казахстанские акимы. 

 
Айгуль Касымова, 
дизайнер, бренд Aigul Kassymova

«Политикам, государственным 
служащим достаточно сложно 
проявлять разнообразие в одежде. 
Деловой, достаточно консерватив-
ный стиль продиктован родом де-
ятельности. Индивидуальность и 
собственный стиль здесь могут вы-
ражаться выбором цветовой гам-

мы, деталями, кроем и посадкой на 
фигуре. Разбавить ситуацию могут 
рабочие моменты в неформальной 
обстановке, но их совсем немного. 

Акимы Алматы Бауыржан Бай-
бек и Западно-Казахстанской об-
ласти Алтай Кульгинов очень вос-
приимчивы к цвету.

Асет Исекешев, аким Астаны, на-
против, выбрал свою гамму люби-
мых цветов и умело варьирует в ней. 

Самый консервативный вкус в 
выборе костюмов и подборе цвета 
проявляет аким Караганды Нурлан 
Аубакиров. 

Отличную посадку костюма и 
продуманный подбор деталей де-
монстрирует аким Шымкента Га-
бидулла Абдрахимов». 

динара Сатжан, 
бизнес-леди, владелица сети шоу-
румов казахстанских дизайнеров 
Aida KaumeNOVA, Dinara Satzhan 
Fashion Group, Red Carpet

«Из пяти акимов больше всего мне 
импонирует Бауыржан Байбек. 
Мне нравится его открытость, мо-
бильность и доступность. По край-
ней мере, он производит такое впе-
чатление. Что касается стиля, я бы 
назвала его «официальная Астана 
в Алматы». Хотя несколько раз в 
новостях видела акима в водолаз-
ке, джинсах и пиджаке. Мне ка-
жется, элегантный спорт-шик ему 
идет больше. Я бы еще добавила 
очки и шарф.

Асет Исекешев вызывает у меня 
доверие, его часто можно встре-
тить в городе и без охраны. Он всег-
да здоровается. С таким ростом и 
телосложением в принципе можно 
не думать о стиле, любая вещь бу-
дет смотреться хорошо. Я бы назва-
ла его стиль консервативным, даже 
слишком. 

Габидулла Абдрахимов – одно-
значно стильный мужчина. Мне 
даже кажется, что он периодиче-
ски советуется со стилистами. Биз-
нес-кэжуал, очки и велосипед – вот 
моя первая ассоциация с акимом 
Шымкента. 

Алтай Кульгинов – очень ак-
тивный молодой человек. Лично 
не знакома, но вижу его фото по-
стоянно в ленте «Фейсбука». У него 
очевидный стиль чиновника. Ни-
чего лишнего. Хотя в его возрасте 
можно было бы и поэксперименти-
ровать. К примеру, надеть вязаный 
фактурный кардиган с костюмным 
жилетом и галстуком. 

Нурлану Аубакирову не хватает 
медийности, хотя, судя по ново-
стям, он достаточно креативный 
чиновник. Читала, что он отдал 
свой кабинет на целый день сту-
денту местного карагандинского 
колледжа. Что касается стиля в 
одежде, все очень предсказуемо. 
Так одеваются все госслужащие 
нашей страны». 

Сакен жаксыбаев, 
fashion-продюсер, дизайнер 
одежды

«Что касается Бауыржана Байбе-
ка, во-первых, он молодой, у него 
очень подтянутое спортивное те-
лосложение. Нужно учитывать, что 
он работал в службе протокола пре-
зидента РК, поэтому более лояль-
но относится к веяниям мужской 
моды. То есть не консервативен. 
Он легко и правильно подбирает 
свои наряды с учетом мероприя-
тий и дресс-кодов, заявленных в 
программе. Когда аким Алматы 
посещал родную музыкальную 
школу имени Куляш Байсеитовой, 
он там появился, как будто только 
недавно закончил учебу в этом за-
ведении. Когда же он на встрече с 
врачами или с работниками служб 
коммунального хозяйства – выгля-
дит всегда очень доступно, народ-
но, так сказать, «рубаха-парень». 
Когда Байбек встречается, напри-
мер, с президентом, одевается со-
гласно своему статусу, занимаемой 
должности: деловой костюм, гал-
стук, отличная, хорошая рубашка. 

Асет Исекешев, знаете, был не 
настолько глобально публичной 
личностью до занятия им должно-
сти акима Астаны. Поэтому здесь 
очень трудно давать характеристи-

ку. Но он всегда был в министер-
ствах, занимал разные высокие 
должности, тем не менее не был 
настолько интересен средствам 
массовой информации. Единствен-
ное, когда он сумел обратить на 
себя внимание дизайнеров, когда 
заявил, что может надеть костюм 
made in Kazakhstan. После этого 
журналисты стали активно за ним 
наблюдать. В плане стилистиче-
ского решения он интереса для 
стилистов, имиджмейкеров не 
представляет, я считаю. Могу при 
этом сказать, что когда были силь-
ные морозы, его как-то показали в 
очень стильной, классной меховой 
шапке.

Габидулла Абдрахимов. Во-
первых, его спортивное телосло-
жение. Это один из самых высоких 
акимов Казахстана, его рост выше 
среднего, хорошие физические 
данные, внешность. И он умеет это 
все отлично подчеркивать хорошо 
скроенными пиджаками и костю-
мами. Видно, что все делается на 
заказ у портных Италии, Лондона, 
когда изделие шьется по фигуре 
конкретного человека. Я думаю, 
что здесь также сказывается его ра-
бота в администрации президента 
РК, где он был заместителем руко-
водителя до назначения акимом. 
Поэтому у него, как и у Байбека, 
очень хорошая школа протокола, 
соблюдения дресс-кода. Они в этом 
плане четко понимают, куда идти и 
как выглядеть, как правильно оде-
ваться. 

Что касается акима Западно-Ка-
захстанской области Алтая Кульги-
нова, я не особо слежу за акимом 
этого региона. Первая причина – я 
территориально не нахожусь там, 
вторая – у меня нет никаких про-
ектов, связанных с Западным Ка-
захстаном. И в-третьих, Кульгинов 
не настолько глобально засвечен-
ное медийное лицо, которое может 
представлять интерес для глянце-
вых и модных журналов. Думаю, 
в этом плане три предыдущих чи-
новника опережают акима ЗКО.

Нурлан Аубакиров. Здесь си-
туация такая же. Ничего сказать 
не могу. Знаете, в этом плане мне 
больше интересен аким Актюбин-
ской области Бердибек Сапарба-
ев. То есть имеется определенная 
категория акимов, госслужащих, 
которые очень хорошо и стиль-
но одеваются. Среди них также 
первый заместитель премьер-ми-
нистра РК Имангали Тасмагамбе-
тов. Из женской аудитории всегда 
очень со вкусом, правильно и кра-
сиво выглядит Дарига Назарбае-
ва. Ее наряд на встрече с Елизаве-
той II приятно удивил, когда она 
очень достойно и респектабельно 
выглядела».

 ▀ Как решался квартирный вопрос 
за годы независимости?
Самые значимые события рынка недвижимости

жанторе Касым

Казахстанский рынок жилья 
за годы независимости про-
шел сложный период станов-

ления. Экономический бум середи-
ны 2000-х годов, финансирование 
строительства и увеличение до-
ступа к ипотечным продуктам сти-
мулировали сектор недвижимости 
в стране. Однако наступивший 
кризис затормозил развитие этой 
отрасли. Корреспондент «Капитал.
kz» предлагает вспомнить, как раз-
вивался рынок недвижимости в 
стране.

лихие 90-е
1990-е годы были непростыми для 
всей страны – становление неза-
висимого Казахстана отразилось и 
на экономике страны, и на доходах 
людей. В 1993 году в республике 
внедряется национальная валюта 
тенге, кризисы в России и Азии в 
1998 году ухудшили экономиче-
скую ситуацию. Эти события не 
могли не сказаться на стоимости и 
на объемах вводимого в стране жи-
лья. Так, согласно статистическим 
данным, объемы вводимого жилья 
за 1990-1999 годы в республике со-
кратились почти в 7 раз, а объем 
вводимого жилья составил 0,5%. 
При этом, по данным Всемирно-
го банка, в 1990 году ВВП на душу 
населения составил около $1512 
в текущих ценах. Для сравнения: 
эта цифра в прошлом году состави-
ла чуть больше $10 000. При этом 
среднемесячная номинальная за-
работная плата одного работни-
ка, по данным Статагентства РК, в 
1995 году составляла 128 тенге или 
$24,3. Однокомнатную квартиру 
в эти годы в Алматы можно было 
приобрести за 260 000 тенге. 

Первое десятилетие  
2000-х: расцвет и закат 
рынка недвижимости
По данным Агентства по статисти-
ке, цены на вторичное жилье в Ка-
захстане за 15 лет выросли в 20 раз, 
а на новое – в 11.

На протяжении последних 15 
лет правительство активно под-
держивает строительную отрасль, 
в том числе через государственную 
программу для малообеспеченных 
и социально уязвимых слоев на-
селения. Для решения жилищных 
вопросов в 2000 году в стране была 
запущена Казахстанская Ипотеч-
ная Компания. Благодаря ей долж-
на реализовываться государствен-
ная политика в сфере ипотечного 
кредитования, повышаться обеспе-
ченность населения жильем путем 
предоставления широким слоям 
населения арендного жилья. По 
плану, к 2023 году компания долж-
на стать финансовым оператором 
политики государства в области 
обеспечения доступности жилья 
для населения республики через 
механизмы ипотечного кредито-
вания и предоставления арендного 
жилья. В 2002 году выпущены пер-
вые облигации в СНГ, а в 2005 году 
происходит размещение акций 
КИК на Казахстанской фондовой 
бирже.

В 2000 году принимается Закон 
РК «О жилищных строительных 
сбережениях в Республике Казах-
стан». Его принятие положило на-
чало внедрению системы жилищ-
ных строительных сбережений в 
стране. Для ее развития в 2003 году 
был создан Жилищный строитель-
ный сберегательный банк Казах-
стана со 100% участием государ-
ства в уставном капитале.

В 2004 году правительство 
Казахстана одобрило проект го-
сударственной программы раз-
вития жилищного строительства 
на 2005-2007 годы. Благодаря ей 
планировалось построить и вве-
сти в эксплуатацию в течение этих 
лет более 12 млн кв. метров жилья, 
в том числе в 2005 году – 3 млн, в 
2006-м – 4 млн, в 2007-м – 5 млн 
кв. метров. Она должна была по-
зволить снизить цены квадратного 
метра жилья не более $350 во всех 
регионах Казахстана, за исключе-
нием Астаны и Алматы. При этом 
программа должна была увели-
чить в системе ипотечного кре-
дитования сроки предоставления 
займов до 20 лет, снизить ставки 
вознаграждения по ним с 13% до 
9-10% годовых и первоначальный 
взнос для получения кредита с 20% 
до 10% от стоимости приобретае-
мого жилья. Между тем в системе 
жилищно-строительных сбере-
жений планировалось снижение 
первоначального взноса до 25%, 
увеличение срока кредитования до 
25 лет.

По итогам реализации этой 
госпрограммы фактически было 
введено в эксплуатацию 17,9 млн 
кв. метров общей площади жилых 
домов. Таким образом, свою основ-
ную задачу – стимулирование раз-
вития жилищного строительства 
– госпрограмма на 2005-2007 годы 
выполнила. 

Бум на рынке 
недвижимости
Самым заметным этапом разви-
тия рынка жилья в стране стала 
середина 2000-х годов. В этот пе-
риод благодаря банкам, которые 
активно привлекали внешнее фи-
нансирование и кредитовали стро-
ительную отрасль, а также вне-
дряли ипотечное кредитование, в 
Казахстане начался бум на рынке 
недвижимости. В период бума и 
надувания ценового пузыря, по 
данным портала «Крыша», макси-

мальный рост цен с 2003 по 2004 
год составил 41,1%. На вторичном 
рынке с декабря 2001 года по де-
кабрь 2015-го цены перепродажи 
увеличились с 9,5 тыс. до 190 тыс. 
тенге за квадрат, что составило 
почти 2500%. Для примера, в 2007 
году, по данным Комитета по ста-
тистике РК, цены перепродажи 
благоустроенного жилья достигли 
346 987 тенге за кв. м. Среднеме-
сячная номинальная заработная 
плата одного работника в этом же 
году в тенге составила 52 479 тенге, 
в долларах – 428.

Кризис и охлаждение 
перегретого рынка жилья
В 2008-2009 годах началась стагна-
ция в отрасли, цены по республике 
на новое жилье составили 147 469 
и 137 279 тенге соответственно. 
Цены на перепродажу благоустро-
енного жилья в 2008 году состави-
ли 108 250 тенге за кв. м и в 2009 
году – 100 829 тенге за кв. м. 

Власти страны запускают госу-
дарственную программу жилищ-
ного строительства на 2008-2010 
годы. По ее итогам при задании 19,3 
млн кв. метров фактически было 
введено в эксплуатацию 19,7 млн 
кв. метров общей площади жилых 
домов или 102% к плану. Несмотря 
на то, что план по вводу жилья в 
2008-2010 годах выполнен, миро-
вой финансовый кризис все же от-
разился на жилищном строитель-
стве, в первую очередь с участием 
дольщиков. Правительством был 
утвержден План первоочередных 
действий по обеспечению стабиль-
ности социально-экономического 
развития, в который вошли меры 
по обеспечению стабильности на 
ипотечном рынке страны, защиты 
прав дольщиков и завершения объ-
ектов строительства. 

Для поддержки дольщиков вла-
сти принимают комплекс мер по 
бюджетному финансированию 
долевого строительства в сумме 
263,4 млрд тенге. «В результате, 
если в четвертом квартале 2007 
года на момент начала мирово-
го финансового кризиса в респу-
блике строилось 450 жилых ком-
плексов (62 889 дольщиков), то по 
состоянию на 1 января 2011 года 
оставалось достроить 58 объектов 
(13 650 дольщиков)», – отмечает-
ся на сайте холдинга «Байтерек». 
Следует подчеркнуть, что влива-
ние бюджетных средств в долевое 
строительство – это разовая акция, 
обусловленная необходимостью 
предотвращения социальной на-

пряженности в обществе.  После 
принятых мер рынок начинает вы-
ходить из кризиса. 

девальвация и свободный 
курс
В 2014 году происходит девальва-
ция в Казахстане, а в августе 2015 
года страна переходит на свободно 
плавающий курс национальной 
валюты. Как отмечала аналитик 
рынка недвижимости компании BI 
Group и Ассоциации застройщиков 
Казахстана (АЗК) Анар Куандыко-
ва, после объявления о свободно 
плавающем курсе тенге начался 
процесс «отторжения» многих ком-
паний со строительного рынка. 
«То есть сейчас мы ожидаем де-

фолт многих компаний, и в соот-
ветствии с этим процессом рынок 
оздоровляется. Многие компании 
не выдерживают, не переносят сло-
жившуюся ситуацию, так как, бу-
дучи изначально мелкими, они не 
сумели рассчитать экономику сво-
их проектов. Это произошло пото-
му, что у многих подобных компа-
ний цены на недвижимость были 
низкие, притом что снижать их 
дальше в условиях кризиса вообще 
некуда. У крупных компаний ситу-
ация несколько иная. Они сейчас 
заняты снижением себестоимости. 
В целом они достаточно верно от-
реагировали на девальвацию. Так, 
они в данный момент работают, не 
привязываясь к курсу Нацбанка, а 

исходя из реальных потребитель-
ских возможностей», – прокоммен-
тировала Анар Куандыкова.

По данным портала недвижи-
мости «Крыша», вторичное жилье 
за последние пять лет подорожа-
ло больше, чем новое. Изменение 
средних цен по республике соста-
вило +78 %. Причем максималь-
ный рост продемонстрировали Та-
раз (+ 190.6 %), Кокшетау (+136 %) 
и Талдыкорган (+129,2 %). Обе 
столицы тоже в тренде. Цены уве-
личились почти на 113% в Астане 
и 77,9% в Алматы. Наименьший 
рост в цене показала вторичка в 
Костанае и Кызылорде, здесь цены 
за пять лет подросли на 50,6% 
и 51% соответственно.

Однако, считают эксперты, 
цены на рынке все еще высокие, а 
рынок перегрет. В столице, к при-
меру, цены перепродажи благо-
устроенного жилья по итогам 2015 
года выше на 22%, чем в пик в 2007 
году. При этом цены на вторичку в 
Алматы все еще выше пика цен в 
2007 году. Причем опять же средне-
месячная номинальная заработная 
плата одного работника в прошлом 
году составила 126 021 тенге, 568 
долларов. Таким образом, за по-
следние 5 лет цена на вторичке вы-
росла по РК на 88%, а средненоми-
нальная зарплата – на 62%. 

Арендное жилье
Для решения жилищного вопроса 
правительство разрабатывает про-
грамму по развитию строительной 
индустрии и производства строи-
тельных материалов на 2010-2014 
годы. «В результате принятых мер в 
2011 году было сдано 6,5 млн ква-
дратных метров жилья по всем ис-
точникам финансирования, что на 
8,3% выше запланированного объ-
ема ввода. Таким образом, говоря 
о результатах реализации вышеу-
казанных программ жилищного 
строительства, на основе прове-
денного анализа можно отметить, 
что поставленные задачи в целом 
были выполнены», – отмечается на 
сайте холдинга «Байтерек». Вместе 
с тем, анализ показал и слабые сто-
роны указанных программ: не уда-
лось до конца обеспечить доступ-
ность жилья для основной массы 
экономически активного населе-
ния; не было ускорено обеспечение 
жильем граждан, перед которыми 
государство имеет обязательства, а 
также молодых семей.

Для решения данных задач 
президент страны Нурсултан На-
зарбаев поручил разработать и 
утвердить единую программу «До-
ступное жилье-2020», предусма-
тривающую доведение ежегодного 
ввода арендного жилья до 1 млн 
кв. метров и механизмы аренды 
с выкупом, а также комплекс мер 
по развитию строительной инду-
стрии. 

11 ноября 2014 года президент 
Казахстана предложил разрабо-
тать новую программу социально-
го арендного жилья, позволяющую 
обеспечить недвижимостью ши-
рокие слои населения. В 2012 году 
правительство утверждает про-
грамму арендного жилья с выку-
пом, оператором которой выступил 
КИК. Главной целью программы 
стало комплексное решение про-
блем развития жилищного строи-
тельства, обеспечивающее даль-
нейшее повышение доступности 
жилья для населения. В результате 
реализации программы до 2020 
года КИК введет в эксплуатацию 3 
125 000 кв. м арендного жилья во 
всех регионах Казахстана.

Летом этого года президент 
Нурсултан Назарбаев распоря-
дился пересмотреть механизмы 
предоставления арендного жилья 
в Казахстане. «В будущем нам надо 
арендное жилье сделать без покуп-
ки. Не может покупать гражданин, 
чтобы мобильность передвижения 
рабочей силы могла быть. Он мо-
жет переехать в другой город, дру-
гую область, получить себе аренд-
ное жилье. Мы должны такую сеть 
создавать по Казахстану», – сказал 
президент. Позже министр на-
циональной экономики Куандык 
Бишимбаев объяснил, как будет 
действовать механизм арендного 
жилья без права на выкуп. На за-
седании правительства министр 
напомнил, что поручено построить 
1,5 млн квартир в течение 15 лет 
через механизмы арендного жилья 
без выкупа и системы жилстройс-
бережений. В качестве единого 
оператора по строительству жилья 
определить холдинг «Байтерек» 
с «дочками» КИК для строитель-
ства арендного жилья без выкупа 
и ЖССБК для обеспечения выкупа 
кредитного жилья. 

Арендное жилье без выкупа 
будет предоставляться наиболее 
социально уязвимым слоям на-
селения, а также для повышения 
мобильности передвижения рабо-
чей силы внутри Казахстана с тем, 
чтобы способствовать трудовой 
миграции из трудоизбыточных 
регионов в те регионы, где есть не-
достаток рабочей силы. Министр 
обозначил, что на программу 
арендного жилья без выкупа на 
2016 год выделены 53 млрд тенге. 
«Есть возможность изменить це-
левую направленность начатого 
строительства с арендного жилья 
с выкупом на арендное жилье без 
выкупа. Для этого необходимо бу-
дет внести изменения в протокол 
совета по управлению Националь-
ным фондом с тем, чтобы обеспе-
чить строительство жилья без вы-
купа, и тогда у нас будет пул жилья, 
которым мы можем оперировать 
для повышения трудовой мобиль-
ности населения», – пояснил тогда 
Куандык Бишимбаев.

Таким образом, за годы неза-
висимости Казахстан приобрел 
успешный опыт реализации го-
сударственных программ в части 
развития строительного рынка. 
Хотя вопросы собственного жилья 
все еще остаются сложными для 
многих казахстанцев. 

 ▀ ЭКСПО 2005-2015: сколько потратили  
и заработали страны-хозяйки?

Кирилл звягин

Казахстан неуклонно движет-
ся к долгожданному дню на-
чала выставки ЭКСПО-2017. 

Церемонии открытия назначена 
на 9 июня 2017 года. До этой даты 
осталось 3 месяца, но итоговый 
бюджет пока неясен. Деловой еже-
недельник «Капитал.kz» вспомнил 
историю трех последних выста-
вок. 

Выставка ЭКСПО-2000 в не-
мецком Ганновере провалилась: 
вместо ожидаемых 40 миллионов 
посетителей прибыло всего 18 
миллионов. Павильоны и выста-
вочные объекты пустовали, пишет 
dw.com. Чтобы как-то оживить ме-
роприятие, организаторам при-
шлось снизить цены на билеты и 
сделать парковку бесплатной.

Следующая всемирная вы-
ставка была гораздо успешнее. 
ЭКСПО-2005 в японском Аити по-
сетило более 22 миллионов чело-
век, оправдав все экономические 
прогнозы. Запланированный уро-
вень дохода в 42 млрд 500 млн иен 
был превышен на 15 млрд только 
за счет поступлений от прода-
жи входных билетов, сообщает 
inosmi.ru со ссылкой на японские 
газеты.

Следующая выставка в Шанхае 
стала самой крупной, дорогой и 
посещаемой. На ЭКСПО-2010 побы-
вали более 73 миллионов человек, 
а участниками выставки стали 192 
государства. Площадь составила 
526 га – это в 2,5 раза больше тер-
ритории выставки в Аити и в 5 раз 
больше выставки 2015 года в Мила-

не. Китаю пришлось потратить $45 
млрд за 10 лет подготовки Шанхая 
к этому масштабному событию. 

Миланское ЭКСПО-2015 про-
шло скромнее: расходы составили 
около 13 млрд евро. The Guardian 
называет эту выставку самой не-
однозначной из всех ЭКСПО, про-
ходивших в Европе. Сложностей 
было много. Милан прошел через 
возрастающий бюджет, корруп-
ционные скандалы и частичный 

провал сроков сдачи построек. Но 
выставка началась в назначенное 
время и имела успех. 20 млн при-
влеченных туристов оправдали 
прогноз на посещаемость, а общая 
прибыль составила $9 млрд.

Нужно уточнить, что ЭКСПО 
делятся на всемирные и специали-
зированные выставки. Всемирные 
проходят раз в 5 лет с неограни-
ченной площадью и глобальной 
тематикой. Такие выставки тра-

диционно привлекают больше го-
стей, а их стоимость и доход также 
выше.

В Казахстане пройдет специали-
зированная выставка – она длится 
вдвое короче всемирной выставки, 
занимает меньшую площадь и при-
влекает меньшее количество тури-
стов. Поэтому приведенную ста-
тистику Аити, Шанхая и Милана 
нельзя сравнивать с казахстанской 
ЭКСПО-2017 – не тот размах. 

Когда заявка Казахстана на про-
ведение выставки была одобрена, 
планируемые расходы на выставку 
составили 1 млрд евро. Прошло 4 
года неоднократных корректиро-
вок. Расходы на выставку увеличи-
вались, затем частично сокраща-
лись, тенге пережил девальвацию, 
более 10 млрд похитил бывший ру-
ководитель нацкомпании «Астана 
ЭКСПО-2017» Талгат Ермегияев с 
сообщниками.

Но все же главная цель ЭКСПО – 
вовсе не материальный доход. Про-
ведение выставки приносит стране 
нематериальный доход: взращива-
ет имидж, привлекает инвесторов 
на долгосрочную перспективу и 
делает страну популярнее среди 
туристов. А город проведения ста-
новится лучше в первую очередь 
для самих горожан. 
Источники: inform.kz, dw.com, ria.ru, 
euronews.com, chinabusinessreview.com
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СТАрый СВЕТ 
ОПрЕдЕляЕТСя  
С ВыБОрОМ

Названы финалисты европейского конкур-
са «Автомобиль года» – из 30 номинантов оста-
лось 7. Традиционно финалистов выбирали 58 
ведущих автомобильных журналистов из 22 
государств Европы. Больше всего представи-
телей у ведущих стран континента – Велико-
британии, Франции, Германии, Италии – по 6 
человек от каждой. От государств поменьше, 
скажем, Швеции и Нидерландов – по 3 экспер-
та, от Турции – всего один. Россию представ-
ляли двое – Михаил Подорожанский из «Ав-
торевю» и Вадим Овсянкин из «Ведомостей». 
Украина с Беларусью и вовсе отсутствуют в 
жюри. Все справедливо: где больше продается 
новых машин, оттуда больше и судей. По ито-
гам первого тура голосования в финал угоди-
ли семь автомобилей: три седана – Alfa Romeo 
Giulia, Mercedes E-Класса и Volvo S90 (с уни-
версалом V90), пара хэтчбеков – Citroen C3 и 
Nissan Micra, а также два кроссовера – Peugeout 
3008 и Toyota C-HR. За бортом финальной се-
мерки остались такие громкие дебютанты 
года, как Audi Q2, Honda NSX, Hyundai Ioniq, 
Jaguar F-Pace, Skoda Kodiaq и Tesla Model X. Фи-
нальный тур голосования, на котором опре-
делится победитель на звание «Автомобиля 
2017 года», состоится непосредственно перед 
открытием Женевского автосалона в начале 
марта следующего года. Члены жюри распре-
делят 25 баллов между как минимум пятью 
финалистами и укажут критерии, по которым 
они оценивали автомобили.

VolKswAgen 
зАВЕрШИл 
ПрОИзВОдСТВО 
СЕдАнА CC

Седан Volkswagen Passat CC снят с конвейе-
ра спустя 10 лет после начала производства из-
за падения спроса на него. Например, на бри-
танском рынке за весь 2015 год было продано 
всего 3900 седанов СС, в то время как обычных 
«Пассатов» реализовали более 20 тысяч. Но 
прекращение производства не означает за-
вершение жизни модели. Новое поколение 
Volkswagen Passat CC планируется показать 
весной 2017 года в Женеве. По предваритель-
ным данным, внешность новинки будет иметь 
много общего с концепт-каром VW Sport Coupe 
GTE Concept, дебютировавшим в 2015 году в 
Женеве. Хотя автомобиль сохранит узнава-
емость, его фары станут более угловатыми, 
передняя часть кузова – более выразитель-
ной, а задняя часть получит оформление в 
стиле лифтбека. В основу седана ляжет плат-
форма MQB, общая с Volkswagen Passat и Golf. 
Вероятно, ей достанется гибридная силовая 
установка от Passat GTE мощностью 215 л.с., и 
380-сильная с шестицилиндровым турбомо-
тором от Sport Coupe GTE Concept.

Bentley ОТзыВАЕТ 
КрОССОВЕр BentAygA

Компания Bentley объявляет о первой сер-
висной кампании Bentayga 2017 модельного 
года – у 88 кроссоверов могут быть проблемы с 
ненадежным креплением элементов интерье-
ра. Подобный дефект сборки, к счастью, был 
выявлен благодаря внутренней проверке авто-
производителя – просмотру записей журнала 
системы контроля за процессом производства, 
в ходе которой было установлено, что данные 
о моментах затяжки болтов, коими крепятся 
приборная панель, а также элементы кресел, 
оказались недостоверными. Из-за подобного 
огреха сборки, как считают в Bentley, через 
какой-то промежуток времени крепления ос-
лабнут, что в случае ДТП в разы увеличит трав-
моопасность деталей интерьера для находив-
шихся в автомобиле водителя и пассажиров. В 
будущем, дабы не повторять подобной оплош-
ности, англо-немецкий автопроизводитель 
модифицирует систему проверки качества, 
чтобы на момент возникновения ошибки при 
сборке она автоматически идентифицирова-
лась и ее можно было тут же устранить. 
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 ▀ Ford представил 
обновленную Fiesta

Андрей Макаров

Компания Ford 29 ноября в Кель-
не (Германия) представила но-
вое седьмое поколение хэтчбэка 

Fiesta. Модель будет предлагаться в четы-
рех дизайнерских исполнениях: кросс-
модификация Active, традиционная 
Titanium и «спортивная» ST-Line, а так-
же роскошное исполнение люкс-версии 
Vignale, ранее недоступное для Fiesta. В 
Европе автомобиль можно будет приоб-
рести в трех- и пятидверном исполнениях. 
Продажи авто начнутся в первой половине 
2017 года.

Автомобиль пришел на смену линейке, 
которая стояла на страже интересов мар-
ки в субкомпактном сегменте с 2008 года 
и за этот период небезуспешно конкури-
ровала с грандами размерного класса В. К 
примеру, в 2015 году в Старом Свете было 
продано 313 610 экземпляров хэтчбека. А 
по итогам трех кварталов нынешнего года 
Fiesta занимает вторую строчку в сегменте 
после Volkswagen Polo.

Дизайн новинки стал более спортив-
ным. Fiesta получила решетку радиатора 
в стиле Aston Martin, 17-дюймовые колес-
ные диски, а фонари перенесли с задних 

стоек на крылья и крышку багажника. В 
салоне хэтчбека изменилась компоновка 
приборной панели, а в высоких комплек-
тациях появился 8-дюймовый сенсорный 

дисплей. Стоит напомнить, что предше-
ственник комплектовался 4,2-дюймовым 
монитором. В оснащение войдут инфор-
мационно-развлекательный комплекс 
SYNC 3 и акустическая система B&O Play 
Sound System – субкомпактный автомо-
биль получит его первым из линейки 
Ford. Силен хэтчбек и обилием систем 
активной безопасности: в его арсенале 
функция автоматического торможения, 
распознающая также пешеходов, авто-
парковщик с возможностью перпенди-
кулярной парковки, мониторинг слепых 
зон, система удержания автомобиля в 
полосе движения и активный круиз-кон-
троль.

Новинку построили на платформе те-
кущей Fiesta. Благодаря чему хэтчбек 
сохранил существенные размеры. Тех-
нические характеристики новинки пока 
держатся в секрете. По неофициальным 
данным, Fiesta получит 1,1-литровый 
трехцилиндровый мотор в качестве базо-
вого, работающий в паре с 5-тиступенча-
той механикой. Следом идет наддувный 
«трехлитровый» EcoBoost объемом 1,0 л 
в вариантах мощности 100, 125 и 140 л.с., 
который первым в мире среди двигателей 
данного типа имеет функцию отклоне-
ния одного цилиндра на малых нагрузках 
(данная модификация агрегата появится 
в 2018 году). Что касается спортивной вер-
сии ST-Line, то она получила турбирован-
ный 1,5-литровый двигатель, мощность 
которого составила 180 лошадиных сил. 
Таким же мотором комплектуется обнов-
ленная Ford Kuga. 

 ▀ Старт продаж серийного производства 
нового кроссовера Mazda CX-5

Андрей Макаров

Компания Mazda приступила к се-
рийному производству кроссове-
ра CX-5 нового поколения. Модель 

поступит в продажу в Японии в феврале 
2017 года. Затем автомобиль выйдет на 
мировые рынки. Сборка модели налаже-
на на заводе компании недалеко от Хиро-
симы. Конкурентами CX-5 так и остаются 
Nissan Qashqai и Kia Sportage. Впервые но-
винка была показана на автосалоне в Лос-
Анджелесе. 

CX-5 получил новые решетку радиато-
ра, фары и бамперы. Модель стала на 10 
миллиметров шире, а объем ее багажни-
ка увеличился на пять литров и составля-
ет теперь 505 литров. В салоне появились 

другие рулевое колесо, панель приборов, 
климат-система, воздушные дефлекторы, 
сиденья. Доступны также 7-дюймовый 
экран, проекционный дисплей и инфор-
мационно-развлекательная система MZD 
Connect. Также водителю доступна нави-
гация и аудиосистема Bose с 10 динамика-
ми.

В моторную линейку автомобиля вош-
ли две бензиновых двигателя SkyActiv-G 
объемом 2,0 и 2,5 литра, а также дизелем 
SkyActiv-D 2,2 литра. Динамические ха-
рактеристики пока не названы. Транс-
миссии – «механика» или «автомат». Крос-
совер будет доступен с системой полного 
привода i-Active. 

Конструкция ходовой части включает 
переднюю подвеску типа Макферсон и 

полунезависимую многорычажную за-
днюю подвеску. Новинку укомплектовали 
пакетом помощи водителю i-ActiveSense. 
В него входят, например, радарный кру-
из-контроль и система распознавания до-
рожных знаков. Кроме того, кроссовер по-
лучил систему G-Vectoring Control (GVC), 
которая позволяет регулировать крутя-
щий момент двигателя в зависимости от 
угла поворота руля. Благодаря этому уда-

ется оптимизировать распределение на-
грузки на колеса.

Напомним, что в первом поколении 
кроссовер Mazda CX-5 разошелся тира-
жом более чем в 1,5 млн экземпляров, и 
новая модель должна развить успех пред-
шественника. Mazda CX-5 останется гло-
бальным кроссовером: он выйдет на мно-
жество рынков и будет производиться на 
нескольких заводах по всему миру.  


